
Вас здесь 
не сберегало
С каким отношением 
сталкиваются 
выходцы из России 
в европейских банках

Проживающие в ЕС выходцы 
из РФ все чаще сталкиваются 
с проблемами при обслужива-
нии в местных банках. Без види-
мых причин и закономерностей 
им блокируют счета и  переводы. 
Юристы подчеркивают, что за-
конных оснований для полной 
блокировки нет, но банки ЕС на-
столько опасаются огромных 
штрафов за несоблюдение санк-
ций, что досконально проверяют 
связанных с РФ клиентов. Попав-
шим в такую ситуацию остается 
лишь запастись терпением и па-
кетом документов, подтвержда-
ющих происхождение средств 
и цели операций. Есть, по мне-
нию экспертов, перспективы 
и у обращения в суд.

Многочисленные собеседники 
„Ъ“ из числа россиян, находящихся 
в ЕС, столкнулись со сложностями 
при обслуживании в местных бан-
ках. Больше всего жалоб в Германии 
и Франции, отмечаются проблемы 
в Испании и Португалии. Если гово-
рить о конкретных игроках, то боль-
ше всего выходцы из России жалуют-
ся на Societe Generale (SG) и Deutsche 
Bank, есть информация о проблемах 
с ING. В числе пострадавших как гра-
ждане РФ, временно проживающие 
в ЕС по визам, так и те, кто имеет вид 
на жительство (ВНЖ) и даже те, кто 
получил гражданство. Так, по сло-
вам клиента SG (гражданин РФ) 
с ВНЖ во Франции, его карта забло-
кирована уже около недели. В Гер-
мании гражданам этой страны рос-
сийского происхождения пришлось 
доказывать свой статус банку, чтобы 
избежать блокировки. Судя по ин-
формации собеседников „Ъ“, в реше-
ниях банков нет закономерностей, 
хотя новых клиентов из числа росси-
ян стараются избегать все.

Банки, на которые чаще всего жа-
луются россияне, уверяют, что дей-
ствуют в рамках закона. «Выполняе-
мые проверки связаны со статусом 
резидента, при этом банк неукос-
нительно соблюдает все примени-
мые законы и нормативные акты 
и тщательно осуществляет меры, не-
обходимые для строгого соблюде-
ния международных санкций, как 
только те публикуются,— сообщи-
ли в SG.— Международная ситуация 
привела к ужесточению правил».
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Исключение из прав
России приостановили членство в Совете ООН по правам человека,  
а она хлопнула дверью

Работа России в Совете ООН по правам человека (СПЧ) 
приостановлена. Это лишь второй подобный случай 
в истории этой структуры Всемирной организации, 
и впервые такое решение затрагивает постоянного 
члена Совбеза ООН. Резолюция Генеральной ассам-
блеи ООН принята по предложению США из-за собы-
тий в украинском городе Буча. В тексте документа 
говорится об озабоченности мирового сообщества ин-
формацией о «нарушениях международного гумани-
тарного права» со стороны РФ. В Москве считают, что 
состоявшееся голосование было политически ангажи-
ровано, а также нацелено на сохранение Соединенны-
ми Штатами доминирующего положения и тотально-
го контроля за происходящим в мире. В знак протеста 
Россия досрочно, с четверга сложила свои полномо-
чия члена СПЧ.

Исключить или расследовать
В четверг Генассамблея ООН приняла резолюцию, прио-
станавливающую работу России в Совете ООН по правам 
человека (СПЧ). За резолюцию проголосовали 93 государ-
ства. Против — 24. Воздержались — 58. Среди стран, под-
державших Россию, оказались Китай, Казахстан, Кирги-
зия, Белоруссия, Таджикистан, Узбекистан, Алжир, Сирия, 
Иран, Куба, КНДР.

Азербайджан, Армения и Венесуэла оказались в числе 
не голосовавших. Тех, кто выступил за предложенный до-
кумент, оказалось значительно меньше, чем по двум ре-
золюциям по Украине, принятым Генассамблеей в марте. 
Тогда за решения, требующие немедленного прекраще-
ния огня на Украине, защиту гражданского населения 
и вывод всех российских войск, проголосовали более 
140 государств.

В тексте резолюции о приостановке членства России 
в Совете ООН по правам человека выражается «серьезная 
озабоченность по поводу продолжающегося кризиса в об-
ласти прав человека и гуманитарного кризиса на Украине, 
особенно в связи с сообщениями о нарушениях и злоупо-
треблениях правами человека и нарушениях международ-
ного гуманитарного права Российской Федерацией».

Проект резолюции был подготовлен по инициативе США 
после того, как мир облетели фото- и видеокадры из украин-
ского города Буча. Киев и западные страны обвинили Мо-
скву в расправах над гражданским населением. Россия обви-
нения отрицает, называя опубликованные кадры фейком, 
сфабрикованным Киевом под руководством Запада.
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С НАМИ БЛОК
Н АТ О  Н Е  Х О Ч Е Т  В Т Я Г И В АТ Ь С Я  В  Б О И  Н А  В О С Т О К Е ,  Н О  М ОЖ Е Т  РА С Ш И Р И Т Ь С Я  Н А  С Е В Е Р Е

Страны НАТО продолжат поставлять вооружения Украине, 
но не будут вмешиваться в военные действия на ее тер-
ритории, чтобы не быть напрямую втянутыми в конфликт 
с Россией. Об этом генсек НАТО Йенс Столтенберг заявил 
в четверг по итогам переговоров глав МИДов стран—чле-
нов альянса в Брюсселе. При этом одной из главных кулу-
арных тем встречи стала перспектива вступления в НАТО 
Финляндии и Швеции. По данным финских СМИ, Хельсинки 
может подать соответствующую заявку уже в ближайшие 
недели. 

Во встрече в Брюсселе участвовали не только министры ино-
странных дел стран—членов НАТО, но и главы МИДов целого ряда 
государств—партнеров альянса, включая Украину. Глава МИД этой 
страны Дмитрий Кулеба по прибытию в штаб-квартиру НАТО сказал 
журналистам, что его повестка «очень проста». «Это оружие, оружие 
и оружие. Чем больше оружия мы получим и чем скорее оно прибудет 
на Украину, тем больше человеческих жизней будет спасено»,— зая-
вил дипломат. 

По итогам переговоров генсек альянса Йенс Столтенберг заве-
рил, что страны НАТО продолжат поставлять Украине вооружения.

За резолюцию, приостанавливающую работу России в Совете ООН по правам человека,  
проголосовали 93 государства. Против — 24. Воздержались — 58  ФОТО JOHN MINCHILLO / AP
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Заместитесь,  
миллионы
Подсанкционные брокеры  
тасуют клиентские массы

Санкции радикально изменили расста-
новку сил на российском рынке бро-
керских услуг. В ближайшее время 
из Сбербанка и Альфа-банка к другим 
компаниям могут быть переведены мил-
лионы клиентов. В марте сотни тысяч 
уже перешли из ВТБ и группы «ФК От-
крытие». Эксперты отмечают, что в слу-
чае введения новых санкций компании 
будут вынуждены продолжить тасовать 
клиентов с иностранными активами, 
иначе все операции с ними будут забло-
кированы. Впрочем, под ограничения 
попали уже почти все крупнейшие бан-
ки, так что ситуация с переходами, ве-
роятно, близка к развязке.

В результате введенных 6 апреля блоки-
рующих санкций США в отношении Сбер-
банка и Альфа-банка (см. «Ъ-Онлайн» от 6 
апреля) миллионы их клиентов на брокер-
ском обслуживании могут перейти в дру-
гие компании. Сбербанк намерен отдать 
клиентов с иностранными ценными бу-
магами до 13 апреля, клиенты «Альфа-Ин-
вестиций» с брокерскими счетами и инди-

видуальными инвестиционными счетами 
будут переведены до 6 мая.

Сбербанк, у которого, по данным Мос-
ковской биржи на начало февраля, было 
почти 5,5 млн клиентов, из которых более 
300 тыс. активных, сообщил, что находится 
в процессе выбора брокера. Источник „Ъ“ 
на финансовом рынке сообщил, что кли-
ентов передадут БКС. Frank Media со ссыл-
кой на источники пишет, что туда перейдут 
почти 600 тыс. человек, клиентам Sber Pri-
vate Banking и Sber CIB могут также предло-
жить «Атон». В БКС и «Атоне» от коммента-
риев отказались.

«Альфа-Инвестиции» сообщили о пере-
воде всех владельцев брокерских и индиви-
дуальных инвестиционных счетов новому 
брокеру, не раскрыв названия. На 1 февраля 
таких клиентов у Альфа-банка насчитыва-
лось 1,8 млн человек. Кроме того, по словам 
источника „Ъ“ на финансовом рынке, в мар-
те в Альфа-банк перешли около 300 тыс. кли-
ентов попавшего под санкции первым ВТБ. 
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Торговля  
немного сбрендила 
Уходящие из России западные марки  
заменить будет нечем

Российский рынок ритейла после нача-
ла военной операции на Украине понес 
серьезные потери. О временной прио-
становке деятельности в РФ объявили 
160 международных сетей, подсчитали 
в Knight Frank. Окончательный уход боль-
шинства этих брендов приведет к поте-
ре торгцентрами до 70% выручки. Поло-
жение вряд ли спасает замена ушедших 
компаний сетями из дружественных 
стран и локальными марками, считают 
эксперты. Первые опасаются выходить 
в Россию из-за высокой неопределенно-
сти, мощности вторых невелики и на рас-
ширение уйдет два-три года. 

Knight Frank оценила число международ-
ных брендов, объявивших о приостановке 
своей деятельности в РФ после начала воен-
ной операции на Украине. Таких сетей оказа-
лось 160. Заметная часть игроков, заморозив-
ших работу в стране,— fashion-ритейлеры 
(21%), продавцы автомобилей (13%) и това-
ров повседневного спроса (10%). 

Об окончательном уходе из России пока 
сообщили только шесть компаний, но та-

кое решение в итоге может принять весо-
мая доля игроков, полагает руководитель 
направления исследований и консалтинга 
Focus Михаил Васильев: «Геополитическая 
ситуация нестабильна, давление на между-
народные бренды в странах их происхож-
дения не ослабевает». По его прогнозам, си-
туация решится в течение полугода: сети, 
приостановившие работу, сами окончатель-
но закроют и освободят магазины, либо на 
этом будут настаивать торгцентры из-за се-
рьезного падения трафика. 

Если все бренды, объявившие о времен-
ной заморозке работы, реально покинут ры-
нок, торгцентры потеряют 30–70% выручки, 
считает глава департамента ритейла CBRE Ма-
рина Малахатько. Даже временное закрытие 
магазинов международных брендов привело 
к серьезным проблемам крупных торгцент-
ров (от 60 тыс. кв. м) Москвы и Петербурга, где 
такие ритейлеры, по подсчетам Knight Frank, 
арендуют 15–25% от общего объема площадей. 
В средних и небольших объектах — около 10%. 
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Как рассказал вчера в ходе отче-
та перед Госдумой премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, прави-
тельство готовится перейти на но-
вый механизм оценки нуждае-
мости россиян в мерах соцпод-
держки. Для назначения соцпосо-
бий Пенсионный фонд (ПФР) бу-
дет использовать данные не толь-
ко об уже предоставленных рос-
сиянам мерах поддержки, но так-
же об их доходах, имуществе и се-
мейных связях — это открывает 
реальную возможность для про-
активной борьбы с бедностью.

Правительство России перейдет 
на новый механизм определения 
нуждающихся в поддержке государ-
ства россиян. Об этом вчера в ходе 
отчета перед Госдумой заявил пре-
мьер-министр Михиал Мишустин. 

Напомним, что соответствующий 
пакет законопроектов уже был рас-
смотрен депутатами в первом чте-
нии в начале этого года — №19878-
8 «О внесении изменений в статьи 
5–2 и 6–9 ФЗ „О государственной со-
циальной помощи“», он был внесен 
правительством в Госдуму в середи-
не ноября 2021 года. 

Как следует из пояснительной за-
писки к этому документу, поправ-
ки позволят правительству более 
эффективно оценивать благосо-
стояние россиян — для того чтобы 
предложить государственную по-
мощь тем из них, кто может на нее 
претендовать. Сейчас, указано в до-
кументе, уровень доходов и иму-
щественное положение населения 
оценивает Росстат на основании 
«неподтвержденной информации, 

которая записывается со слов граж-
дан». Поправки к закону о соцпомо-
щи позволят начать собирать необ-
ходимую информацию альтерна-
тивным путем — выгружая данные 
о доходах и имуществе россиян из 
баз ФНС, МВД и Росреестра. Они бу-
дут поступать в ЕГИССО — информ-
систему, которая находится в веде-
нии ПФР и содержит данные как 
о самих получателях соцподдержки 
(паспортные данные, СНИЛС, адрес 
проживания, сведения о трудовой 
деятельности и другое), так и пре-
доставленных им мерах соцзащиты 
(например, суммы выплат различ-
ных пособий, размер предоставлен-
ной жилплощади). Благодаря сбо-
ру и сопоставлению этих данных 
из различных источников в рам-
ках ЕГИССО, Минтруд и ПФР смогут 

более точно оценивать количество 
россиян, нуждающихся в мерах со-
цподдержки,— и перейти от заяви-
тельного к проактивному порядку 
предоставления госпомощи.

При этом, как следует из проек-
та постановления правительства, 
который дополняет законопроект, 
данные о доходах, имуществе и се-
мейных связях россиян будут ана-
лизироваться ПФР только в том слу-
чае, если величина трудового дохо-
да россиянина, по данным фонда, 
окажется ниже двух прожиточных 
минимумов на душу населения в це-
лом, установленных в РФ на этот мо-
мент (сейчас 12,6 тыс. руб.)

Упорядочивание обмена данны-
ми о благосостоянии россиян между 
различными ведомствами — одно 
из мероприятий, предусмотренных 

разработанной правительством кон-
цепцией цифровой трансформации 
социальной сферы до 2025 года (под-
робнее см. „Ъ“ от 3 марта 2021 года), 
и важная составляющая реформы 
объединения ПФР и ФСС (подроб-
нее см. „Ъ“ от 28 января). В то же вре-
мя, как ранее отчитывалась Счет-
ная палата, у ведомства есть претен-
зии даже к текущей работе ЕГИССО. 
Так, аудиторы обнаружили, что за-
груженные в систему сведения о на-
значенных мерах поддержки могут 
быть устаревшими или неполными. 
Это, по мнению ведомства, может 
происходить как из-за того, что опе-
раторы мер не успевают предоста-
вить информацию об их назначении 
в систему вовремя, так и из-за техни-
ческих ошибок ее работы.

Анастасия Мануйлова

Соцподдержка ищет доходы
Правительство готовит новый порядок оценки состояний нуждающихся россиян

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,5

процента с учетом сезонности составил рост средневзвешенных входящих платежей, обслу-
живаемых Банком России (без учета добычи нефти, производства нефтепродуктов и госуправления), 
в марте 2022 года по сравнению со средним уровнем четвертого квартала 2021 года. Во всех отраслях, 
кроме ориентированных на внешний спрос, объем платежей вырос, особенно в отраслях, ориентирован-
ных на внутренний потребительский и инвестиционный спрос. Последнему способствовал не только ажи-
отаж потребителей. Значительную роль играет рост цен. Он «по мере подстройки уровня цен к новым 
внешним условиям будет оказывать влияние на динамику номинальных платежей», отмечает регулятор.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Европейская  
промышленность  
держится за оптимизм

Если в РФ индекс промышленно-
го оптимизма в марте показал рез-
кое снижение — с 26 до нуля пун-
ктов (расчет Института экономи-
ческой политики имени Гайдара), 
то в зоне евро аналогичный индекс, 
по версии ОЭСР, сократился с 14 
до 10 пунктов, говорится в обзо-
ре ИЭП. В апреле 2020 года сниже-
ние в странах зоны евро, напротив, 
было сильнее — до минус 33 пун-
ктов против минус 26 в РФ. Показа-
тель учитывает оценки спроса, вы-
пуска и запасов.

Сильнее всего индекс снизил-
ся в Люксембурге, Чехии и Фин-
ляндии. Рост же был зафиксиро-
ван только в Словакии, Греции, 
Австрии и Дании. Во Франции спад 
составил шесть пунктов, в Герма-
нии — пять, но если немецкая про-
мышленность оказалась на треть-
ем месте по уровню оптимизма 

предприятий (выше только в Шве-
ции и Великобритании), то настро-
ения французских предприятий, 
и до начала военной операции РФ 
на Украине невысокие, упали сей-
час до нуля и сравнялись с рос-
сийскими, указывает Сергей Цухло 
из ИЭП. В целом значения индек-
сов в большинстве стран оста-
лись положительными, в минус они 
ушли только в Польше, Бельгии 
и Португалии.

Во всех европейских странах, 
за исключением Словакии (плюс 
десять пунктов), Дании и Швеции 
(по плюс пять пунктов), отмечалось 
и сокращение планов выпуска — 
больше всего в Люксембурге (на 
22 пункта), Литве (на 17), Германии 
(на 14) и Франции (на 12 пунктов). 
Снижение по зоне евро в целом со-
ставило десять пунктов, но только 
в Польше показатель стал отрица-
тельным (минус 18 пунктов), что со-
поставимо с показателем россий-
ской промышленности.

В то же время инфляционные 
ожидания европейских промпред-
приятий выросли сильнее, чем 
у российских, самый высокий рост 
был зафиксирован в Германии — 
68 пунктов. В марте баланс ожи-
даний для зоны евро достиг 58,1 
пункта — это рекорд с 1985 года, 
в РФ показатель составил 51,2 пун-
кта. Планы по занятости, напро-
тив, сильнее снизились у произ-
водителей РФ — с 21 до минус 23 
пунктов, в зоне евро баланс сни-
зился лишь с 18 до 13 пунктов. 
Выше всего баланс найма оказал-
ся в Дании (27 пунктов), Швеции 
(26) и Австрии (24). В Польше зна-
чение показателя составило минус 
восемь пунктов. Сильнее же все-
го по сравнению с февралем оцен-
ка найма снизилась в Германии 
и Эстонии — на восемь пунктов 
в обоих случаях. 

Татьяна Едовина

ИНДЕКСЫ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ОПТИМИЗМА В РОССИИ 
И В ЗОНЕ ЕВРО (ПУНКТЫ)
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Хотя ежегодный отчет прави-
тельства нижней палате парла-
мента (см. также стр.3) был по-
священ итогам 2021 года, по-
следнего в условиях панде-
мии коронавируса, доклад пре-
мьер-министра Михаила Мишу-
стина в значительной мере был 
посвящен стратегии Белого дома 
в условиях санкционной кампа-
нии. Главный тезис, который не 
был заявлен прямо, но вытекал 
из всего текста,— Россия как эко-
номика не переходит на моби-
лизационные рельсы, все меры 
правительства ориентированы 
на адаптацию стандартного со-
стояния рыночной экономики РФ 
к самому сильному за последние 
30 лет внешнему шоку.

Несмотря на то что правительство 
России формально целостная струк-
тура, в его составе есть «граждан-
ская» часть, которая управляется пре-
мьер-министром, и силовые ведом-
ства, в значительной части вопро-
сов подчиненные президенту. Еже-
годные отчеты правительства Госду-
ме — нижней палате парламента, ко-
торая с 2020 года получила дополни-
тельные конституционные полно-
мочия при формировании исполни-
тельной власти,— описывают рабо-
ту «гражданской» части Белого дома. 
Этот момент был отлично виден 7 
апреля в отчете Михаила Мишусти-
на о работе правительства за 2021 

год — безусловно, один из самых, 
если не самый удачный с точки зре-
ния развития социально-экономиче-
ской сферы, госсектора, рекордных 
прибылей в корпоративном секто-
ре и прочих вопросов, прямо относя-
щихся к компетенции премьер-ми-
нистра. Слово «Украина» было про-
изнесено в Госдуме лишь «социали-
стом» Сергеем Мироновым (а термин 
«ВПК», что важно, вообще не произ-
носился). Все остальные легко при-

няли правила игры, в рамках кото-
рых военная операция РФ на Украи-
не — тема, не имеющая прямого от-
ношения к самым сложным и ком-
плексным проблемам внешней тор-
говли, созданным самыми мощны-
ми санкциями против РФ, компаний 
в ее юрисдикции и отдельных физ-
лиц с российскими паспортами.

Доклад Михаила Мишустина по-
священ был, по сути, трем темам. 
Первая — какими экономика РФ 

и соцсфера вышли из пандемии: 
скорость восстановления ВВП в пять 
раз выше мировой, рекордный объ-
ем ввода в строй недвижимости 
(выше пикового советского уровня 
в РСФСР), развитый агросектор, но-
вые проекты в инфраструктуре, ма-
шиностроении, опережающее раз-
витие IT, интенсивная перестрой-
ка соцсервисов. Вторая — масштаб 
санкций против РФ: они тотальны, 
они сильнее тех, что применялись 
в отношении позднего СССР, часть 
их ориентирована на всех граждан, 
то есть их расчетная сила более или 
менее адекватна состоянию эко-
номики РФ, в которой она находи-
лась в конце 2021 года. Третья — что 
можно с этим сделать, учитывая, что 
«вряд ли какое-либо другое государ-
ство могло бы с этим справиться», 
как считает премьер-министр.

В качестве одного из важнейших 
достижений последних недель Бе-
лый дом не без гордости (все «патри-
отические» моменты, которые при-
сутствовали, раскрывались в высту-
плении в сугубо гражданском клю-
че) отметил отсутствие быстрого кол-
лапса экономики под воздействием 
первой волны санкций. Риски сверх-
сильного инфляционного шока 
в марте 2022 года, дестабилизации 
финсистемы, внутренних платежей 
и логистики не реализовались; оста-
новка работы крупных иностран-
ных компаний на рынке РФ прои-

зошла, но по крайней мере пока не-
приемлемого в глазах Белого дома 
ущерба не нанесла. Главным в высту-
плении стал набор идеологем-прио-
ритетов правительства по преодоле-
нию неизбежного рецессионного от-
вета экономики на сильнейший ис-
кусственный шок — он не миновал 
и будет усиливаться.

Михаилом Мишустиным заявле-
ны пять «сквозных приоритетов» Бе-
лого дома минимум на ближайшие 
месяцы. Это бесперебойная работа 
предприятий, насыщение внутрен-
него рынка товарами, секторальные 
меры поддержки промышленно-
сти, расширение свободы предпри-
нимательства и поддержка уязви-
мых слоев населения, то есть актив-
ная соцполитика. Для всех, кто ожи-
дал от правительства мобилизаци-
онной (в прямом смысле) програм-
мы, провозглашения перехода стра-
ны к ограничению работы стандарт-
ных механизмов развития, 7 апре-
ля стало неудачным днем. Во всяком 
случае, на уровне декларации — 
и это отличает реакцию этого прави-
тельства от схожих эпизодов в про-
шлом — идея Белого дома состоит 
в противостоянии внешнему дав-
лению демонстрацией «нормально-
сти» реакций и отказом от мобилиза-
ционных схем в экономике. Прагма-
тичность этой идеи будет проверена 
уже в ближайшие месяцы.

Дмитрий Бутрин

Немобилизационное предписание
Михаил Мишустин дал парламенту отчет о прошедшем годе и текущей стратегии

Основным способом преодоления санкционного давления  
премьер-министром Михаилом Мишустиным объявлено сохра-
нение нормального порядка вещей  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

При сохранении нынешних тем-
пов вакцинации более ста стран 
мира (в том числе США, Россия, 
Индия, почти вся Восточная Ев-
ропа и вся Африка) не смогут до-
стичь ее целевого уровня в 70% 
к середине 2022 года, при этом 
некоторые государства не смо-
гут достичь этого показателя ни-
когда, полагают в МВФ. Аналити-
ки фонда отмечают, что пандемия 
продолжает ускорять инфляцию 
и наносить ущерб системе поста-
вок товаров. Одной из основных 
причин неудач в борьбе с вирусом 
в МВФ считают дефицит програм-
мы АСТ-А (антиковидная миро-
вая инициатива G20) — к середине 
марта из необходимых $35 млрд 
было собрано лишь $18,7 млрд.

В МВФ подсчитали, что мировые 
потери от снижения объемов про-
изводства к 2024 году составят око-
ло $13,8 трлн, сейчас пандемия про-
должает разгонять рост цен и нано-
сить ущерб системе поставок. Восста-

новление по-прежнему сдерживает-
ся неравномерным доступом населе-
ния к профилактике и лечению ко-
вида, указывают аналитики фонда. 
По его данным, к концу 2021 года 86 
стран не достигли целевого уровня 
вакцинации в 40% (установлен Все-
мирной организацией здравоохра-
нения и МВФ). При сохранении этой 
тенденции более ста стран (включая 
США, РФ, Индию, Мексику, почти все 
страны Восточной Европы и Сред-
ней Азии, а также все государства 
Африки) не смогут достичь целевых 

70% к середине 2022 года, а некото-
рые страны не смогут достичь этого 
показателя никогда. До минималь-
ного уровня тестирования, один на 
1 тыс. человек, не смогли добраться 
две трети развивающихся стран.

Среди вызванных пандемией 
долгосрочных проблем — усугубле-
ние неравенства как внутри стран, 
так и между ними. Последнее объяс-
няется тем, что локдауны в развива-
ющихся странах длились в два раза 
дольше, чем в развитых. К этому до-
бавляются трудности с занятостью 

и получением высшего образова-
ния из-за ослабления рынка труда.

В МВФ отмечают, что одним из тя-
желых последствий пандемии, кото-
рое сейчас усугублено еще и воздей-
ствием на мир военной операции РФ 
на Украине, является ослабление спо-
собности развивающихся стран ин-
вестировать в свой человеческий ка-
питал (включая систему здравоохра-
нения) по мере смены приоритетов 
экономик. Поэтому фундаменталь-
ная проблема слабых систем здраво-
охранения в развивающихся странах 
лишь обостряется. Сейчас даже в бо-
гатых странах наблюдается расшире-
ние списков ожидания на медицин-
ские процедуры и операции.

Одной из основных причин не-
удач в борьбе с пандемией, по мне-
нию МВФ, является недостаточность 
финансирования грантов в рам-
ках ACT-A (антиковидной мировой 
инициативы G20). К середине марта 
было собрано $18,7 млрд при необ-
ходимых по расчетам МВФ $35 млрд. 

Фонд предлагает международному 
сообществу выделить в 2022 году до-
полнительно $15 млрд для закры-
тия дефицита программы. Далее не-
обходимо каждый год выделять по 
$10 млрд для повышения готовно-
сти стран к пандемиям.

Впрочем, в МВФ признают, что 
ACT-A не сможет закрыть все пробе-
лы в медицине, включая тестирова-
ние на ковид, антивирусную тера-
пию и производство медицинского 
кислорода. Аналитики фонда сове-
туют странам переходить от полити-
ки вакцинации к более комплексно-
му подходу, включающему тестиро-
вание, терапию, инвестиции в НИ-
ОКР, в «геномное наблюдение» для 
раннего выявления новых вариан-
тов ковида, а также укрепление на-
циональных систем здравоохране-
ния и образования. Предполагается, 
что в этом бедным странам помогут 
более богатые экономики и между-
народные организации.

Георгий Смирнов

Ковид не торопится на выход
МВФ предупреждает о долгосрочных последствиях пандемии
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Премьер-министр Михаил Мишустин 
в четверг выступил в Госдуме с ежегод-
ным отчетом о работе правительства. 
Правда, депутаты больше обсуждали 
с ним не достижения кабинета минист-
ров в 2021 году, а нынешние антикри-
зисные меры. При этом фракции на-
столько «консолидировались» в патри-
отическом запале, что единороссы 
под занавес заседания даже предло-
жили представителям оппозиции 
 забыть о партийной принадлежности.

В начале своего выступления перед депу-
татами Михаил Мишустин рассказал, что об-
суждал со спикером Думы Вячеславом Воло-
диным возможный перенос отчета в связи 
со смертью Владимира Жириновского. Но 
в итоге они решили, что лидер ЛДПР такого 
бы не одобрил.

Первая часть доклада премьера была по-
священа успехам правительства в коронави-
русные времена: по его словам, «за два ковид-

ных года российская экономика выросла тем-
пом в пять раз более высоким, чем в развитых 
странах». А говоря уже о сегодняшнем дне, 
когда «недружественные страны обрушили» 
на Россию санкции, чтобы «разрушить ее эко-
номику» и вызвать недовольство людей, го-
сподин Мишустин с гордостью заявил, что 
этот сценарий не сбылся — «мы выстояли!».

В подтверждение этого вывода глава пра-
вительства рассказал депутатам о текущих 
антикризисных мерах, а они задали ему свы-
ше 20 вопросов, многие из которых дублиро-
вали содержание предварительных встреч 
членов всех фракций с премьером: о росте 
цен, мерах поддержки промышленности 
и сельского хозяйства, помощи людям, по-
терявшим работу, представителям сферы IT 
и культуры и т. п. Например, депутат Дмит-
рий Гусев из «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) сказал, что «донести до лю-
бого человека на земле нашу правду» мож-
но только через шедевры культуры, поэтому 

надо создать «такие фильмы, как свой „Спи-
сок Шиндлера“». Правительство уже выдели-
ло свыше 11 млрд руб. на создание своих ше-
девров в кино, похвалился в ответ господин 
Мишустин. Отдельно он обратился к айтиш-
никам: «Ребята, родина сделала для вас все 
возможности работы, ничего не бойтесь, все 
будет здесь хорошо».

Это оптимистичное заявление вызвало 
в зале аплодисменты, которые счел нужным 
прокомментировать спикер Вячеслав Воло-
дин: он поддержал реакцию коллег и сказал, 
что «председатель правительства должен 
чувствовать поддержку парламента, особен-
но в нынешней ситуации». Небольшую лож-
ку дегтя добавил разве что коммунист Ни-
колай Коломейцев, упрекнувший премьера 
в том, что у него «нет необходимой озабочен-
ности о коренном изменении макроэконо-
мической и кредитно-денежной политики», 
а также обнаруживший у главы правительст-
ва «неправильное восприятие безработицы».

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов, коммен-
тируя отчет Михаила Мишустина, признал-
ся, что у него появилась надежда: «преодо-
леем проблемы». Одна из таких волную-
щих господина Зюганова проблем, как вы-
яснилось,— обилие англоязычных вывесок 
в Москве. Лидер СРЗП Сергей Миронов со-
общил, что считает все шаги правительст-
ва верными, но недостаточными: он напом-
нил про требование СРЗП отменить пенси-
онную реформу и вслед за коммунистами 
напомнил, что его партия тоже призывала 
не хранить золотовалютные резервы за гра-
ницей. Обратился господин Миронов и к со-
бытиям на Украине. «Никаких переговоров, 
мы обязательно победим!» — закончил он 
свою речь.

Лидер «Новых людей» Алексей Нечаев, 
со своей стороны, заявил, что «сегодня вся 
страна должна превратиться в свободный 
сопротивляющийся рынок, где фронт — это 
успешное производство под атакой запад-

ных санкций». А ЛДПР вместо итогового вы-
ступления от фракции показала фильм про 
Владимира Жириновского, где тот рассказы-
вал о своем жизненном пути. Видео закан-
чивалось его словами о том, что, «если будет 
война, мы победим».

Выступивший от «Единой России» Анд-
рей Макаров заявил, что санкции против 
России привели лишь к сплоченности росси-
ян вокруг президента. Рассказывая о «народ-
ной программе» своей партии, с которой она 
шла на думские выборы в прошлом году, го-
сподин Макаров подчеркнул, что этот доку-
мент отражает послания президента, и пред-
ложил в связи с этим «забыть о партийной 
принадлежности».

Ну а последнее и тоже победное слово 
осталось за премьером. Завершая заседание, 
Михаил Мишустин провозгласил: «Россия 
была, есть и будет!» Аплодисменты депута-
тов длились чуть ли не целую минуту.

Мария Макутина

Этот день они приближали как могли
Депутаты обсудили с премьером борьбу с санкциями и победу России

Гагаринский суд Москвы в четверг оштра-
фовал глав двух районов столицы — Елену 
Русакову (Гагаринский) и Гордея Нефедо-
ва (Ломоносовский) — на 150 тыс. руб. 
каждого за дискредитацию вооружен-
ных сил (ВС) РФ. Поводом в обоих случа-
ях стали обращения районных депутатов 
к властям РФ с критикой спецоперации 
на Украине. Ранее ряд оппозиционных 
муниципалов получили предостереже-
ния прокуратуры за схожие заявления, 
а в некоторых из них силовики уже на-
шли «признаки уголовного преступле-
ния». Юрист считает, что подобные 
 коллективные  обращения не могут 
 считаться нару шением закона.

Как рассказала „Ъ“ Елена Русакова, ей 
в вину поставили коллективное обращение 
районных депутатов к президенту, в котором 
они критиковали спецоперацию на Украине, 
требовали вывести войска и начать перегово-
ры. Документ был принят на заседании совета 
1 марта, подписан его председателем Русако-
вой и выложен на сайте муниципального ор-
гана, как того требует закон. Через пять дней 
обращением заинтересовалась прокуратура, 
направившая госпоже Русаковой предостере-
жение о недопустимости нарушения закона. 
После этого документ сняли с сайта, но дело 
о дискредитации ВС РФ должностным лицом 
(ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП) все равно поступило в суд.

Господина Нефедова оштрафовали по 
идентичному обвинению, только адресатом 
обращения в его случае был Совет федерации. 
По подсчетам „Ъ“, схожие одиночные или кол-

лективные обращения опубликовали депу-
таты более десяти райсоветов Москвы. Глава 
района Якиманка Андрей Морев («Яблоко») 
рассказал „Ъ“, что его совет единогласно при-

нял заявление о ситуации вокруг Украины, 
после чего все подписанты получили предо-
стережения прокуратуры. «По закону депутат 
имеет право высказывать свою позицию. Пре-
следование за высказанное ими мнение явля-
ется одним из базовых нарушений прав и сво-
бод граждан»,— считает господин Морев.

С его позицией согласна юрист Анаста-
сия Буракова. Она отмечает, что главу муни-

ципалитета можно привлечь к ответствен-
ности как должностное лицо, если наруше-
ние относится к вопросам местного значе-
ния, но обращения о спецоперации в эту ка-
тегорию не попадают, поскольку являются 
декларациями коллективного мнения гра-
ждан. «Более того, гарантия свободы выра-
жения мнения при осуществлении своих 
полномочий для муниципального депута-
та отдельно оговорена в ст. 40 закона о мест-
ном самоуправлении,— добавила госпожа 
Буракова.— Но в данном случае правоохра-
нители трактуют инакомыслие независимо 
от формы как дискредитацию ВС РФ, вплоть 
до слова „мир“ без контекста Украины или 
фразы „нет фашизму“».

За антивоенные высказывания муници-
палы подвергаются и уголовному преследо-
ванию. Так, депутат Госдумы Александр Хин-
штейн (ЕР) дважды обращался в прокуратуру 
с жалобами на заявления оппозиционеров. 
Сначала он обратил внимание на главу Крас-
носельского округа Москвы Елену Котеноч-
кину (в 2021 году она сменила на этом посту 
Илью Яшина), которая в марте опубликовала 
на разных платформах ряд текстов и видео 
с осуждением российской спецоперации на 
территории Украины, критикой российско-
го руководства и словами поддержки в адрес 
Владимира Зеленского. Господин Хинштейн 
отметил, что месяц назад Елена Котеночки-
на получила предостережение прокуратуры, 
и теперь имеются «все основания для привле-
чения к уголовной ответственности». Проку-
ратура, рассмотрев жалобу, предложила СКР 

решить вопрос о возбуждении уголовного 
дела за фейки о ВС РФ по мотивам ненависти 
или вражды (п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ, до деся-
ти лет лишения свободы).

Другую жалобу Александр Хинштейн на-
писал на депутата муниципального округа 
«Проспект Вернадского» Елену Филину (из-
биралась от «Яблока», но позже вышла из пар-
тии), которая тоже опубликовала в соцсетях 
несколько постов с осуждением действий во-
оруженных сил и крайне неблагоприятны-
ми для России прогнозами относительно ее 
будущего. Единоросс отметил, что госпожа 
Филина, судя по ее постам, уехала из России. 
В прокуратуре господину Хинштейну ответи-
ли, что уже ведут проверку и предварительно 
усматривают признаки преступления в по-
стах «яблочницы».

Административные и уголовные дела про-
тив депутатов не являются отдельной кампа-
нией по их дискредитации перед осенними 
муниципальными выборами в Москве, счи-
тает политолог Павел Салин. По его мнению, 
оппозиционеры интересуют власть больше 
«как лидеры общественного мнения низко-
го уровня, которые находятся ближе к насе-
лению», и интерес к ним вызван формирова-
нием вокруг них «точек кристаллизации не-
довольства» действиями России на Украине. 
И, скорее всего, эта кампания «будет форси-
роваться», предполагает эксперт: когда влас-
ти нужно будет «разбавить или заменить по-
вестку на поиск внутренних врагов», то «кан-
дидатами на это звание будут несогласные».

Кира Хейфец

Дискредитация вплоть до эмиграции
На московских муниципальных депутатов заводят дела за критику спецоперации

В Краснодаре продолжается суд 
над бывшим исполнительным ди-
ректором ликвидированной «От-
крытой России» (связана с биз-
несменом Михаилом Ходорков-
ским) Андреем Пивоваровым. 
В четверг судья отказался вер-
нуть дело прокурору, как того 
требовала защита, и гособвини-
тель смог зачитать обвинитель-
ное заключение, из которого сле-
дует, что активисту вменяют пу-
бликацию в соцсетях 34 постов 
на различные политические 
темы. Сам господин Пивоваров 
заявил, что не понимает и не при-
знает обвинение.

Второе заседание Ленинского 
райсуда Краснодара по делу Андрея 
Пивоварова началось 7 апреля с рас-
смотрения ходатайства защиты о воз-
врате материалов в прокуратуру. Как 
сообщал „Ъ“, на первом заседании 24 
марта адвокат подсудимого Сергей 
Бадамшин заявил, что обвинитель-
ное заключение составлено с грубы-
ми нарушениями: в нем якобы не 
соблюден порядок возбуждения но-
вых эпизодов, имеются расхожде-
ния в статусе господина Пивоваро-
ва и отсутствуют важные доказатель-
ства. Прокурор Эдгар Исканин в от-
вет попросил отложить процесс для 
выработки позиции. В четверг он за-

явил, что обвинительное заключе-
ние составлено в полном соответст-
вии с нормами закона и препятст-
вий для рассмотрения дела нет. Су-
дья Наталья Исакова ненадолго уда-
лилась в совещательную комнату, по-
сле чего признала ходатайство защи-
ты не подлежащим удовлетворению.

Напомним, уголовное дело про-
тив Андрея Пивоварова по ст. 284.1 
УК («Осуществление деятельности 
иностранной неправительственной 
организации, в отношении которой 
принято решение о признании неже-
лательной на территории РФ», макси-
мальное наказание — шесть лет ли-
шения свободы) было возбуждено 

в мае 2021 года. Тогда же он был аре-
стован в Санкт-Петербурге и достав-
лен в Краснодар, где уже девять меся-
цев содержится под стражей. Рассле-
дование дела было завершено и на-
правлено в краснодарский суд еще 
в октябре, однако защита ходатайст-
вовала об изменении подсудности 
и переносе процесса в Санкт-Петер-
бург, из-за чего рассмотрение по су-
ществу было отложено. Впрочем, все 
инстанции вплоть до апелляцион-
ной коллегии Верховного суда в удов-
летворении ходатайства отказали.

Согласно обвинительному заклю-
чению, которое 7 апреля зачитал Эд-
гар Исканин, неправительственная 
организация «Общественное сете-
вое движение „Открытая Россия“» 
(Великобритания) было признано 
нежелательной организацией в 2017 
году (оппозиционеры отрицают 
связь отечественной «Открытой Рос-
сии», которой руководил господин 
Пивоваров, с британским движени-
ем). В 2019 году господин Пивоваров 
дважды привлекался к администра-
тивной ответственности по ст. 20.33 
КоАП («Участие в деятельности ино-

странной неправительственной ор-
ганизации, признанной нежелатель-
ной»). По версии следствия, в период 
с апреля 2020 года по май 2021 года 
активист продолжал руководство ор-
ганизацией, что выразилось в дея-
тельности по привлечению финан-
сирования, а также рекрутингу но-
вых участников движения. При этом 
фактически инкриминируемые Ан-
дрею Пивоварову неправомерные 
действия сводились к публикациям 
в социальной сети Facebook (ее владе-
лец Meta Platforms Inc. признана экс-
тремистской организацией и запре-
щена на территории РФ).

Следствие насчитало 34 публика-
ции, каждая из которых соответствует 
одному эпизоду обвинения. В частно-
сти, господин Пивоваров писал о не-
обходимости амнистии для заклю-
ченных, о поправках к Конституции, 
о «Марше матерей» в поддержку акти-
вистки «Открытой России» Анастасии 
Шевченко (осуждена на четыре года 
условного лишения свободы за «учас-
тие в деятельности нежелательной ор-
ганизации»), о протестах в Хабаровске 
и других политических событиях. По 

мнению обвинения, целью этих пу-
бликаций было продвижение идей 
«Открытой России» и дискредитация 
российских органов власти.

После оглашения обвинительно-
го заключения судья Исакова спро-
сила подсудимого, признает ли он 
вину и понятно ли ему обвинение. 
«Обвинение мне непонятно, даже 
если прокурор прочитает его вслух 
три раза. Все, что мы только что слы-
шали,— полный абсурд, призван-
ный скрыть преследование за ина-
комыслие. Гораздо честнее было бы 
сказать: меня судят за то, что я не бо-
юсь быть свободным человеком и го-
ворить правду»,— ответил Андрей 
Пивоваров.

Следующее заседание пройдет 21 
апреля, суд намерен допросить сви-
детелей обвинения.

Анна Перова, Краснодар; 
Андрей Прах

Андрей Пивоваров  
не понял обвинения
Суд отказался вернуть на доследование  
дело экс-главы «Открытой России»

Андрей Пивоваров (слева) 
отказался понимать 
предъявленное ему 
обвинение, даже если его 
«прочитают три раза» 
ФОТО АНАТОЛИЯ РОДНИКОВА

Гордей Нефедов (справа) и Елена 
Русакова (в центре) заплатят 
по 150 тыс. руб. за антивоенные 
настроения своих коллег-
депутатов   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Как стало известно „Ъ“, СКР начал 
расследование обстоятельств вы-
вода активов из Консервативно-
го коммерческого банка (ККБ), вы-
полнявшего роль расчетного центра 
для клиентов популярной платеж-
ной системы WebMoney. Следова-
телей, по данным „Ъ“, заинтересо-
вали две банковские операции ККБ, 
связанные с перечислением валюты, 
которые были проведены через не-
сколько минут после того, как ЦБ ан-
нулировал у банка лицензию. Двумя 
трансакциями, считает следствие, 
из кредитного учреждения было вы-
ведено более $30,7 млн. Пропавшая 
сумма в несколько раз больше, чем 
все средства клиентов WebMoney, 
которые официально были размеще-
ны в банке.

Банк России отозвал лицензию у ККБ, 
выполнявшего роль расчетного цент-
ра и гаранта сделок внутри популярной 
платежной системы WebMoney, 11 фев-
раля этого года. В решении регулятора, 
в частности, говорилось, что кредитное 
учреждение «не осуществляло традици-
онную банковскую деятельность», спе-
циализируясь лишь на оказании услуг 
в области электронной коммерции. Как 
подчеркнул ЦБ, банком не проводилась 
работа «по изучению экономического 
смысла» операций своих клиентов, при 
этом происхождение денежных средств 
были непрозрачно. Деятельности кре-
дитной организации «были присущи по-
вышенные риски ее вовлечения в обслу-
живание теневого игорного бизнеса», 
а также «нелегальных участников фи-
нансового рынка», отметил Центробанк.

После отзыва лицензии в банке был 
проведен первичный аудит, по результа-
там которого АСВ обратилось с заявлени-
ем в правоохранительные органы. На его 
основании московское управление СКР 
возбудило уголовное дело по ч. 2 ст. 172 УК 
РФ (незаконная банковская деятельность, 
осуществленная в особо крупном разме-
ре). Пока фигурантов в материалах дела 
нет, но, по данным источников „Ъ“, они 
появятся в самое ближайшее время. Так-
же, говорят собеседники „Ъ“, в деле могут 

появиться и новые эпизоды. Пока же их 
два, причем оба связаны с переводами ва-
люты, датированными утром 11 февраля. 
Отметим, что операции были осуществле-
ны уже после того, как ЦБ уведомил руко-
водство банка об отзыве лицензии.

В первом случае речь идет о перево-
де на сумму $70,4 тыс. Операция, не 
исключают правоохранители, могла 
быть пробной — чтобы проверить, не за-
блокированы ли банковские счета. По 
данным СКР, платеж осуществили не-
установленные сотрудники банка, ис-
пользовавшие систему SWIFТ и нахо-
дившиеся в его московском филиале 
в Малом Калужском переулке. Деньги 
ушли с корсчета банка на счет некое-
го ООО «Финком». А спустя еще полчаса 
сотрудники ККБ, по данным следствия, 
повторили эту операцию, но на этот раз 
сумма трансакции была гораздо боль-
ше. С того же корсчета московского фи-
лиала ККБ был совершен платеж уже на 
$30,7 млн. На этот раз получателем зна-
чилась офшорная компания Nortfors ltd.

Интересно, что, как сообщал „Ъ“, на 
1 января 2022 года на счетах, открытых 
в ККБ, находилось лишь 577,5 млн руб., 
принадлежащих клиентам WebMon-
ey,— это в несколько раз меньше суммы, 
выведенной из банка.

Консервативный коммерческий банк 
был создан в 1990 году на базе отделения 
Агропромбанка СССР. Сначала кредит-
ное учреждение было зарегистрирова-
но в селе Красный Яр Астраханской обла-
сти под наименованием «Краскомбанк», 
в 2010 году оно получило новое назва-
ние. Банк считался крупнейшим в Астра-
ханской области. В начале декабря 2021 
года ЦБ ввел ограничения по рублевым 
операциям для ККБ, а затем и отозвал 
лицензию. Основным владельцем банка 
являлся Андрей Трубицин, ему принад-
лежало 77,98% акций ККБ, еще 22% нахо-
дились под контролем его жены Ирины 
Клочковой, сказано на сайте ККБ. Также 
господин Трубицин является владель-
цем компании «Вычислительные систе-
мы», которая разработала программное 
обеспечение для WebMoney.

Владислав Трифонов

Отсутствие лицензии 
не помешало переводам
Возбуждено дело о выводе средств из ККБ

Правительство утвердило но-
вый порядок назначения и под-
тверждения инвалидности. 
Он придет на смену действую-
щему до 1 июля 2022 года вре-
менному порядку, который был 
введен из-за коронавируса 
и, по словам экспертов, доказал 
свою эффективность. Теперь 
граждане смогут выбирать меж-
ду очным, заочным форматом 
медико-социальной эксперти-
зы, а впоследствии и дистанци-
онным. Кроме того, с 2024 года 
у сотрудников бюро МСЭ не бу-
дет доступа к персональным 
данным гражданина, что, как от-
мечают в правительстве, сде-
лает процедуру максимально 
 независимой.

Новые правила прохождения 
медико-социальной экспертизы 
(МСЭ) заменят действующий до 
конца июня упрощенный поря-
док, который был временно введен 
в апреле 2020 года из-за коронави-
руса. Тогда стояла задача миними-
зировать контакты и уменьшить 
риск заражения граждан.

Медико-социальная эксперти-
за проводится, чтобы установить 
группу инвалидности (это, в свою 
очередь, дает гражданину ряд 
льгот). Решение о пожизненной 
инвалидности эксперты принима-
ют редко. По общему правилу пере-
освидетельствование нужно прохо-
дить инвалидам I группы раз в два 
года; инвалидам II и III групп — раз 
в год; детям-инвалидам — один раз 
в течение срока, на который ребе-
нок получает статус (то есть до со-
вершеннолетия). Подтверждать, 
например, что нарушения здоро-
вья продолжают оказывать влия-
ние на их жизнь, в России должны 
даже люди с ампутацией.

Новый порядок будет вводиться 
поэтапно. Так, с 1 июля 2022 года 
граждане смогут самостоятель-
но выбирать очный или заочный 
формат прохождения МСЭ. Кроме 
того, им больше не требуется само-
стоятельно возить в бюро необхо-
димые для экспертизы документы. 
Для этого задействуют курьерскую 
доставку из медучреждений или 
электронный документооборот. 
Отметим, по действующему вре-
менному порядку возможен толь-
ко заочный формат прохождения 
экспертизы, тогда как до его вве-
дения, наоборот, правилом была 
очная процедура. По словам со-
председателя Всероссийского со-
юза пациентов Юрия Жулева, аль-
тернативы очному прохождению 

освидетельствования не сущест-
вовало в 90% случаев. Член Обще-
ственного совета по проведению 
независимой оценки качества ус-
ловий оказания услуг организаци-
ями соцобслуживания и федераль-
ными учреждениями МСЭ при 
Минтруде Наталья Шаталова уточ-
няет, что заочные освидетельст-
вования были доступны жителям 
отдаленных районов, людям с ам-
путациями, колясочникам, но так 
широко не применялись.

Новый порядок устанавлива-
ет перечень случаев, когда личное 
присутствие человека будет обя-
зательным. В частности, такая не-
обходимость возникнет в случае 
несоответствия данных медицин-
ских исследований и заключения 
врачей; необходимости обследова-
ния с помощью специального диаг-
ностического оборудования; про-
живания пациента в интернате; 
корректировки индивидуальной 
программы реабилитации.

С 1 июня 2023 года пройти меди-
ко-социальную экспертизу можно 
будет и дистанционно. Воспользо-
ваться такой возможностью смо-
гут граждане, которые не соглас-
ны с решением бюро МСЭ. Из бюро 

по месту жительства они свяжут-
ся со специалистами главного или 
федерального бюро и таким обра-
зом пройдут повторную эксперти-
зу. Юрий Жулев отдельно отмечает: 
можно воспользоваться процеду-
рой по месту регистрации пациен-
та, а не только прописки.

А с 1 января 2024 года заочная 
экспертиза будет проводиться без 
доступа сотрудников МСЭ к персо-
нальным данным гражданина — по 
обезличенным документам. В пра-
вительстве уточняют: направле-
ния на проведение экспертизы бу-
дут распределяться с помощью 
информационной системы между 
бюро всех регионов, независимо 
от места жительства самого гражда-
нина. После вынесения решения 
персональные данные граждани-
на будут отражены в финальном 
документе — справке об инвалид-
ности с указанием группы и инди-
видуальной программы реабилита-
ции инвалида. А решение направят 
в личный кабинет на портале госу-
слуг или почтовым отправлением. 
При этом, если гражданин не согла-
сен с решением, он может его обжа-
ловать в бюро медико-социальной 
экспертизы по месту жительства, 
где и будет проводиться очная экс-
пертиза. В правительстве подчерки-
вают, что это позволит сделать про-
цедуру проведения экспертизы 
максимально независимой. «Уста-

новление инвалидности — слож-
ный процесс, нередко связанный 
с субъективным представлением 
человека о выраженности болезни 
и объективными критериями, ут-
вержденными нормативными до-
кументами. Поэтому „обезличива-
ние“ документов позволит сделать 
процедуру более объективной для 
самого освидетельствуемого»,— со-
глашается Наталья Шаталова. Она 
добавляет, что за прошедшие два 
года предложенный временный 
порядок на практике доказал свою 
эффективность, особенно заочный 
формат работы.

Юрий Жулев полагает, что по-
мимо очевидных плюсов есть и ри-
ски: «Только практика покажет, на-
сколько качественными будут 
решения, принимаемые без осмо-
тра и разговора с пациентом». По 
его словам, проблема также в том, 
что в работе комиссий МСЭ не при-
нимают участие профильные спе-
циалисты: «Очень редко врачи 
присутствуют при рассмотрении 
решений: сказываются высокая за-
нятость и дефицит медицинских 
кадров. Члены комиссии пытаются 
разобраться в ситуации, когда при-
ходят пациенты с редкими забо-
леваниями, по-своему могут трак-
товать документы. Пациент имеет 
свое мнение. В результате часто воз-
никают конфликтные ситуации».

Наталья Костарнова

Людям с инвалидностью  
поверят на слово
В России введут новые правила для установления  
и подтверждения инвалидности

Следственный комитет России (СКР) 
завершил расследование очередно-
го уголовного дела в отношении быв-
шего президента разорившегося 
банка «Объединенный финансовый 
капитал» (ОФК-банк) Николая Гор-
деева. Экс-финансист, уже отбыва-
ющий срок за выдачу ничем не обес-
печенных кредитов почти на 30 млрд 
руб., обвиняется в растрате еще по-
чти 10 млрд руб., а также хищении 
путем мошенничества более 690 млн 
руб. Эти преступление, как, впро-
чем, и другие, которые ему инкрими-
нируются, обвиняемый Гордеев, по 
версии следствия, совершил в ин-
тересах и по указанию дожидающе-
гося в Черногории решения вопро-
са о его экстрадиции бенефициара 
ОФК-банка, бывшего руководите-
ля Росалкогольрегулирования (РАР) 
Игоря Чуяна.

Генпрокуратура РФ направила в Таган-
ский райсуд Москвы еще одно уголовное 
дело в отношении бывшего президента 
ОФК-банка Николая Гордеева. В его рам-
ках экс-финансисту инкриминированы 
два эпизода. Один касается растраты (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) 9,47 млрд руб. кредитного 
учреждения. В материалах дела говорит-
ся, что эту сумму господин Гордеев похи-
тил в 2016–2017 годах, «действуя в инте-
ресах и под руководством» совладельца 
банка — находящегося в международ-
ном розыске бывшего главы РАР Игоря 
Чуяна. Для осуществления аферы с под-
контрольными компаниями, говорит-
ся в деле, заключались фиктивные со-
глашения об уступке прав требований 
по договорам факторинга (позволяли 
покупателям приобретать товары или 
услуги с отсрочкой платежа). По версии 
следствия, в том числе и эта махинация 
повлекла банкротство ОФК-банка и от-
зыв у него в апреле 2018 года лицензии.

Кроме того, как установил СКР, в кон-
це 2017 года Николай Гордеев, осознавая, 
что его кредитное учреждение и аффи-
лированное с банком ООО «ОФК-Менед-
жмент» находятся в предбанкротном 
состоянии, «заведомо не намереваясь 
исполнять свои обязательства, путем об-
мана заключил с несколькими гражда-
нами договоры займа на общую сумму 
690,6 млн руб., которыми распорядился 
по своему усмотрению». Это деяние пра-
воохранительные органы расценили 
как особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Отметим, что новое дело было вы-
делено из масштабного расследования 

многомиллиардных хищений средств 
ОФК-банка. Как уже рассказывал „Ъ“, 
«большое» дело было возбуждено 27 
апреля 2018 года по заявлению одно-
курсника президента Владимира Пути-
на, известного адвоката Николая Егоро-
ва, которому в кредитном учреждении 
принадлежало 25% акций.

Один из главных эпизодов касает-
ся выдачи в 2013–2016 годах невозврат-
ных кредитов на 30 млрд руб. Как уста-
новил СКР, господин Чуян, являвшийся 
бенефициаром ОФК-банка и ООО «Ста-
тус-групп» (в 2019 году признано бан-
кротом), организовал схему выдачи 
кредитным учреждением займов этой 
компании. В общей сложности один из 
крупнейших на тот момент дистрибу-
торов алкогольной продукции получил 
115 ничем не обеспеченных кредитов. 
При этом получатели денег, как полага-
ют следователи, были фирмами-однод-
невками, а их руководителями являлись 
бывшие и действующие сотрудники 
ОФК-банка и ООО «Статус-групп».

В августе 2018 года Игорю Чуяну заоч-
но было предъявлено обвинение в орга-
низации злоупотребления полномочия-
ми, повлекшего тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 33 и ч. 2 ст. 201 УК РФ). 12 декабря того 
же года одновременно с заочным аре-
стом, который санкционировал Басман-
ный райсуд Москвы, его объявили в меж-
дународный розыск. Осенью прошлого 
года бывший глава РАР был задержан 
в Черногории, где сейчас и дожидается 
решения вопроса об экстрадиции в Рос-
сию. Адвокат Игоря Чуяна не смог пояс-
нить „Ъ“, в какой стадии сейчас находит-
ся этот процесс.

Непосредственного же исполнителя 
незаконных указаний господина Чуяна 
Николая Гордеева в марте 2021 года Ме-
щанский райсуд Москвы приговорил за 
злоупотребление полномочиями к вось-
ми годам колонии строгого режима. По-
зже апелляционная инстанция смяг-
чила наказание до 6,5 года, при этом 
отбывать срок экс-банкир должен в коло-
нии уже не строгого, а общего режима.

Впрочем, до этапирования осужден-
ного к месту отбытия наказания дело 
так и не дошло. Все время, пока шло 
новое расследование, Николай Горде-
ев находился в московском СИЗО №5 
(«Водник»), откуда его и доставляли на 
следственные действия.

Защита бывшего банкира от коммен-
тариев относительно нового уголовного 
дела воздержалась.

Олег Рубникович

Финансисту 
предъявили  
новый счет
Экс-глава ОФК-банка на этот раз 
обвиняется в растрате и мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура 
добилась обращения в доход государства 
52 объектов недвижимости в Москве и об-
ласти, находящихся в управлении ФГУП 
«Атэкс» ФСО. По версии надзора, их пе-
редачу из спецслужбы в предприятие, ко-
торым руководили его люди, организо-
вал олигарх из Санкт-Петербурга Дмитрий 
Михальченко, обвиняемый в организации 
преступного сообщества и хищений. В ре-
зультате банкротства ФГУПа объекты ка-
дастровой стоимостью более 1,3 млрд 
руб. могли оказаться у частных лиц, в том 
числе связанных с обвиняемым.

Чтобы рассмотреть иск первого заместителя 
генпрокурора Анатолия Разинкина, Никулин-
скому суду Москвы понадобилось всего несколь-
ко заседаний. Требования надзора о признании 
ничтожными распоряжений Росимущества о за-
креплении 52 объектов недвижимости на пра-
ве хозяйственного ведения за ФГУП «Атэкс» ФСО 
были полностью удовлетворены, а сами объек-
ты обращены в доход Российской Федерации. 
По данным „Ъ“, речь идет о двух зданиях на 
Новослободской улице, 45, восьми квартирах 
и комнатах, а также десятках нежилых помеще-
ний, в том числе подвалах на проспекте Мира, 
строениях в Горловом тупике (Тверской район 
Москвы), а также ряде зданий в подмосковных 
Люберцах. Их кадастровая стоимость оценива-
ется как минимум в 1,3 млрд руб.

О «незаконном выбытии из государствен-
ной собственности имущества» и его «закре-
плении» за ФГУП «Атэкс» при «коррупционном 
содействии бывшего руководства этого пред-
приятия» в Генпрокуратуре узнали, надзирая за 
расследованиями, которые ведутся в отноше-
нии ряда сотрудников ФСО и связанных с ними 
предпринимателей.

ФГУП «Атэкс» изначально было создано при 
Мингосимуществе России, но затем передано 
ФСО. Основной целью его деятельности явля-
лось производство продукции, выполнение 
работ, оказание услуг в интересах органов го-
сударственной охраны; содействие развитию 
их программ и проектов, а также выполнение 
функций генподрядчика. Дело в том, что сама 
ФСО не могла заниматься коммерческой дея-
тельностью, так как в ней служат военные.

В период с 1999 по 2007 год Росимущество 
передало в оперативное управление ФСО жи-
лые дома, административно-офисные здания, 
гостиницу, общежитие, гаражное хозяйство 
и склады, расположенные в Москве и Любер-
цах. В 2008 году руководителем ФГУПа по про-
текции главы холдинговой компании «Форум» 
Дмитрия Михальченко был назначен его парт-
нер Андрей Каминов. Как следует из представ-
ленных ФСО надзору материалов, именно он 
являлся инициатором изъятия из оперативно-
го управления спецслужбы недвижимости и ее 
закрепления за ФГУП «Атэкс». Для этого госпо-
дином Каминовым был подготовлен рапорт на 
имя тогдашнего директора ФСО Евгения Муро-
ва о неэффективном использовании федераль-
ного имущества в спецслужбе. По результатам 
его рассмотрения объекты на праве хозяйст-
венного ведения были закреплены за ФГУПом.

В дальнейшем, говорится в иске, в ФСО, реа-
гируя на нарушения в порядке использования 
имущества, «принимали меры» по его возвра-
ту, однако господин Каминов активно препят-
ствовал этому.

А связано это было, по данным Генпрокура-
туры, с тем, что спорные объекты использова-
лись господином Каминовым и его заместите-
лем Станиславом Кюнером «в коммерческих 
интересах» господина Михальченко и подкон-
трольных ему лиц. Так, например, помещения 
на Новослободской улице и в Горловом тупи-
ке по итогам аукциона, проведенного госпо-
дином Кюнером, до конца 2026 года арендова-
ло ООО «Синергия», аффилированное с главой 
«Форума». На учредителях «Синергии» было за-
креплено еще шесть ООО, подконтрольных го-
сподину Михальченко.

В свою очередь, «Синергия» «вовлекла спор-
ное имущество в теневой сектор экономики», 
«нелегально передав его» ООО «XXI век», ООО 
«Единый центр путешествий», ООО «Центр под-
готовки документов» и другим подконтроль-
ным господину Михальченко структурам «для 
извлечения ими незаконного дохода».

Кроме того, господа Каминов и Кюнер 
в период с 2008 по 2014 год заключили с ФСО 
России 23 государственных контракта и 28 
договоров подряда с подконтрольными госпо-
дину Михальченко строительными компани-

ями ЗАО «БалтСтрой», ЗАО «СтройФасад», ООО 
«Стройкомплект» на выполнение различных 
работ и поставку товаров на объектах спец-
службы. По ним компании, входившие в хол-
динг олигарха, получили более 33 млрд руб.

Между тем в сентябре 2021 года решением 
столичного арбитража ФГУП «Атэкс» было при-
знано несостоятельным. В отношении должни-
ка открыто конкурсное производство, прекра-
щены полномочия его руководителя и иных 
органов управления. При этом, установили 
прокуроры, «в результате злонамеренного по-
ведения ответчиков в конкурсную массу вклю-
чено не имущество виновников незаконного 
обогащения и банкротства, а собственность го-
сударства, у которого оно незаконно выбыло 
в результате их коррупционного сговора».

Ответчики по прокурорскому иску Михаль-
ченко и Каминов сейчас содержатся в СИЗО 
«Лефортово». Их вместе с экс-сотрудниками 
ФСО судят по обвинению в организации пре-
ступного сообщества (ст. 210) для мошенниче-
ского хищения (ст. 159 УК) 1,3 млрд руб. при 
строительстве и ремонте объектов в резиден-
ции президента России в Ново-Огарёво. Госпо-
дин Кюнер, заключивший досудебное согла-
шение о сотрудничестве в рамках того же дела, 
был осужден в особом порядке на восемь лет, 
которые отбывает в колонии №3 Курской обла-
сти. Раньше ее заключенные выпускали дета-
ли для автомобилей «ЗИЛ», а сейчас в основном 
выращивают кабачки, уток и гусей.

Обжаловать или нет решение Никулинско-
го райсуда, полностью удовлетворившее про-
курорский иск, все ответчики пока не решили. 
В начале разбирательства они протестовали 
против того, что судья Айгуль Шайхутдинова 
в связи с болезнью была заменена на Елену Куз-
нецову, считая, что у нее могло сформировать-
ся определенное отношение к ответчикам.

В прошлом году она удовлетворила анти-
коррупционный иск Генпрокуратуры РФ к го-
сподину Михальченко и другим, конфисковав 
петербургский глубоководный порт Бронка. 
После своего ареста глава «Форума» переписал 
актив на супругу экс-главы ФСО Евгения Муро-
ва и генерала ФСБ в отставке Николая Негодо-
ва, пытаясь спасти его от конфискации.

Николай Сергеев

Такую ФСО саму охранять нужно
Прокуратура отсудила полсотни объектов,  
незаконно оказавшихся в банкротящемся ФГУПе спецслужбы

Процедуру назначения  
инвалидности планиру-
ется сделать максималь-
но удобной для россиян   
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО
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Исключение из прав

«Мы считаем, что российские военные совершили 
военные преступления на Украине, и мы считаем, что 
Россия должна быть привлечена к ответственности»,— 
заявила в понедельник постпред США при ООН Линда 
Томас-Гринфилд. По ее словам, «участие России в Совете 
по правам человека — это фарс».

Такую позицию поддержали не все. Так, официаль-
ный представитель генсека ООН Стефан Дюжаррик от-
метил, что приостановка членства России в СПЧ создает 
«опасный прецедент». В основном же страны, которые 
решили голосовать против исключения России, обосно-
вывали свою позицию тем, что нужно сначала провести 
расследование произошедшего в Буче, а уж потом выно-
сить решение. Они ссылались на то, что в начале мар-
та СПЧ высказался за создание Комиссии по расследо-
ванию событий на Украине. Председателем комиссии 
назначен Эрик Мёсе, бывший судья Европейского суда 
по правам человека, экс-председатель Международно-
го уголовного трибунала по Руанде и бывший судья Вер-
ховного суда Норвегии. В состав совета также вошли Яс-
минка Джумхур из Боснии и Герцеговины и Пабло де 
Грейфф из Колумбии. Комиссии поручено «расследовать 
все предполагаемые нарушения и злоупотребления пра-
вами человека и нарушения международного гумани-
тарного права и связанные с ними преступления в кон-
тексте агрессии против Украины со стороны Российской 
Федерации».

Со своей стороны, Россия рассматривает принятую 
резолюцию «в качестве неправомерного и политически 
мотивированного шага в целях демонстративного нака-
зания суверенного государства—члена ООН, осуществ-
ляющего независимую внутреннюю и внешнюю поли-
тику». Об этом говорится в опубликованном по итогам 
голосования сообщении МИД РФ. Отмечается, что Рос-
сия приняла решение о досрочном прекращении своих 
полномочий в СПЧ начиная с 7 апреля. Срок членства РФ 
в Совете истекал в 2023 году.

Совет ООН по правам человека — межправительст-
венный правозащитный орган, действующий в систе-
ме ООН и базирующийся в Женеве. В 2006 году он заме-
нил Комиссию ООН по правам человека. Совет состоит 
из 47 членов, которые выбираются из всех государств—
членов ООН на три года по принципу ротации. До сегод-
няшнего момента членство в СПЧ приостанавливалось 
лишь однажды — в марте 2011 года в отношении Ливии. 
Тогда международное сообщество потребовало от пра-
вителя страны Муаммара Каддафи прекратить насилие 
в отношении собственного народа. В ноябре 2011 года, 
после падения режима Каддафи, членство Ливии в Сове-
те было восстановлено. В последний раз вопрос о членст-
ве в СПЧ поднимался в отношении Саудовской Аравии 
после убийства журналиста Джамаля Хашокджи в зда-
нии генконсульства королевства в Стамбуле в 2018 году, 
но тогда до голосования не дошло. При этом междуна-
родные правозащитные организации, например Hu-
man Rights Watch, не раз высказывали сомнения отно-
сительно членства в СПЧ таких стран, как Саудовская 
Аравия, Куба, Китай, Пакистан и Россия. Особенно силь-
ная критика в адрес России звучала в 2016 году на фоне 
военных действий в Сирии и особенно операции по ос-
вобождению Алеппо. В итоге Россия не попала в состав 
СПЧ на 2017–2019 годы. В ходе голосования в Генассам-
блее ее обошли конкуренты по восточноевропейской 
группе — Венгрия и Хорватия. Спустя четыре года — 
в октябре 2020 года — Россия вернула себе место в СПЧ.

Непросто складывались отношения с СПЧ и у Вашин-
гтона. В 2006 году при президенте Джордже Буше-млад-
шем США отказались вступать в СПЧ. Одним из ярых кри-
тиков нового органа при этом был Джон Болтон — тогда 
постпред США при ООН, позднее ставший советником 
президента Дональда Трампа по национальной безопас-
ности. Присоединились к совету Соединенные Штаты 
лишь в 2009 году, при президенте Бараке Обаме. Но спу-
стя девять лет администрация Дональда Трампа объяви-
ла о выходе из СПЧ. Поводом стали резолюции Совета 
с критикой политики Израиля — ключевого союзника 

Соединенных Штатов на Ближнем Востоке. Админист-
рация США тогда указывала, что СПЧ ООН принял более 
70 резолюций с критикой Израиля и только семь — с кри-
тикой в адрес Ирана, где права человека грубо нарушают-
ся. Кроме того, США выступали против членства в Совете 
ряда стран — таких, как Китай, Куба, Венесуэла, которых 
западные страны обвиняют в нарушениях прав челове-
ка. Еще одним раздражающим фактором стала миграци-
онная политика Дональда Трампа, которую критиковал 
СПЧ. Но в октябре 2021 года, уже при администрации 
Джо Байдена, США вернулись в СПЧ.

«Здесь не место для театра»
Выступая в четверг в преддверии голосования на Генас-
самблее, постпред Украины при ООН Сергей Кислица 
заявил, что «Россия не только нарушает права человека, 
но и расшатывает основы международного мира и без-
опасности». «Мы много раз слышали ту же извращен-
ную логику агрессора, пытающегося представить себя 
жертвой»,— сказал он, призвав членов Генассамблеи 
поддержать резолюцию. Господин Кислица сравнил го-
лосование против исключения России из СПЧ с нажа-
тием на курок.

Сразу после него слово взял заместитель постпреда 
РФ при ООН Геннадий Кузьмин. «Рассматриваемый се-
годня проект резолюции по факту не имеет ничего об-
щего с положением в области прав человека. То, что мы 
видим сегодня,— это попытка США сохранить свое до-
минирующее положение и тотальный контроль, про-
должить линию на правозащитный колониализм 
международных отношений»,— сказал он. Господин 
Кузьмин также отверг обвинения в адрес Москвы в нару-
шении прав гражданского населения на Украине. «Здесь 
не место для театра. Все, кто хотят проводить независи-
мую политику, отставляются в сторону. Западные под-
ходы к правам человека неуспешны, не решен ни один 
конфликт, и это из-за санкций и военных вмешательств. 
Мы всегда были за взаимное уважение и конструктив-
ный диалог, отметаем неправдивые обвинения, просто 

фейки»,— добавил российский дипломат, призвав голо-
совать против попытки Запада и союзников «разрушить 
существующую архитектуру прав человека». По инфор-
мации агентства Reuters, Россия предупредила страны, 
что голосование «за» будет рассматриваться как «недру-
жественный жест» с последствиями для двусторонних 
отношений. Кроме того, в Москве считают, что деятель-
ность институтов ООН без участия России немысли-
ма, она будет неполноценной. Такое мнение высказал 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

Бывший заместитель генерального секретаря ООН 
Сергей Орджоникидзе сказал „Ъ“: «Ничего страшного 
для России не произошло. Этот механизм давно находит-
ся под неформальным контролем западных стран, кото-
рые насыщают его повестку исключительно проблема-
ми в сфере соблюдения прав человека на постсоветском 
пространстве и в странах третьего мира. Не припомню 
ни одного случая, чтобы Совет рассматривал ситуацию 
с правами человека в США и странах Европы, где про-
блем тоже хватает. Но в аппарате Совета считают, что на 
Западе все чудесно и безоблачно. Так что, если там ка-
кое-то время не будет России, это для нас не страшно, 
в том числе и в практическом плане, поскольку резолю-
ции Совета не носят обязательный характер».

«В целом Совет по правам человека — не самый зна-
чимый орган в структуре ООН, его полномочия не столь 
велики. Приостановка членства — символический шаг, 
демонстрирующий, что в нынешней ситуации Россия 
и права человека не могут находиться в одной строке»,— 
сказал „Ъ“ глава международной правозащитной груп-
пы «Агора» Павел Чиков. С ним согласен и юрист-ме-
ждународник Глеб Богуш. «Этот шаг — то немногое, 
что можно сделать в рамках ООН. Результаты голосова-
ния отражают отношение международного сообщест-
ва к государству и к тому, как оно ведет себя в органах 
ООН, в том числе игнорируя решение Международного 
суда»,— сказал он „Ъ“. 

Марианна Беленькая, 
Елена Черненко

С нами блок
«Союзники (по НАТО.— „Ъ“) поставляют 

Украине широкий спектр вооружений как 
советского времени, так и современное,— 
сказал он, добавив, что не видит смысла раз-
делять эти вооружения на оборонительные 
и наступательные.— Все, что делает Украи-
на при поддержке союзников НАТО, носит 
оборонительный характер». По словам Йен-
са Столтенберга, некоторые страны—члены 
НАТО не раскрывают информацию о своей 
военно-технической помощи Украине. «Но 
воздействие этого оружия альянс видит на 
поле боя ежедневно»,— заверил он.

О намерении продолжать поставлять воо-
ружения Украине по итогам встречи заявил 
и госсекретарь США Энтони Блинкен. По его 
словам, США будут добиваться того, «чтобы 
у Украины было все необходимое для обес-
печения собственной безопасности», а так-
же для «укрепления ее позиций на любых 
переговорах с Россией». По данным британ-
ских СМИ, страны НАТО уже не исключают 
поставок Украине наряду с вооружениями 
и боеприпасами танков и самолетов, однако 
публично об этом в Брюсселе не говорили.

По мнению директора Службы внешней 
разведки РФ Сергея Нарышкина, «США, рав-
но как и большинство остальных членов 
НАТО, явно не готовы идти дальше оказания 
киевской хунте моральной и материальной 
поддержки и открыто вступать в прямые во-
оруженные столкновения на ее стороне». 
«На текущем этапе в Вашингтоне видят свою 
основную задачу в том, чтобы максимально 
затянуть конфликт, сделать его как можно 
более затратным и для Москвы, и для Киева 
и одновременно не допустить распростра-
нения эскалации дальше на Запад»,— на-
писал он в статье, опубликованной вчера 
в журнале «Национальная оборона».Тем вре-
менем генсек НАТО Йенс Столтенберг, вы-
ступая вчера в Брюсселе, допустил, что бо-
евые действия на Украине «могут длиться 
недели, месяцы и, возможно, годы». «В слу-
чае затягивания конфликта мы будем видеть 
больше ущерба, смертей и разрушений. Это 
трагедия для Украины. Президент (РФ Влади-
мир.— „Ъ“) Путин ответственен завершить 
эту войну, вывести войска и начать перего-
воры по поиску политического урегулирова-

ния»,— отметил норвежец. При этом он под-
твердил, что «ввязываться в этот конфликт» 
члены альянса не намерены. «Страны НАТО 
предоставляют поддержку Украине. В то же 
время основной задачей альянса является 
защита его членов и предотвращение рас-
ширения этого конфликта, эскалации в пол-
номасштабную войну между НАТО и Росси-
ей»,— сказал Йенс Столтенберг. 

На встрече в Брюсселе министры ино-
странных дел договорились продолжить 
укреплять «восточный фланг» НАТО, где 
за минувшие недели уже были размеще-
ны 40 тыс. солдат под прямым командова-
нием альянса и дополнительные силы под 
управлением отдельных стран-членов. По 
словам Йенса Столтенберга, на июньском 
саммите НАТО в Мадриде будет принята 
новая Стратегическая концепция альянса, 
в которой будут прописаны дальнейшие 
шаги по усилению обороноспособности 
блока на фоне военного противостояния 
на Украине. «Путин хочет меньше НАТО 
у своих границ? Вместо этого он получит 

увеличение нашего присутствия — только 
так мы можем гарантировать, что ни одна 
из стран—членов альянса не столкнется 
с той чудовищной агрессией, с которой 
сталкивается Украина»,— описал направ-
ление мысли членов блока Йенс Столтен-
берг в опубликованном вчера интервью 
«Новой газете. Европа». 

К июню, судя по заявлениям участни-
ков встречи в Брюсселе, прояснится и во-
прос о возможном дальнейшем расшире-
нии НАТО. К консультациям в штаб-квартире 
были приглашены главы МИДов Финлян-
дии и Швеции, и, по словам министра ино-
странных дел Турции Мевлюта Чавушо-

глу, вопрос об интеграции этих двух стран 
в НАТО был одним из ключевых. 

Напомним, в Финляндии недавно был за-
фиксирован новый рекордный показатель 
числа сторонников вступления в НАТО — 
64%. Еще недавно такой процент финнов 
высказывался против интеграции в Севе-
роатлантический альянс, однако с началом 
специальной военной операции России на 
Украине общественные настроения в Фин-
ляндии резко изменились (см. „Ъ“ от 22 мар-
та). В конце марта президент Сауле Нии-
нистё на встрече с Йенсом Столтенбергом 
обсудил процедурные моменты принятия 
новых членов в НАТО. А вчера финская га-
зета сообщила, что власти страны могут по-
дать заявку на вступление уже в конце апре-
ля—начале мая. 

Вопрос о целесообразности вступления 
в НАТО сейчас рассматривают и в Швеции. 
«Ситуация с политикой безопасности резко 
ухудшилась после 24 февраля. Мы изучаем все 
варианты, мы рассматриваем наши отноше-
ния с НАТО. Это открытый анализ, в котором 
ничего не исключено»,— сказала журнали-
стам в Брюсселе глава МИД Швеции Анн Лин-
де. Она добавила, что почти ежедневно обсу-
ждает эту тему с коллегами из Финляндии. 
«Возможно, мы придем к разным выводам 
или к одинаковым. На это требуется время, 
до середины или конца мая»,— уточнила она. 

Российские официальные лица неод-
нократно давали понять, что для Москвы 
вступление Финляндии и Швеции в НАТО 
неприемлемо. Директор Второго европей-
ского департамента МИД РФ Сергей Беля-
ев в интервью агентству «Интерфакс» в мар-
те сказал, что «присоединение Финляндии 
и Швеции к НАТО имело бы серьезные воен-
но-политические последствия, которые по-
требовали бы от России переоценки всего 
комплекса отношений с этими государства-
ми и осуществления ответных шагов». 

Между тем вчера пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков на вопрос жур-
налиста британского телеканала Sky News, 
рассматривает ли Россия вступление Фин-
ляндии и Швеции в НАТО в качестве «эк-
зистенциальной угрозы», которая может 
повлечь за собой применение ядерного ору-
жия, ответил отрицательно. 

Елена Черненко

Стамбул оказался не лучше Минска
МИД России обвинил Киев в подрыве переговорного процесса

Россия и Украина продолжат перегово-
ры, «несмотря на все провокации», зая-
вил в четверг глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. Под «провокациями» он имел в виду 
новый проект соглашения, который 
Киев, по его словам, передал россий-
ской стороне накануне. В документе, как 
отметил господин Лавров, явно просле-
живается «линия на затягивание и даже 
подрыв переговоров». Причем вести 
себя так Киеву, подозревает Сергей Лав-
ров, советуют из Вашингтона. Глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба тем временем 
выразил готовность к новой встрече с го-
сподином Лавровым, а их турецкий кол-
лега Мевлют Чавушоглу вновь пригласил 
переговорщиков в Турцию.

«Анкара предложила конфликтующим 
сторонам (России и Украине.— „Ъ“) продол-
жить переговоры в Турции,— заявил в чет-
верг глава МИДа республики Мевлют Чаву-
шоглу.— Турция во все периоды выступала 
за мир и законность. Эта война рано или 
поздно также завершится. Что касается ве-
роятных сценариев, то вначале состоится 
встреча на уровне глав МИДов, а затем пре-
зидентов. Мы выступаем за то, чтобы эти 
встречи прошли в Турции». По словам ми-

нистра, который принимал участие в за-
седании НАТО в Брюсселе, Москва и Киев 
«в принципе поддерживают идею проведе-
ния переговоров» на турецкой территории.

Тем временем в российско-украинских 
переговорах после определенного успе-
ха мартовской встречи в Стамбуле намети-
лась отрицательная динамика. Такой вы-
вод можно сделать из заявления главы МИД 
РФ Сергея Лаврова, которое также было рас-
пространено в четверг. «Вчера украинская 
сторона представила в переговорную груп-
пу свой проект соглашения. В нем налицо 
отход от важнейших положений, зафикси-
рованных на встрече в Стамбуле 29 мар-
та,— отметил господин Лавров.— В том до-
кументе украинцы четко сформулировали, 
что будущие гарантии безопасности Украи-
ны не распространяются на Крым и Севас-
тополь. Во вчерашнем же проекте эта четкая 
констатация отсутствует, вместо нее пред-
лагаются размытые формулировки о неко-
ем „эффективном контроле“ по состоянию 
на 23 февраля».

«Видим в этом проявление того факта, что 
киевский режим контролируется Вашингто-
ном и его союзниками, толкающими прези-
дента Зеленского (украинского лидера Вла-

димира Зеленского.— „Ъ“) на продолжение 
боевых действий»,— добавил он.

Посетовал господин Лавров и на то, что 
в новом проекте «фигурирует идея о том, 
чтобы проблемы Крыма и Донбасса были 
вынесены на встречу президентов России 
и Украины». «Наверняка на следующем эта-
пе украинская сторона попросит вывести 
войска и будет нагромождать новые предва-
рительные условия. Этот замысел понятен. 
Он неприемлем,— сказал российский ми-
нистр.— Хотел бы напомнить, что после Стам-
була в ответ на ростки реализма в украинской 
позиции российские вооруженные силы про-
вели деэскалацию на киевско-черниговском 
направлении в качестве жеста доброй воли 
и стимулирования движения к договоренно-
сти. В ответ — провокация в Буче, которой тут 
же воспользовался Запад для объявления но-
вой порции санкций, а также зверства по от-
ношению к российским военнопленным со 
стороны украинских неонацистов».

Наконец, российский министр напом-
нил, что в стамбульском проекте соглаше-
ний «четко сказано: в контексте нейтрального 
внеблокового безъядерного статуса Украи-
ны любые военные учения с участием ино-
странцев проводятся только с согласия всех 

государств-гарантов, включая Россию». «Од-
нако в поступившем вчера проекте догово-
ра это недвусмысленное положение тоже за-
менено. Теперь уже идет речь о возможности 
проводить учения с согласия большинства го-
сударств-гарантов без всякого упоминания Рос-
сии. Подобная недоговороспособность стала 
хронической»,— отметив господин Лавров, за-
верив, что, «несмотря на все провокации, рос-
сийская делегация продолжит переговорный 
процесс, продвигая свой проект соглашения».

«Предложения, озвученные украинской 
делегацией в Стамбуле, изначально крити-
ковали в Киеве, называя предательством. 
Поэтому украинская сторона их и корректи-
рует,— сказал „Ъ“ руководитель группы стра-
тегических оценок ИМЭМО РАН Сергей Ут-
кин.— Объективно все это, конечно, очень 
непросто привести к общему знаменателю».

В Киеве в четверг обвинения со сторо-
ны господина Лаврова не комментировали. 
При этом глава МИД Украины Дмитрий Ку-
леба во время своего визита в Брюссель в ка-
честве гостя министерского заседания НАТО 
заявил: «Я готов встречаться (с Сергеем Лав-
ровым.— „Ъ“), так как он официальное лицо, 
и, если это решит вопрос мира на Украине, 
я готов встречаться с кем угодно».

Тем временем не исключено, что в буду-
щем участников переговорного процесса 
станет больше. Во всяком случае, этого хо-
тел бы президент Белоруссии Александр 
Лукашенко. «Мы считаем, что неважно, где 
будет проходить в конечном итоге заклю-
чительная встреча (напомним, что первые 
раунды российско-украинских перегово-
ров проводились на белорусской террито-
рии.— „Ъ“). Но то, что президент Беларуси 
должен участвовать в этих переговорах,— 
это наше однозначное мнение,— заявил 
глава МИДа страны Владимир Макей.— 
Мы убеждены, что интересы и гарантии 
безопасности должны быть предусмотре-
ны в отношении не только Украины и Рос-
сии, но и Беларуси как одного из трех сла-
вянских народов».

«Даже теоретически непросто предполо-
жить, какие именно конструктивные пред-
ложения Александр Лукашенко мог бы вне-
сти,— прокомментировал „Ъ“ эту идею 
Сергей Уткин.— Он, конечно, хочет в этом 
процессе утвердить свою субъектность 
и даже предстать якобы посредником. Но 
с точки зрения прогресса переговоров это, 
по-моему, не имеет большого значения».

Кирилл Кривошеев

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
допустил, что боевые действия  
на Украине «могут длиться  
недели, месяцы и, возможно, 
годы»  ФОТО STEPHANIE LECOCQ /  

EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,496 млрд руб. В 2022 году (на 7 апреля) собрано 
433 973 768 руб., помощь получили 305 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
доб рый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лева Кожевников, 10 лет, поражение 
центральной нервной системы,  
требуется курсовое лечение. 178 991 руб.
Внимание! Цена лечения 200 991 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 22 тыс. руб.

Роды были тяжелые, сын перенес кислородное 
голодание. В два месяца Лева внезапно перестал 
дышать, в реанимации у него остановилось серд
це. Случилась клиническая смерть и отек мозга, 
начались судороги. Обследование выявило гной
ный менингит уже в стадии выздоровления. Позже 
узна ли, что Лева перенес инсульт мозга. Постепен
но мы справились с судорогами, стали проводить 
реабилитацию. В 2018 году благодаря Русфонду Ле
ву стали лечить в московском Институте медтехно
логий (ИМТ). Он теперь спокойнее, улучшилась по
ходка, моторика. Но проблем еще много, помогите 
продолжить лечение! Алия Кожевникова, Челябинская 
область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Надо 
расширить кругозор мальчика, сделать его обучае
мым, повысить концентрацию внимания, развить 
память и речь».

Саша Кацапов, 14 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
174 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тула» соберут 
23 тыс. руб.

У сына с самого рождения плохо двигалась левая 
рука, а когда он начал ходить, то хромал на правую 
ногу. Лечение не помогало. Первый перелом бед ра 
сын перенес в десять лет, вскоре случился еще один. 
Перемещаться Саша мог только в коляске. В GMS 
Clinic ему поставили диагноз «несовершенный 
остео генез». Благодаря Русфонду мы начали лечение 
по укреплению костей. Саша встал на ноги и теперь 
может перемещаться на костылях, переломов боль
ше не было. Врачи говорят, что лечение надо продол
жить, но стоит оно очень дорого. Снежана Кацапова, 
Тульская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «Саша снова может ходить, посе
щать школу. Нужно продолжать лечение в сочетании 
с реабилитационными занятиями».

Жора Огородников, 12 лет, врожденный 
вертикальный таран, деформация стоп, 
требуется хирургическое лечение. 210 140 руб.
Внимание! Цена лечения 439 140 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
149 628 руб. Сеть мини-маркетов Parle Market — 
еще 50 372 руб. Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 
29 тыс. руб.

Жора родился с искривленными стопами, они 
были подняты к голени. Год ему делали гипсования 
и массаж. Сын пытался ходить, но часто падал. Рент
ген показал, что его таранные кости расположены 
неправильно. Я узнала, что ортопед Вавилов помога
ет детям с такими патологиями. Он провел лечение 
и операцию. Жора начал и бегать, и прыгать, но че
рез пять лет таранные кости сместились. Сына снова 
прооперировали. Таран исправили, но сейчас стопы 
Жоры подворачиваются. Помогите оплатить опера
цию! Татьяна Лягошина, Оренбургская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется над
лодыжечная остеотомия голеней для разворота ко
стей с фиксацией металлоконструкциями и после
дующим их извлечением».

Гриша Жалилов, 13 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система мониторинга 
глюкозы. 143 784 руб.
Внимание! Цена системы 161 784 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 18 тыс. руб.

В декабре 2017 года у Гриши появилась сильная 
слабость. Когда сдали анализ крови — ужаснулись, 
потому что уровень сахара превышал норму в пять 
раз. В больнице начали вводить инсулин. После вы
писки никак не удавалось стабилизировать течение 
болезни, хотя мы выполняли все рекомендации вра
чей. Мы полагаемся только на измерения глюкозы, 
делаем замеры до 12 раз в сутки. Врачи советуют ис
пользовать систему мониторинга глюкозы — с ее по
мощью можно без проколов узнавать уровень саха
ра. Сами купить ее не можем, пожалуйста, помогите! 
Наталия Жалилова, Омская область
Эндокринолог Областной детской клинической 
больницы Наталья Юнгман (Омск): «Учитывая тя
жесть заболевания, ребенок нуждается в непрерыв
ном мониторинге глюкозы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Удочки для Артема
Мальчика с травмой позвоночника спасет  
восстановительное лечение

Из свежей почты

Почта за неделю 1.04.22–7.04.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 99
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 80
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Минздрав 
прописал 
«Фейк»
Русфонд опровергает  
пост Минздрава 
Приморского края

29 марта Минздрав Приморья разместил пост 
в телеграм-канале под заголовком «Фейк». 
 Минздрав утверждал, что опубликованное 
на rusfond.ru письмо главврача Краевой детской 
больницы №1 Инны Зеленковой с просьбой о по-
мощи в обеспечении расходными материалами 
не соответствует действительности: «Данный 
комментарий главврач не давала ни Русфон-
ду, ни СМИ». Мы тут же закрыли сбор пожерт-
вований и отправили министру приморского 
здравоохранения Анастасии Худченко письмо 
с требованием опровержения и с обращениями 
главврача Зеленковой к нам. Мы рассчитываем, 
что госпожа министр сообщит Русфонду и на-
шим читателям, зачем министерство затеяло 
эту странную интригу под названием «Фейк».

Всю переписку и публикации главврача Зеленковой, 
Минздрава Приморья и Русфонда  
читайте на rusfond.ru.

Суть дела. В марте Русфонд объявил две новые 
кампании: помощь беженцам с Украины и благо
творительную поддержку региональных клиник 
в закупках медицинских изделий и лекарств в свя
зи с зарубежными санкциями. Как всегда, мы на
чали эти акции, уже имея предложения помощи 
от нескольких компаний. К слову, среди них одна 
зарубежная. 

10 марта мы получили письмо главврача при
морской Детской больницы №1 Инны Зеленковой 
с просьбой «оказать содействие в приобретении ме
дицинских изделий в связи с нестабильной полити
ческой ситуацией, введением санкций, сформиро
вавшейся дефектуры на медицинские изделия, рас
ходные материалы». Дефектурные изделия главврач 
перечислила в штуках и упаковках. 17 марта мы от
крыли сбор пожертвований, разместив письмо глав
врача на rusfond.ru. 

А 29 марта Минздрав Приморья огласил свой 
«Фейк» в телеграмканале: «Главврач Зеленкова не да
вала комментарий ни Русфонду, ни СМИ. В больнице 
сформирован шестимесячный запас необходимых 
лекарств, медизделий и расходников. Все делается 
даже с опережением графиков». И в тот же день Ин
на Зеленкова прислала нам новое письмо на бланке 
с заявлением о себе в третьем лице и за своей подпи
сью: «Главврач Зеленкова не представляла информа
ции о сложившемся дефиците и не давала согласия 
на сбор денег».

Если следовать логике анонимного автора «Фей
ка» и второго заявления Зеленковой, то вся история 
нами выдумана, Русфонд обманывает благотворите
лей и собирает деньги — кому? на что?

Словом, мутный какойто этот Русфонд…
Разумеется, мы немедленно остановили сбор 

и обратились к главе Минздрава Приморского края 
Анастасии Худченко с требованием опубликовать 
опровержение на лихой «Фейк», приложили и письма 
госпожи Зеленковой. Министерский  телеграмканал, 
где аноним куражится над Русфондом, на мой взгляд, 
оказывает дурную услугу мини стру. Вряд ли Анаста
сия Геннадьевна сама подписалась бы под враньем 
анонимного «Фейка». Но канал министерский, зна
чит, вся ответственность на министре.

4 апреля пост «Фейк» исчез с телеграмканала. 
На его месте появилось нечто без заголовка, без под
писи, без ссылки на «Фейк», но очевидна беспомощ
ная попытка минздрава отыграть странную интри
гу назад. Минздрав теперь признает, что письмо 
Зеленковой с просьбой о помощи было, но «сугу
бо деловое, публикация не предполагалась». К то
му же «на момент публикации оно было уже неакту
альным». А потому «сложившаяся ситуация вызвана 
лишь коммуникативным недопониманием между 
фондом и лечебным учреждением».

Уважаемая Анастасия Геннадьевна, заверяю Вас, 
что Русфонд, журналистская благотворительная ор
ганизация, публикует только сугубо деловые пись
ма. Делать вид, будто главврач Зеленкова не знала 
этого, занятие пустое: два года назад она руководила 
Детской больницей №2 и точно так же — и не раз! — 
обращалась к нам за помощью «в связи с угрозой 
завоза коронавируса» и заявкой на средства инди
видуальной защиты в штуках. И получила помо
щи на 2 645 483 руб. 60 коп. Таков был результат 
ее прежних писем в Русфонд. И если нынче в день 
публикации ее письма «оно было уже неактуаль
ным», то почему «Фейк» появился только 29 мар
та? И почему Зеленкова еще 17 марта не сообщила 
о «неактуальности»?

Нет ответов. То есть «коммуникативное недопо
нимание» как причина «Фейка» — такая же липа, как 
и сам «Фейк». Если так, то почему бы не признать оче
видное и не извиниться?

Дорогие друзья, строгое время наступило, понят
но желание региональных медицинских чиновни
ков если и получать помощь со стороны, то потихо
му. Чтобы не раздражать вышестоящих. Казалось бы, 
теперь на всех заборах должно быть классическое: 
«Ребята, давайте жить дружно!» И разве непонят
но, что медикам и благотворителям надо держать
ся вместе и уж точно не ставить подножки готовым 
помочь?

Русфонду неизвестно, действительно ли примор
ская Детская больница №1 получила исчерпываю
щую помощь. 

Шестнадцатилетний Артем Андриа-
нов из Тамбова уже девять месяцев 
не был дома — с того момента, как 
пошел с друзьями на рыбалку. Пе-
ред тем как закинуть удочки, он ре-
шил искупаться. Нырнул. Всплыл 
спиной вверх, без сознания. В боль-
нице, куда друзья привезли Артема 
на такси, у него обнаружили травму 
позвоночника и спинного мозга, вы-
вих шейного позвонка и экстренно 
прооперировали. Когда через не-
делю после операции Артем при-
шел в себя, он не мог двигаться. 
Сейчас мальчик проходит лечение 
в подмос ковном реабилитацион-
ном  центре «Три сестры». Началь-
ный курс оплатила старшая сестра, 
продав комнату. Лечение  нужно 
продолжать, а средств у  семьи 
 Андриановых больше нет.

Елена, мама Артема, вспоминает 
о дне, который все изменил, тщетно 
пытаясь сдержать слезы:

— Артем с друзьями решили пойти 
на реку с ночевкой — устроить пикник. 
У меня сердце почемуто было не на ме
сте, я все их уговаривала: оставайтесь 
у нас, во дворе посидите.

Однако ребята взяли теплые вещи, 
одеяла и ушли в ночь. Несчастный слу
чай, произошедший на рассвете, пе
речеркнул жизнь Артема, высоко
го симпатичного парня, перспектив
ного спортсмена. Жизнь всей семьи 
Андриановых — тоже.

После того как сын оказался в боль
нице, Елена постоянно находится ря
дом с ним. Она рассказывает, как Артем 
дышал через аппарат искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ), как в горло 
ему установили трубку и он не мог го
ворить — только издавал звуки, по ко
торым она понимала, что нужно сыну. 
Рассказывает, как его кормили с помо
щью зонда, как у него обнаружилась не
проходимость кишечника, как он поху
дел. Время было тяжелое.

— Артем был очень подавлен. 
Я часто выходила из палаты, чтобы 
он не видел моих слез. Проплачусь, 
лицо вытру, улыбку нацеплю — и воз
вращаюсь к нему. Мы много с ним 
говорили, я старалась успокоить, 
подбодрить.

Врачи в Тамбове благоприятных про
гнозов семье не давали. Однако родные 
нашли через знакомых доктора, кото
рый рекомендовал обратиться в подмо
сковный реабилитационный центр «Три 
сестры». Здесь Артема согласились при
нять, но сначала его необходимо было 
научить дышать без аппарата ИВЛ. По
могли специалисты Ильинской больни
цы близ подмосковного Красногорска.

Артема обследовали, трубку из гор
ла удалили, мальчик прошел курс ща
дящей реабилитации, оплаченный 
из средств, которые для семьи собрали 
родственники, друзья и коллеги. На
конец он смог дышать самостоятель
но, научился сидеть, немного приба
вил в весе. А еще у него улучшилось 
настрое ние, он слушает музыку.

И в феврале Артем начал восстанови
тельное лечение в «Трех сестрах». У не
го задвигались плечи, вернулась чувст
вительность в руках и ногах. Мальчик 
ежедневно трудится: выполняет с ак
ватерапевтом в бассейне специальные 
упражнения, с ним работают эрготера
певт, психолог, логопед. Самые люби
мые занятия здесь для него — сеансы 
лечебной физкультуры.

— После них крепче себя ощу
щаю,— рассказывает Артем.

Голос у него негромкий, говорит 
он короткими фразами — насколько 
хватает дыхания. Это большое дости

жение: совсем недавно понять его мог
ла только мама. Серьезно помогли за
нятия с логопедом.

— Специалист просила сына петь: 
они вместе тянули «Ой, мороз, мо
роз»,— вспоминает Елена.— Позже с Ар
темом стала заниматься более молодая 
логопед. Сейчас он тренируется иначе: 
читает рэп, который очень любит.

Елена внезапно улыбается:
— Знаете, о чем вчера меня Артем 

спросил? Принесли ли ребята с той ры
балки его удочки. Две он с собой тог
да брал. Говорю ему: «Вроде принесли, 
сынок», а он продолжает спрашивать, 
уточнять. И глаза у него блестят!

Глаза у человека начинают блестеть, 
когда ему интересно жить, когда к нему 
возвращается надежда.

— Артем, как ты представляешь свое 
будущее? — спрашиваю я.

— Да никак,— сначала быстро отве
чает он. Однако через несколько секунд 
молчания вдруг произносит:

— Хочу, чтобы руки начали двигать
ся. Вот как для начала представляю 
будущее.

Давайте поможем этому будущему 
осуществиться.

Наталья Волкова,  
Московская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  А Н Д Р И А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 7  6 0 7  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Денис Таланкин (д. Райки, 
 Московская обл.): «Вследствие тяжелой травмы шейного отдела позвоночника у Артема 
нарушены двигательные функции и снижен мышечный тонус в руках и ногах. Также из-за наличия 
трахеостомического свища он разговаривает тихо и невнятно. Мальчику требуется интенсивная 
реабилитация, нужно помочь ему адаптироваться в пространстве. Мы приступим к восстановле-
нию двигательных навыков, поможем Артему постепенно вертикализироваться и приспособиться 
к коляске. Кроме того, с ним будет работать логопед, который займется восстановлением тембра, 
громкости и четкости речи. Надеюсь, это улучшит общее состояние и качество жизни Артема».

Стоимость лечения 1 457 607 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
400 тыс. руб. Телезрители программы «Вести-Москва» соберут 300 тыс. руб. Не хватает 757 607 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Андрианова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Артема — Елены Александровны Андриановой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Артем ежедневно трудится:  
с ним работают эрготера-
певт, психолог, логопед

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Русфонд продолжает изучать, как 
нынешняя геополитическая ситуа-
ция влияет на российское здраво-
охранение. Это не личные истории 
и не собрание экспертных прогно-
зов. Мы рассказываем о механиз-
мах работы этого рынка и опреде-
ляем точки, через которые события 
в мире на него влияют.

Медицинские изделия — это ши
рокое понятие: от бинтов и шприцев 
до аппарата протонной терапии, кото
рому нужно отдельное здание. Но у них 
есть четыре важных общих свойства.

Первое — огромная зависимость 
от импорта. Из 2 трлн руб., потраченных 
в России в прошлом году на лекарства, 
на импорт пришлось 55%. А на рынке 
медизделий объемом более 700 млрд 
руб. импорт занимает 85%. Причем тех
нике, произведенной в России, все рав
но нужны импортные комплектующие 
и расходники. С учетом этого зависи
мость почти стопроцентная.

Понятно, что все нервничают. Ла
боратории запасают реагенты. Мед
центры заполняют склады. Произво
дители вроде бы продолжают постав
ки в Россию, но мало ли: все помнят 
уроки валютных, ковидных и прочих 
катаклизмов.

— Некоторые больницы обеспе
чили себя на годполтора вперед,— 
рассказывает завотделением кардио
хирургии петербургского Детского 

городского многопрофильного клини
ческого специализированного центра 
высоких медицинских технологий Ру
бен Мовсесян.— Паникуют и стараются 
запасти как можно больше расходных 
материалов. Притом что почти для все
го есть варианты замены и катастрофы, 
скорее всего, не произойдет.

Второе — наша география. Все при
ходится везти издалека, поэтому ком
пании сферы здравоохранения, на
прямую не затронутые санкциями, 
все равно ощущают их изза проблем 
с логистикой.

— Небо закрыто, порты собираются 
закрывать, грузовые железнодорожные 
перевозки ограниченны,— перечисля
ет основатель сети лечебнодиагности
ческих центров Медицинского инсти
тута имени Березина Сергея Аркадий 
Столпнер.— Будут новые логистиче
ские возможности, но хуже и дороже.

Наиболее передовые технологии 
в наибольшей степени зависят от ми
ровой медицины. Скорые не переста
нут ездить, хирурги не разучатся уда
лять аппендикс. Пострадает то, что 
на переднем крае. „Ъ“ уже писал, что 
в НМИЦ имени Дмитрия Рогачева, где 
лечат рак с помощью клеточной тера
пии CART, материалов осталось все
го на несколько таких операций. Пре
кращены поставки фильтров, которые 
в этом же центре применяют для обра
ботки костного мозга. Это вызов — при

думать, как сохранить в новых услови
ях прежнее качество, сказал мне один 
из врачей. Надеюсь, у него получится, 
но ведь в прежних условиях он бы по
тратил эти силы на движение вперед.

История с санкциями быстро 
не кончится. Пережить тяжелое вре
мя могло бы помочь импортозаме
щение. Но есть четвертое свойство 
рынка медизделий — бюрократия 
и зарегулированность.

— Мы забираем костный мозг им
портными иглами,— рассказывает 
врачгематолог.— Российские есть, 
но не очень нам подходят. Производи
тель в принципе готов их для нас дора
ботать, но боится связываться с гостен
дерами. А без них нельзя.

А самый удивительный в новой ре
альности факт — что с начала 2022 го
да в России фактически прекратилась 
регистрация новых медицинских из
делий. Старые правила отменили, а как 
применять новые, пока непонятно. 
В результате вернули старые с некото
рыми положительными изменениями, 
но лишь спустя три месяца, с 1 апреля. 
Настоящий вызов — импортозамещать 
в таких условиях.

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/938

Уход расходников
Что будет с ценами и дефицитом медицинских изделий
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26888,57 (–461,73)
РТС 1092,41 (+57,62)
FTSE 100 7551,81 (–35,89)

DAX 30* 14078,15 (–73,54)
DJIA* 34469,88 (–26,63)
NASDAQ Composite* 13807,09 (–81,73)

*На 20:25.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.04.22
Австралийский доллар 57,0614
Английский фунт 99,8479
Белорусский рубль 27,1273
Датская крона 11,1986

Доллар США 76,2547
Евро 83,2930
Индийская рупия** 10,0590
Казахский тенге** 16,4975

Канадский доллар 60,9599
Китайский юань 11,9862
Норвежская крона* 87,1971
СДР 104,6291

Сингапурский доллар 56,0614
Новая турецкая лира* 51,7255
Украинская гривна* 25,9370
Шведская крона* 80,5488

Швейцарский франк 81,7219
Японская иена** 61,6748
*За 10. **За 100. 

Уголь с юанем братья навек
Китай оплатил российское сырье в своей валюте

Китай начал оплачивать рос
сийский уголь в юанях. Рос
сийские нефтяники, золото
добытчики и производители 
железной руды уже использу
ют торговлю в юанях и готовы 
ее расширять. Эксперты соглас
ны, что использование альтер
нативных валют будет  расти. 
Однако проблемой может 
стать вывод выручки из Китая 
изза валютного контроля.

Китайские компании в марте 
оплатили российский уголь юаня-
ми, сообщил Bloomberg со ссыл-
кой на данные китайской Fenwei 
Energy Information. Это первые по-
ставки сырья, оплаченные в юанях, 
с момента ввода западных санкций 
в отношении России и отключения 
России от международной системы 
расчетов, отмечают трейдеры.

Российские экспортеры нефти, 
по данным Bloomberg, также пре-
доставили китайским компани-
ям возможность оплаты поставок 
в юанях. Первые партии нефти сор-
та ESPO, приобретенные за юани, бу-
дут поставлены в Китай в мае, а уголь 
поступит в апреле. Российские 
угольные компании отказались ком-
ментировать вопрос „Ъ“ об исполь-
зовании юаня. По сведениям источ-
ников „Ъ“, партии угля, оплаченные 
юанями, были небольшими.

Российские экспортеры готовы 
использовать юань в торговле с Ки-
таем. Золотодобывающая компания 
Polymetal экспортирует в Китай кон-
центрат. Представитель компании 
заявил „Ъ“, что китайская нацвалю-
та была опробована в расчетах еще 
в 2015 году. Это была одна из мер 

противодействия возможным санк-
циям. «В настоящее время опцией 
не пользуемся, но готовы вернуть-
ся к ней в любой момент»,— доба-
вил он. «Пока не используем юань, 
но юаневые счета открыты уже до-
вольно давно»,— рассказал „Ъ“ ген-
директор железорудной компании 
IRC Юрий Макаров. Китайский ры-
нок является основным для компа-
нии, чьи активы расположены на 
Дальнем Востоке.

По словам источника „Ъ“ в неф-
тяной отрасли, «Роснефть» уже дав-
но прорабатывает вопрос торговли 
в юанях. В 2014–2015 годах она обсу-
ждала это с китайскими нефтеком-
паниями на фоне введения санкций 

США и ЕС. Для санкционных стран 
переход с доллара на юани — стан-
дартная практика, напоминает со-
беседник „Ъ“, так, переход на нее 
в нынешних условиях страхует рос-
сийские компании от заморозки 
счетов. Иран торгует нефтью в юанях 
с Китаем с 2012 года, отмечает собе-
седник „Ъ“, Saudi Aramco также обсу-
ждает такую возможность.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
в 2019 году оценивал долю мировых 
расчетов за нефть в долларах в 90%, 
а в юанях до 5%, и ожидал в связи 
с ростом китайской экономики су-
щественное увеличение доли ки-
тайской валюты. «В условиях, когда 
США манипулируют процентными 

ставками и злоупотребляют положе-
нием в мировой экономике, необ-
ходимо еще раз задаться вопросом, 
должен ли доллар быть мировой ре-
зервной и торговой валютой? — го-
ворил он.— Можно ли в нынеш-
них условиях полагаться на США 
как на источник стабильности ми-
ровой экономики и энергетики? Во-
прос риторический». Но, по мнению 
источника „Ъ“, в расчетах за нефть 
важна диверсификация, в том числе 
для минимизации санкционных ри-
сков. Так, РФ обсуждает с индийски-
ми компаниями расчеты в рублях 
и рупиях.

Расчеты за нефть, как и за любой 
товар, возможны в любой валюте, 

но за счет трансакционных издер-
жек итоговая цена будет ниже, чем 
в случае продажи за доллары, отме-
чает Антон Усов из КПМГ. Однако, 
полагает он, с учетом значительных 
рисков блокировки расчетов в дол-
ларах и евро этот шаг для РФ весьма 
актуален. Вице-премьер Александр 
Новак сообщил 7 апреля, что Мин-
фин и ЦБ работают над режимом рас-
четов за энергоресурсы в юанях, под-
твердив, что «такие сделки уже есть».

Вывод выручки из Китая может 
стать проблемой для российских 
экспортеров. «Российские экспор-
теры ресурсов уже много экспери-
ментировали с юанем, но в основ-
ном отдавали предпочтение евро 
и доллару, потому что вывести юане-
вую выручку из Китая сложно из-за 
существующих ограничений и ва-
лютного контроля»,— говорит глава 
азиатской программы Московского 
центра Карнеги Александр Габуев. 
Поэтому, по словам одного из собе-
седников „Ъ“, нефтяники, продавав-
шие за юани часть продукции, по-
том использовали их для покупки 
нужной для себя продукции в Китае.

Руководитель отдела аналити-
ческих исследований Альфа-банка 
Борис Красноженов прогнозирует 
расширение торговли в китайской 
национальной валюте. По его сло-
вам, Китай в 2015 году запустил систе-
му трансграничных межбанковских 
платежей (CIPS), которая является 
альтернативой SWIFT и предлага-
ет своим участникам клиринговые 
и расчетные услуги для международ-
ных платежей и торговли в юанях.

Евгений Зайнуллин, 
Дмитрий Козлов
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Без новых санкций против России 
уже не проходит и нескольких дней. 
Как признавался глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, таких жестких мер никто 
не ожидал, хотя Вашингтон анонси-
ровал некоторые шаги всю зиму через 
СМИ, а президент США Джозеф Бай-
ден прямо озвучивал их в общении 
с президентом РФ. Почему же в Мо-
скве удивлены? Дело в том, что тако-
го не ожидал от себя и сам Запад. Из 
общения с собеседниками в Вашинг-
тоне и других столицах у меня сложи-
лась следующая картина.

Готовя санкции на случай возмож-
ного конфликта, в основу базового 
сценария США закладывали допуще-
ние, что военная операция пройдет 
достаточно быстро и успешно для Мо-
сквы. В итоге Вашингтон и Брюссель 
согласовали комплекс мер, который 
был рассчитан на короткую кампа-
нию с относительно небольшим ко-
личеством жертв среди гражданского 

населения. Минфин США заготовил 
санкции «на самый крайний сцена-
рий», но, по словам моих источников, 
американские чиновники были по-
чти уверены, что на синхронную бло-
кировку активов ЦБ в евро и долларах 
европейцы не пойдут.

Но как только прозвучали первые 
российские выстрелы, ситуация рез-
ко изменилась. Европейские полити-
ки поняли, что военные действия на 
Украине — реальность, и если угроза 
санкций не смогла изменить расчет 
Москвы, то теперь задача Запада — на-
казание. Учитывая общественное мне-
ние в ЕС и тональность ведущих СМИ, 
мягкий санкционный ответ вызвал 
бы немало вопросов и у избирателей, 
и у оппозиции. В итоге пакет санкций, 
рассчитанный на весь ход военной 
кампании, был принят ЕС и США 
в первые же дни, причем в самом жест-
ком варианте. Но затем оказалось, что 
боевые действия будут идти куда доль-
ше, чем ожидалось, а кадры c Украи-
ны окажутся такими, что оставлять 
их без ответа Запад просто не  сможет. 
И  пришлось пойти еще дальше.

Мои собеседники признаются, что 
иной стратегической цели, кроме как 
заставить Россию заплатить макси-
мальную экономическую цену, а так-
же подорвать оборонный потенци-
ал, санкции не преследуют. На Западе 
хорошо понимают, что поменять те-
кущие военные планы Москвы не 
слишком реально. Также там прекрас-
но знают, что позиции Кремля проч-
ны и санкции контроль власти над об-
ществом не подорвут — Иран и КНДР 
тому примеры.

При этом болезненность санкций 
для самого Запада возрастает, особен-
но для Европы. В моменте США и ЕС 
готовы идти на лишения, чтобы под-
держать Украину и наказать Россию. 
Однако по мере того, как арсенал мер 
исчерпывается, каждые следующие 
становятся не просто дискомфортны-
ми для населения, но и все более опас-
ными для здоровья мировой экономи-
ки и сплоченности западных обществ, 
открывая дорогу во власть попули-
стам вроде Дональда Трампа и Марин 
Ле Пен. Баланс в итоге придется ис-
кать в каждом конкретном моменте, 
но калибровка санкций становится 
все  более насущной задачей.

Пакет санкций,  
рассчитанный  
на весь ход  
военной кампании, 
был принят ЕС и США 
в первые же дни,  
причем в самом  
жестком варианте

Санкции разменяли валюту
Бизнес-клиенты российских банков переходят на юани

Российские банки зафиксировали 
 резкий рост остатков на счетах юри
дических лиц в юанях. В марте биз
несклиенты активно переводили 
в юани средства со счетов в евро и дол
ларах, а также открывали новые счета 
именно в китайской валюте. На фоне 
масштабных антироссийских санкций 
переход на юани стал вынужденной ме
рой. Значительно выросли и операции 
с китайской валютой на бирже, однако 
пока они существенно отстают от объе
мов торгов долларом и евро.

Согласно опросу „Ъ“ среди крупных бан-
ков, в марте их бизнес-клиенты начали ак-
тивно открывать счета в юанях, а также рез-
ко увеличивать остатки на счетах в китайской 
валюте, в том числе конвертируя средства со 
счетов в долларах и евро. В частности, с нача-
ла года в Тинькофф-банке объем средств на 
счетах в юанях увеличился примерно в во-
семь раз, в МТС-банке — в четыре раза. За год 
в Уральском банке реконструкции и разви-
тия (УБРиР) остатки на счетах клиентов выро-
сли в четыре раза, у корпоративных клиентов 
МКБ — в несколько раз. В банке «Санкт-Петер-
бург» в марте число открытых корпоратив-
ных счетов в юанях выросло почти в 3,5 раза, 

а число контрактов в китайской валюте удвои-
лось. Источник „Ъ“ в системно значимом бан-
ке говорит, что в марте каждый третий новый 
валютный счет открывался в юанях.

«Такая динамика связана с санкциями в от-
ношении нескольких крупных государствен-
ных и частных банков (в частности, см. „Ъ-Он-
лайн“ от 6 апреля), ограничившими перевод 
средств в иностранные банки. А также с не-
обходимостью поиска новых партнеров для 
бизнеса, которые могли бы стать альтерна-
тивой европейским поставщикам»,— по-
лагают в УБРиР. «В условиях ограничений 
многие компании видят проведение расче-
тов в юанях более стабильным и предсказу-
емым»,— говорят в МТС-банке. Компании 
аккумулируют средства «под цели исполне-
ния обязательств по заключенным внеш-
неторговым контрактам», добавили в МКБ. 
«Часть клиентов переводят взаиморасчеты 
с китайскими компаниями с долларов на 
юани, часть сразу начинает работать в этой 
валюте по просьбе поставщика»,— уточняют 
в  Тинькофф-банке.

Ограничения и отказ западных контр-
агентов продолжать работу с российски-
ми бизнесменами изменили привычные 
движения товаров и услуг, но российские 

импортеры оперативно перестраиваются 
и приспосабливаются, говорит директор де-
партамента внешнеторговых операций банка 
«Санкт-Петербург» Сергей Норицин. «Россий-
ские компании и в прошлом плотно работа-
ли с Китаем, но все же предпочитали расчеты 
в долларах США для покрытия валютных ри-
сков и скорости платежей»,— отмечает руко-
водитель практики по работе с финансовыми 
учреждениями КПМГ Вугар Алиев.

По данным Тинькофф-банка, в прошлом 
году доля платежей бизнеса в юанях в Китай 
составляла 15–25%, сейчас достигла 25–30% 
по количеству платежей и 30–40% по сумме. 
Среди компаний, которые используют юани 
в расчетах, преимущественно импортеры, го-
ворят в МКБ. В Тинькофф-банке отмечают, что 
на расчеты в юанях переходят компании, ко-
торые занимаются оптовой торговлей. В сдел-
ках участвуют компании, торгующие запча-
стями, периферийным оборудованием, 
текстилем и пищевыми продуктами, добави-
ли в МТС-банке. Начинают проводить сделки 
в юанях также российские нефтяники, уголь-
щики, металлурги (см. стр. 7).

Переориентация участников внешнеэко-
номической деятельности на работу в ази-
атском регионе поддерживает биржевые 

обороты в юанях, говорит начальник управ-
ления по работе с корпоративными клиен-
тами департамента инвестиционного бизне-
са банка «Открытие» Владимир Омельченко. 
Если в январе—феврале объем сделок с юа-
нем на Московской бирже редко превышал 
3 млрд руб. в день, то во второй половине мар-
та составлял 10–16 млрд руб., а в четверг уста-
новил абсолютный рекорд — 18,5 млрд руб. 
При этом, по данным биржи, объем бирже-
вых операций юрлиц с юанем вырос по срав-
нению с февралем почти в 2,4 раза. Впрочем, 
пока объем торгов с юанем в несколько раз 
ниже, чем долларом и евро.

Переориентация в расчетах на юань не 
потребует серьезных изменений в системе 
управления валютными рисками в банках, 
указывает Вугар Алиев. По его мнению, в сред-
несрочной перспективе юань «будет не только 
заменять доллар в расчетах с Китаем, но и ста-
новиться более надежным средством меж-
дународных расчетов для российских ком-
паний». Однако, признает господин Алиев, 
«на бэк-офисы банков существенно увеличи-
лась нагрузка в связи с валютным контролем, 
управлением активами и обязательствами, 
ужесточением валютного регулирования».

Ольга Шерункова, Виталий Гайдаев

Сервисы снаряжают магазин
Российские разработчики конкурируют за создание замены App Store и Google Play

Как выяснил „Ъ“, правительство еще 
не выбрало главного разработчика оте
чественной альтернативы магазинам 
приложений App Store и Google Play. 
В переговорах участвуют как мини
мум три крупные компании, включая 
«Сбер», развивающий свой корпоратив
ный SberStore, «Яндекс», который мо
жет перезапустить закрытый два года 
назад «Яндекс.Store», и VK. Последний 
в мае представит свою платформу для 
разработчиков приложений. Но сам 
по себе маркетплейс — только верши
на айсберга, подчеркивают эксперты, 
гораздо сложнее будет привлечь в него 
разработчиков популярных приложе
ний, в том числе зарубежных.

Выступая в Госдуме 7 апреля, премьер 
Михаил Мишустин заявил, что Минцифры 
и компании в ближайшие полтора месяца 
разработают альтернативный маркетплейс 
приложений на базе Android: «Я лично этим 

вопросом занимаюсь. К лету, обещали, он дол-
жен уже работать. Соответственно, наши раз-
работчики получат свою точку, через которую 
смогут скачивать приложения и заниматься 
дальнейшей разработкой». Необходимость 
этого чиновник объяснил риском, что App 
Store и Google Play «могут скоро не дать воз-
можности скачивать приложения».

В Минцифры отказались уточнить, какие 
именно компании участвуют в разработке оте-
чественного магазина приложений, отметив 
лишь, что скоро объявят об этом официально. 
Но источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, рас-
сказал, что в обсуждении принимают учас-
тие как минимум три крупные российские 
IT-компании. Об этом знает и собеседник „Ъ“ 
на телекоммуникационном рынке. «Сбер», по 
его словам, ведет разработку на базе своего кор-
поративного магазина приложений для специ-
алистов SberStore. С помощью этой платформы 
«Сбер» создает приложения для устройств сво-
ей экосистемы — телевизоров с виртуальными 

ассистентами «Салют», ТВ-приставок и колонок 
SberBox. В «Сбере» не ответили на запрос.

Вторым вариантом может стать закрыв-
шийся в 2020 году магазин приложений «Ян-
декс.Store». По словам источников „Ъ“, «Ян-
декс» рассматривает его перезапуск. «Яндекс.
Store» появился в 2013 году на платформе An-
droid. По состоянию на начало 2014 года в сер-
висе было доступно более 100 тыс. приложе-
ний, а сам магазин предустанавливали более 
десяти вендоров смартфонов, в том числе 
OPPO, Huawei и Nokia. Для оперативного на-
полнения магазина к открытию «Яндекс» при-
обрел у другого альтернативного магазина Op-
era Store лицензию на 40 тыс. приложений. Но 
в последние годы «Яндекс.Store» почти не раз-
вивался. В компании отказались комментиро-
вать возможность перезапуска сервиса.

Принять участие в разработке отечественно-
го магазина приложений, полагают источни-
ки „Ъ“, может и VK. По словам одного из них, 
логичнее всего было бы запустить маркет-

плейс мобильных сервисов на базе платформы 
MY.Games: «Но поскольку судьба игрового на-
правления пока окончательно не решена, рас-
сматривать его как базу для магазина приложе-
ний VK вряд ли станет». Ранее стало известно, 
что MY.Games из-за санкций оказалось отре-
зано от валютной выручки и западных техно-
логий (см. „Ъ“ от 31 марта). В самом VK „Ъ“ под-
твердили, что создают магазин приложений 
для разработчиков, не уточнив его базы: «Пла-
нируем запустить в мае. Мы заинтересованы 
в том, чтобы российские разработчики созда-
вали качественные приложения, которые бу-
дут актуальны для миллионов пользователей».

В марте разработку магазина приложений 
под названием NashStore анонсировала АНО 
«Цифровые платформы» (основана в 2014 году 
бывшим директором по проектной деятель-
ности Института развития интернета Арсени-
ем Щельциным).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Всего же, по оценке „Ъ“, от ВТБ и так-
же попавшей в черный список «ФК От-
крытие» (см „Ъ“ от 17 марта) в другие 
брокерские компании уже перешли 
как минимум 425 тыс. клиентов. 

В частности, часть клиентов ВТБ 
были переданы в Россельхозбанк 
(РСХБ). Как сообщили „Ъ“ в РСХБ, ко-
личество клиентов, находящихся 
у них на брокерском обслуживании, 
выросло по сравнению с 2021 годом 
на 50% и на начало апреля превыси-
ло 44 тыс. человек. С учетом прежне-
го их количества от ВТБ в РСХБ пере-
шло около 17 тыс. клиентов. В броке-
ре «Инвестиционная палата» сооб-
щили „Ъ“, что с конца февраля к ним 
перевелись около 50 тыс. клиентов, 
пик был в конце марта. Большая 
часть клиентов пришла из «Откры-
тие Инвестиции». Ранее компания 
работала «как бутиковый брокер». 
«Во втором квартале мы планируем 
изменить формат и стать брокером 
для более широкой аудитории»,— от-
метили в «Инвестиционной палате».

В БКС сообщили о десятках тысяч 
клиентов, подавших в марте пору-
чения о переводе активов из других 
компаний, причем в отдельные дни 
открывалось до 5 тыс. новых счетов. 
Общее количество клиентов бро-
кера превысило 1 млн человек. По 
оценке „Ъ“, перевестись в БКС могли 
около 50 тыс. человек.

Во «Фридом Финанс» в марте пе-
решли около 8 тыс. клиентов. При 

этом бумаги на счета переводили 
не только новые, но и уже действую-
щие клиенты, у которых счета были 
открыты в нескольких брокерских 
компаниях. На пике обрабатыва-
лось до 1 тыс. поручений в день, в на-
стоящее время в сутки открывает-
ся около 200 счетов, отметили в бро-
кере. В «Финаме» сообщили о пере-
ходе более 500 клиентов. Основной 
поток пришелся на середину марта, 
когда в день переводилось более 100 
клиентов. «Больше всего переводов 
было в последнюю неделю февра-
ля и первые две недели марта»,— от-
метили в «Тинькофф Инвестиции». 

При этом объем переведенных акти-
вов за март в два раза превысил пока-
затель 2021 года, указали в брокере.

Необходимость в переводе воз-
никает прежде всего для клиентов, 
владеющих иностранными ценны-
ми бумагами, в том числе эмитентов 
с российскими активами, но нахо-
дящихся в зарубежной юрисдикции 
(Yandex, TCS Group, Polymetal, X5 Re-
tail Group, VK, Lenta, Ozon и другие).

Как пояснил управляющий ди-
ректор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров, любые бумаги нахо-
дятся на счетах депозитария, кото-
рый выступает их номинальным 
держателем. В результате для амери-
канской стороны, по словам экспер-
та, депозитарий подсанкционного 
банка отражается владельцем и по 
ценным бумагам запрещены любые 
трансакции, в том числе выплаты 
дивидендов и купонов. Для того что-
бы клиент мог торговать и получать 
выплаты по таким бумагам, необхо-
димо, чтобы они находились на сче-
тах неподсанкционной компании.

При расширении списка подсанк-
ционных брокеров их клиенты бу-
дут переводиться в другие компании. 
Однако, как отметил руководитель 
управления развития клиентского 
сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Леснов, 
этот процесс не может продолжаться 
бесконечно. Впрочем, Дмитрий Алек-
сандров считает, что крупнейшие бан-
ки-брокеры уже попали под санкции, 
а значит, «мы близки к развязке».

Ксения Куликова

Заместитесь, миллионы
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На правах рекламы

Уважаемые клиенты и партнеры!

Извещаем об изменении с 28 марта 2022 года регистрационного адреса Филиала 
«Газпромбанк» (Акционерное общество) «Центральный», Московская область (сокращен-
ное наименование – Ф-л Банка ГПБ (АО) «Центральный», Моск. обл.) без фактического 
изменения его местонахождения.

Новый адрес: 143421, Московская область, городской округ Красногорск, террито-
рия автодорога «Балтия», 26-й километр, дом 5, строение 6.

Остальные реквизиты Филиала «Газпромбанк» (Акционерное общество) «Центральный», 
Московская область, остаются без изменения.

По итогам первого квартала 
факторинговые компании по-
казали уверенный рост портфе-
ля. Однако уже во втором квар-
тале рынок ожидает провал, ко-
торый может стать более глубо-
ким, чем в пандемию. При этом 
выход из ковидного шока был 
быстрым, а как и сколько эко-
номике придется выходить из 
кризиса, связанного с санкция-
ми, участники рынка предска-
зать не берутся.

Общий портфель 17 крупней-
ших участников рынка факторин-
га по итогам первого квартала 2022 
года превысил 920 млрд руб. Эти дан-
ные следуют из обзора Ассоциации 
факторинговых компаний (АФК). По 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года рост составил 
44%. Аналогичная динамика (рост 
на 35–38%) наблюдалась и в пред-
шествующие три года. Число актив-
ных клиентов по итогам прошедше-
го квартала выросло на 15% и дости-
гло 7,5 тыс. компаний.

Рост неопределенности на рын-
ке позитивно отразился на спросе на 
факторинг, уверен управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. «Компании стре-
мятся оперативно получить оборот-
ный капитал после отгрузки това-
ра для обеспечения бесперебойной 
работы в условиях постоянно меня-
ющихся цен»,— указывает он. При 
этом, в отличие от ситуации с пан-
демией COVID-19, «отсутствуют ка-
кие-либо карантинные ограниче-
ния на работу отдельных отраслей, 
что, безусловно, также поддержит 
рынок», считает эксперт. Как пояс-
нил исполнительный директор АФК 
Дмитрий Шевченко, рост портфеля 
связан с тем, что часть его еще фев-
ральская. «Факторы не предъявля-
ли активы к погашению, так как они 
обеспечены дебиторской задолжен-
ностью, стоимость которой выросла, 
а не упала, как стоимость залогов по 

кредитам»,— поясняет он. Сыграл 
роль и мартовский ажиотаж в потре-
бительском и оптовом секторах (ког-
да компании наращивали запасы на 
складах): дополнительный финансо-
вый рычаг в таких условиях необхо-
дим, добавляет господин Шевченко.

Однако у экспертов и участни-
ков рынка нет единства во вопросе 
о дальнейшей динамике рынка. Раз-
витие ситуации отчасти похоже на 
2020 год, замечает господин Шевчен-
ко. «Но в период коронавируса ситу-
ация развивалась быстро: шок, лок-
даун, выход. А санкции и контрсанк-
ции не имеют сезонности, какой бу-
дет выход из ситуации и когда, сей-
час никто не представляет»,— опи-
сывает ситуацию эксперт.

Изменение макроэкономиче-
ской ситуации повлекло трансфор-
мацию логистических цепочек, так-
же указывает гендиректор «СберФак-
торинг» Игорь Лысенко. «В условиях 
неопределенности получение корот-
ких денег целесообразно для бизне-
са для обеспечения непрерывности 
поставок»,— говорит он. В ПСБ ожи-
дают, что динамика 2022 года будет 
аналогичной ковидному 2020 году, 
когда во втором квартале наблюдал-
ся спад, а затем рост спроса на фак-
торинг в третьем и четвертом кварта-
лах. «Это связано с тем, что большин-
ство клиентов заранее сформирова-
ло запасы товаров и сырья на второй 
квартал, и к началу третьего квартала 
они уже смогут запустить новые це-

почки поставок, логистику и номен-
клатуру продукции, которые значи-
тельно пострадали еще в первом 
квартале»,— пояснили в ПСБ. По 
оценке Игоря Лысенко, по итогам 
года рынок ждет прирост на 30–40%.

Однако не все участники рын-
ка настроены столь оптимистично. 
В условиях существенного роста клю-
чевой ставки компании испытывают 
ограничения в части доступа к фи-
нансовым инструментам в целом, за-
мечают в компании «Открытие Фак-
торинг». А активность в части исполь-
зования факторингового финансиро-
вания стала заметно ниже по причи-
не более прицельного подхода со сто-
роны клиентов: они стали запраши-
вать финансирование под конкрет-
ные задачи, указывают они. Даже 
в условиях стабилизации ситуации 
в третьем—четвертом кварталах при-
рост рынка составит не более 10–15%, 
оценивают в «Открытие Факторин-
ге». В условиях роста стоимости фак-
торинга, сокращения риск-аппетита 
многих компаний, нарушения цепо-
чек поставок не стоит ожидать быст-
рого развития рынка, замечает источ-
ник „Ъ“ на рынке факторинга. «В пан-
демию многие компании увеличива-
ли отсрочки, сейчас же наблюдается 
тренд на их сокращение и увеличе-
ние количества авансов. С учетом это-
го позитивным сценарием для рынка 
будет повторение показателей прош-
лого года»,— считает собеседник „Ъ“.

Полина Трифонова

Фактор санкций
Рынок факторинга закрыл  
последний беспроблемный квартал

Оценка “Ъ”.
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Усиление западных санкций 
и разгорающийся кризис не от-
вратили инвесторов с аппети-
том к риску от вложений в но-
вые проекты. Группа «Тилтех», 
среди создателей которой осно-
ватель «Вкусвилла» Андрей Кри-
венко, запустила новый фонд 
с фокусом на потребительском 
секторе, который может вло-
жить от 1 млрд руб. в этом году 
в обмен на доли в компаниях 
в торговле, производстве, ме-
дицине. Деньги могут получить 
проекты, которые пытаются за-
местить уходящие с рынка ме-
ждународные компании, но до-
говориться с перспективным 
бизнесом на выгодных услови-
ях фонду будет сложно.

О запуске нового фонда «Тилте-
ха» для инвестиций в российские 
проекты на потребительских рын-
ках „Ъ“ рассказал представитель 
группы. В фокусе фонда — торгов-
ля, производство, медицина, обра-
зование и цифровые платформы. 
Предельный объем средств не опре-
делен, в 2022 году планируется вло-
жить не менее 1 млрд руб. Проек-
ты с выручкой до 100 млн руб. смо-
гут привлечь до 30 млн руб., усло-
вия финансирования более круп-
ных компанией будут обсуждаться 
индивидуально. Деньги планирует-
ся выдавать в виде конвертируемых 
займов и прямых инвестиций в об-
мен на миноритарные доли.

• Группа «Тилтех» основана в 2016 
году, включает «Тилтех капитал», 

Isla, Startup Lab, Startech VC. Принад-
лежит основателю сети «Вкусвилл» 
Андрею Кривенко, председателю  
совета директоров поставщика  
морепродуктов ГК «Агама» Юрию 
Алашееву и главе медицинского  
НП «Центр высоких технологий 
„Химрар“» Андрею Иващенко. Раз- 
мер «Тилтех капитала» — более  
3 млрд руб., среди проектов — россий-
ский бренд Dorogobogato, «Клиники 
доктора Фомина», производитель 
матрасов Blue Sleep, сеть продукто-
вых магазинов «Редиска» и др. 
Основатель инвесткомпании 

A. Partners Алексей Соловьев пола-
гает, что новый фонд будет фокуси-
роваться на проектах, развитию ко-
торых способствует массовых уход 
международных компаний с россий-
ского рынка. Это могут быть сферы 
начиная от производства и продажи 
одежды и заканчивая любыми серви-
сами, говорит он. С высвобождением 
новых ниш в стране возникнет боль-
шое количество проектов, которые 
будут пытаться их заместить, согла-
сен старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов.

Совладелец чайной фабрики Ah-
mad Tea в России Сергей Дашков, ко-
торый также развивает фонд Joint 
Journey, отмечает, что традицион-
ный формат инвестирования на рос-
сийском рынке перестал работать по-
сле начала военной операции РФ на 
Украине и новой волны экономиче-
ских санкций. По его словам, новая 
бизнес-модель у фондов пока не по-
явилась. «Экономически активные 

субъекты, оказавшиеся запертыми 
в рублевой зоне, эксперименталь-
ным образом придумают дизайн но-
вой модели»,— констатирует госпо-
дин Дашков.

«Тилтех» не впервые инвестирует 
в компании потребительского секто-
ра на фоне кризиса. В 2020 году, после 
начала пандемии COVID-19, «Тилтех 
капитал» также объявлял о планах 
вложить в эти рынки не менее 1 млрд 
руб. В группе уточнили, что вложили 
весь объем. В результате «Тилтех» стал 
инвестором онлайн-платформы по 
перепродаже премиальной одежды 
Luxxy, косметического бренда Shine 
Is и др. В 2021 году «Тилтех» также объ-
явил о создании фонда «Тилтех-2», ко-
торый должен был только управлять 
проектами, а 10 млрд руб. планиро-
валось привлечь у сторонних инве-
сторов. Источник „Ъ“ говорит, что 
из-за военной операции на Украине 
проект был заморожен. В «Тилтехе» 
это не комментируют.

В 2020 году «Тилтех» мог инвести-
ровать в компании, рыночная сто-
имость которых упала минимум 
на 30%, говорили собеседники „Ъ“. 
В данном случае заниженная из-за 
кризиса оценка бизнеса вряд ли ста-
нет основной целью фонда, куда важ-
нее перспективы проекта, говорит 
Марат Ибрагимов. По словам Алек-
сея Соловьева, если текущий кризис 
станет драйвером для развития ка-
кой-то компании, то «Тилтеху» будет 
непросто договориться с ней на вы-
годных для себя условиях.

Никита Щуренков

Инвесторы вышли на кризис
Они вложат средства в потребительский сектор

Курс доллара на российском 
рынке после семинедельно-
го перерыва опустился ниже 
75,5 руб./$. Курс евро закрепил-
ся ниже 81,5 руб./€. Резкое ук- 
репление рубля происходит  
на фоне роста санкционного 
давления, которое вынужда-
ет инвесторов искать альтер-
нативу валютным вложени-
ям. Аналитики считают, что на 
фоне продаж валютной выруч-
ки и дальнейшего предложе-
ния валюты со стороны част-
ных лиц курс доллара может 
вернуться к 60–65 руб./$.

Торги на российском валютном 
рынке в четверг завершились резким 
укреплением рубля. Уже в начале тор-
говой сессии курс доллара опускался 
до отметки 74,26 руб./$, минимума 
с 10 февраля. Даже с учетом дальней-
шей коррекции по итогам торгов он 
остановился на отметке 75,42 руб./$, 
минимума с 18 февраля. Курс евро от-
катывался в четверг к минимуму с ок-
тября прошлого года (80,69 руб./€), од-
нако сессия закрылась с результатом 
81,45 руб./€. Юань снизился за день 
почти на 64 коп., до 12,44 руб., мини-
мума с 23 февраля.

Резко увеличился и объем тор-
гов. По данным Московской бир-
жи, объем сделок с долларом с рас-
четом «завтра» составил $1,15 млрд, 

на треть выше результата предше-
ствующего дня и максимум с конца 
марта. Объем торгов евро превысил 
€628 млн и достиг максимума с 28 
марта. Объем торгов китайской ва-
лютой достиг 1,3 млрд юаней, мак-
симума с августа 2015 года.

Падение курсов ведущих валют 
произошло на фоне новых санкций 
против российских банков. В среду 
США внесли в SDN-лист Сбербанк 
и Альфа-банк (см «Ъ-Онлайн» от 6 
апреля). По словам частного инвес-
тора Дениса Коршилова, чем больше 
новых санкций в финансовом сек-
торе, тем люди осторожнее начина-
ют относиться к валютным вкладам 
и больше отдают предпочтение ру-
блевым. «Европейские банки оказы-
вают давление на российских клиен-
тов, просят закрывать счета (см. мате-
риал на стр. 1). Куда в таких условиях 
переводить деньги, как не в альтерна-
тивные валюты»,— отмечает собесед-
ник „Ъ“ на рынке.

Сильным позициям рубля способ-
ствует низкий спрос на валюты со 
стороны импортеров. По словам ди-
ректора департамента внешнеторго-
вых операций банка «Санкт-Петер-
бург» Сергея Норицина, в марте им-
порт в Россию сократился на 9,7%, что 
связано со сложностями, с которы-
ми из-за санкций столкнулся бизнес 
при ведении ВЭД. На этом фоне высо-

кие цены на энергоносители и обяза-
тельство продавать 80% выручки фор-
мируют навес предложения, кото-
рый и влияет в последнее время на 
укрепление национальной валюты, 
отмечает руководитель отдела эко-
номического и отраслевого анали-
за ПСБ Евгений Локтюхов. В четверг 
стоимость ближайшего фьючерса на 
нефть Brent впервые с середины мар-
та опустилась ниже $100 за баррель, 
но цена все еще на 27% выше уровня 
конца прошлого года.

В ближайшие недели продажи экс-
портеров останутся ключевым факто-
ром, определяющим движение наци-
ональной валюты в условиях низко-
го импорта и падения интереса к ва-
люте со стороны населения. «На фоне 
тенденции к укреплению рубля на-
селение в апреле может сократить 
накопленные валютные сбереже-
ния»,— считает Евгений Локтюхов. 
По его оценкам, курс доллара впол-
не может опуститься в диапазон 60–
65 руб./$ в отсутствие мер со стороны 
Банка России. Впрочем, наряду с ре-
гуляторными послаблениями давле-
ние на курс рубля может оказать вос-
становление импорта, говорит Сер-
гей Норицин, отмечая, что расчет как 
на «количество импортных контрак-
тов, так и число запросов на поиск но-
вых маршрутов доставки товаров».

Виталий Гайдаев

Давление укрепило рубль
Курс доллара откатился к значениям середины февраля

Как и весь сектор финансовых 
услуг в ЕС, банк обязан проверять, 
влияют ли санкции на определен-
ные отношения с клиентами, говорят 
в Deutsche Bank: «Мы полагаемся на 
текущие доказательства, связываемся 
с нашими клиентами, чтобы убедить-
ся, что нет никаких ограничений».

В конце февраля ЕС ввел санкции, 
которые запретили россиянам хра-
нить на депозитах в европейских 
банках более €100 тыс. Также евро-
пейским депозитариям нельзя ока-
зывать гражданам и организациям 
России услуги по продаже ценных 
бумаг, выпущенных после 12 апре-
ля. Но это единственные ограниче-
ния для лиц, не включенных в санк-
ционный список ЕС (сейчас в нем 
559 граждан РФ).

Юристы отмечают, что практика 
блокировки счетов и операций кли-
ентов из России не имеет законных 
оснований. Так, специалист по санк-
ционному праву Herbert Smith Free-
hills Алексей Панич поясняет, что, 
если банк блокирует операции в свя-
зи с так называемой «культурой отме-
ны всего русского», правовых основа-
ний нет, хотя кредитная организация 
может прикрываться ссылкой на соб-
ственный комплаенс: «Клиенты мо-

гут обратиться в суд и выиграть его 
с большой долей вероятности».

По мнению партнера практики 
частных клиентов АБ «S&K Вертикаль» 
Татьяны Микони, сейчас блокировка 
вызвана в большей степени политиче-
скими мотивами. «Последствия про-
являются либо в отказе в обслужива-
нии российских граждан иностран-
ными банками, либо в повышенных 
требованиях при прохождении про-
цедуры KYC (Know Your Client),— от-
мечает она.— Например, если раньше 
было достаточно формы 3-НДФЛ, то 
сейчас могут попросить договоры, на 
основании которых получен доход». 

Старший юрист корпоративной 
практики КИАП Роман Суслов пола-
гает, что для минимизации рисков 
штрафов и иных негативных послед-
ствий банки ЕС просто должны убе-
диться, что клиентская операция не 
ограничена санкциями. Скорее все-
го, поясняет юрист, банки приоста-
навливают операции временно для 
проверки на соблюдение санкци-
онного режима, а также запрашива-
ют дополнительную информацию. 
Юрист КА Delcredere Семен Демчен-
ко согласен, что блокировка счетов 
и переводов российских граждан 
обосновывается «более тщательной» 
проверкой трансакций, которые ка-
ким-либо образом могут быть связа-

ны с Россией. «Цель — предотвратить 
обход санкций, введенных в отноше-
нии России, в том числе в связи с воз-
можной аффилированностью кон-
кретных клиентов с подсанкционны-
ми лицами,— поясняет он.— Банки 
не желают по своей неосторожности 
столкнуться с несоблюдением требо-
ваний санкционных режимов. В слу-
чае нарушения предписаний ЕЦБ мо-
жет наложить на банк штраф в разме-
ре до 10% от общего годового оборо-
та или в размере двойной суммы при-
были или убытков, которых удалось 
избежать в результате нарушения».

Управляющий партнер ЮБ «Замос-
кворечье» Дмитрий Шевченко заклю-
чает, что российские граждане и их 
банковские счета не должны попа-
дать ни под какие ограничения, по-
скольку введенные санкции касают-
ся только конкретных лиц. Но пока 
выходцам из России остается макси-
мально открыто взаимодействовать 
с банками в ЕС и предоставлять все 
требуемые документы, подчеркива-
ют юристы, потому что в отсутствие 
трактовок санкций со стороны фи-
нансовых регуляторов кредитным ор-
ганизациям «приходится действовать 
на свой страх и риск».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская,  
Кирилл Сарханянц

Вас здесь не сберегало

Жизнь показала,  
что сегодня для любого 

россиянина покупка  
ценных бумаг в валюте — 

она рискованная:  
могут заплатить,  

могут не заплатить,  
могут купон не заплатить, 

могут вообще отобрать
— Андрей Костин,

глава ВТБ, в интервью РБК 25 марта

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Власти могут поддержать авиа

компании, субсидируя  каждый 
выполненный пассажироки
лометр на 1 руб. По расчетам 
„Ъ“, это минимум 20%  доходов. 
Речь идет и о помощи аэропор
там, но с ними гораздо  меньше 
ясности. Причем в самой от
расли мнения о том, нужна ли 
 аэропортам особая поддержка 
или на них распространится 
 эффект от субсидий авиаком
паниям, разошлись.

Авиакомпании и аэропорты РФ 
получат 100 млрд руб. субсидии на 
«частичную компенсацию опера-
ционных расходов», сообщил пре-
мьер Михаил Мишустин, выступая 
с отчетом правительства в Госдуме. 
Выделение такой суммы на поддер-
жку внутренних перевозок с апре-
ля по октябрь 2022 года еще 31 марта 
в ходе совещания анонсировал Вла-
димир Путин.

Участники совещания утвержда-
ют, что ни тогда, ни потом не по-
ступило разъяснений «очертаний 
обещанной поддержки». Однако ми-
нистр транспорта Виталий Савельев 
6 апреля говорил, что методика «ут-
верждена и принята». По ней авиато-
ры получат субсидию только в случае 
перевозки пассажира, предоставляя 
данные о выполненных пассажи-
ро-километрах: «По итогам месяца Ро-
савиация будет изучать, сравнивать 

эти документы, и мы будем выпла-
чивать субсидию, которая рассчита-
на Минтрансом и утверждена». Глава 
холдинга «Аэропорты регионов» Ев-
гений Чудновский уточнил „Ъ“, что 
обсуждается уровень 1 руб. на пасса-
жиро-километр. Исходя, например, 
из отчетности «Аэрофлота» за четвер-
тый квартал, средняя выручка на пас-
сажиро-километр составила 5 руб., то 
есть субсидии добавили бы около 20% 
доходов. На внутренних доходность 
составляет 2,9 руб., то есть субсидия 
покроет более 34%.

С поддержкой аэропортов ясно-
сти гораздо меньше. Режим времен-
ного ограничения полетов в Анапу, 
Геленджик, Краснодар, Симферо-
поль и еще семь городов продлен до 
13 апреля. На юге страны рейсы при-
нимает только Сочи. Виталий Саве-
льев обещал субсидии закрытым 
аэропортам, но не уточнял объе-
мы. Между тем и в других аэропор-

тах ожидают сокращения пассажи-
ропотока по итогам марта, особенно 
по московскому Шереметьево. Аэ-
ропорт отправил в режим простоя 
20% сотрудников «в условиях сокра-
щения производственной загрузки 
на 70%», приостановил работу тер-
минала D. Источник „Ъ“ в одном из 
московских аэропортов говорит, что 
пока там не испытывают оптимизма: 
«Если большую часть средств получат 
перевозчики за пассажира, это под-
держит только аэропорты, в которых 
сохранится внутренний трафик». 
В таком случае аэропортам Москвы 
и Санкт-Петербурга может потребо-
ваться дополнительная помощь.

Исполнительный директор Ме-
ждународной ассоциации аэропор-
тов (МАА) Сергей Никотин соглаша-
ется, что московским аэропортам 
может понадобиться адресная под-
держка: «Для них потеря трафика — 
критически важное падение, и то, 
каким образом будет сохранен их 
потенциал,— отдельный вопрос». 
Господин Никотин не спорит с важ-
ностью поддержания перевозчиков 
и надеется, что аэропортам ее не пре-
доставят по остаточному принципу. 
У них возникают во многом те же 
проблемы, что и у авиакомпаний, 
подчеркивает Сергей Никотин: аэро-
порты используют много западной 
техники, «от систем телетрапов или 
светосигнального оборудования до 

пожарных машин», чье обслужива-
ние сейчас будет «сопровождаться 
поиском новых решений». По сло-
вам господина Никотина, Минэко-
номики сейчас формирует перечень 
импортного оборудования, предпо-
лагающего различные льготы при 
закупке, в который нужно включить 
аэропортовую технику.

Однако Евгений Чудновский по-
лагает, что поддержка авиакомпа-
ний позволит «сформировать объ-
емы для всей отрасли, включая 
аэропорты». По его мнению, в случае 
сохранения стабильного пассажиро-
потока большинство аэропортов «со-
хранят ресурсы для полноценного 
функционирования». Если, как рас-
считывают в Минтрансе, авиакомпа-
нии перевезут по итогам года около 
100 млн человек, поясняет топ-ме-
неджер, аэропорты с учетом прео-
бладания внутренних рейсов обслу-
жат порядка 190 млн пассажиров, 
что приближается к уровню 2021 
года: «С точки зрения пассажироо-
борота — это более чем достойные 
показатели, чтобы продолжать нор-
мальную операционную деятель-
ность в большинстве аэропортов». 
Но в случае «драматического сниже-
ния пассажиропотока», признает го-
сподин Чудновский, части аэропор-
тов может потребоваться адресная 
помощь.

Айгуль Абдуллина 

Рубли отмерят километрами
Авиакомпании поддержат только за выполненные перевозки

Европа вступает в уже достаточ
но острую в мире конкуренцию 
за плавучие регазификацион
ные установки. Отказавшись 
от приема российского газа, 
 Эстония с Финляндией намере
ны к осени арендовать плавучий 
терминал по приему сжиженно
го природного газа (СПГ). По дан
ным аналитиков, за плавучие 
мощности на рынке идет актив
ная борьба, сейчас свободно око
ло шести установок, а ставки 
фрахта для них высоки: Эстония 
рассчитывает на €10 млн в год, 
но более реальными выглядят 
$55–60 млн.

Вслед за заявлением Литвы о пре-
кращении импорта российского 
газа правительство Эстонии пла-
нирует отказаться от него до кон-
ца года. Об этом 7 апреля сообщили 
в пресс-службе эстонского прави-
тельства, с аналогичными заявлени-
ями выступили министр экономи-
ки Финляндии Мика Линтила и его 
эстонский коллега Таави Аас. «Рабо-
тая с Финляндией, мы введем в экс-
плуатацию плавучий терминал, ко-
торый гарантирует, что обе наши 
страны будут обеспечены газом, 
в котором они нуждаются, до следу-
ющей зимы»,— сказал Таави Аас.

Плавучий терминал будет вре-
менно располагаться в Палдиски, его 
аренду и трубопровод к нему органи-
зует местный оператор газовой сети 
Elering, в перспективе может быть 
перемещен. Эстония оценила сто-
имость его аренды в €10 млн в год, 
расходы разделят страны-пользова-
тели. «Наша принципиальная пози-
ция заключается в том, что любое суд-
но с СПГ, прибывающее в Палдиски, 
не должно перевозить российский 
газ»,— заявила 7 апреля премьер-ми-
нистр Эстонии Кая Каллас.

Литва 2 апреля первой из стран 
ЕС заявила о полном отказе от по-
ставок российского газа, а Латвия за-
явила, что с начала апреля ни одна 
из стран Балтии не импортирова-
ла газ из России. Потребление газа 
в этих странах не столь велико: в Эс-
тонии — порядка 500 млн кубоме-
тров в год, в Литве — около 2,5 млрд, 
в Латвии — около 1,5 млрд. Годовое 
потребление газа в Финляндии со-
ставляет около 23 ТВт•ч, или 2,3–
2,5 млрд кубометров. 

Таким образом при средней мощ-
ности плавучих установок в 3–4 млн 
тонн СПГ в год заменить поставки тру-
бопроводного газа на СПГ вполне ре-
алистично. Судно-терминал, говорит 
Мика Линтила, способно обеспечи-
вать потребности Финляндии в газе 
вместе с газопроводом Baltic Connec-
tor (подводный газопровод между 

Финляндией и Эстонией, проложен-
ный в Балтийском море). Власти Эсто-
нии также планируют закупить около 
1 ТВт•ч газа (около 100 млн кубоме-
тров) для распределения между все-
ми участниками рынка в случае пере-
боев с поставками.

Эстония — не первая страна, стре-
мящаяся закупить плавучий регази-
фикационный терминал (FSRU) для 
снижения зависимости от России. 
В конце марта французские СМИ со-
общали о подготовке к строительст-
ву плавучего терминала в Гавре. Пра-
вительство Германии поручило RWE 
и Uniper взять в аренду у греческих 
и норвежских компаний три FSRU.

По данным аналитика по газу 
Центра энергетики МШУ «Сколково» 
Сергея Капитонова, на конец 2020 
года в мире работало 43 FSRU, еще 
пять планировалось ввести в экс-
плуатацию в течение 2021 года. Но 
за эти установки развернулась боль-
шая конкуренция со стороны рын-
ков развивающихся стран, прежде 
всего из Юго-Восточной Азии, Ла-
тинской Америки, отмечает он. Так, 
флот свободных FSRU не превыша-
ет шести единиц, а фрахт обходит-
ся дорого. Например, Литва платила 
за аренду своего FSRU Independence 
порядка $60 млн в год. При текущих 
ставках порядка $150 тыс. в сутки 
годовой фрахт FSRU обойдется при-
мерно в $55 млн.

По данным аналитика, Финлян-
дия является вторым по значимости 
(после Литвы) получателем россий-
ского малотоннажного СПГ с заво-
да НОВАТЭКа в Высоцке. В прошлом 
году, по данным ФТС, на рынок Фин-
ляндии было отгружено порядка 
180 тыс. тонн СПГ (27% экспорта заво-
да в Высоцке), в этом году в Финлян-
дию была лишь одна отгрузка СПГ из 
РФ в 260 тонн. В Эстонию в прошлом 
году было отгружено немногим бо-
лее 30 тыс. тонн СПГ из России.

Татьяна Дятел

Газ плывет  
в обход России
Эстония и Финляндия планируют  
получать его через терминал СПГ

К новому кризису сегмент гос
строек подошел с нерешенны
ми проблемами. Изза подоро
жания стройматериалов, цены 
на которые не стабилизирова
лись до сих пор, за три послед
них года четверть госконтрактов 
на сумму более 4 трлн руб. было 
расторгнуто, что привело к росту 
проблемных строек по всей стра
не. Эксперты ждут, что по ито
гам 2022 года объем сорванных 
контрактов увеличится на 20%. 
Впрочем, опасаясь дальнейшей 
инфляции, подрядчики и вовсе 
перестали участвовать в конкур
сах, и многие стройки не нахо
дят застройщика.

Почти 169,5 тыс. госконтрактов 
в сфере строительства на общую сум-
му 4,4 трлн руб. в 2019–2021 годах 
были расторгнуты или их подрядчи-
ки оштрафованы по разным причи-
нам, сообщил „Ъ“ зампред комите-
та Госдумы по строительству и ЖКХ 
Николай Алексеенко. Он уточнил, 
что доля расторгнутых договоров со-
ставила 26,2% от общего числа за-
ключенных в этот период госзаказов 
в сфере строительства суммарной сто-
имостью 10,95 трлн руб. В Минстрое 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Сегодня общая стоимость дейст-
вующих госконтрактов в сфере стро-
ительства составляет 19 трлн руб., 
уточнил господин Алексеенко. По его 
подсчетам, только в 2021 году было 
заключено 378 тыс. таких госконтрак-
тов на 12,2 трлн руб.

В целом проблема вызвана неу-
стойчивым положением подрядчи-
ков, поясняет руководитель InfraOne 
Research Александра Галактионова. 
По ее словам, строительным компа-
ниям последние годы банки неохот-
но дают кредиты, а авансов от заказ-
чиков бывает недостаточно или они 
приходят с задержкой. Кроме того, до-
бавляет госпожа Галактионова, в сег-
менте недорогих контрактов из-за от-
сутствия конкуренции на конкурсы 
иногда выходят неквалифицирован-
ные компании. 

Зачастую госконтракт получает 
подрядчик, давший минимальную 
цену, надеясь уже после тендера уве-
личить стоимость работ, поясняет 
коммерческий директор Ghelamco 
Александр Перфильев. Но, как прави-
ло, это приводит к штрафам за некаче-
ственное исполнение контракта либо 
к его расторжению, добавляет он.

В 2021 году к сложностям добавил-
ся существенный рост цен почти на 
все стройматериалы, что еще боль-
ше усугубило ситуацию. На этом фоне 
некоторые заказчики пытались да-
вить на строителей, требуя исполне-
ния контрактов, что при новых ценах 
было фактически неисполнимо, от-
мечает президент межотраслевой ас-
социации саморегуляторов в области 
строительства и проектирования «Си-
нергия» Александра Белоус. Даже не-
смотря на существующий механизм 
увеличения стоимости госконтрак-
та, заказчики крайне неохотно на это 
идут, уточняет председатель совета 

директоров ГК КТБ Алексей Давидюк. 
В этом году тенденция продолжится, 
и количество расторгнутых или неи-
сполненных госконтрактов станет на 
20% больше год к году, прогнозирует 
гендиректор ГК «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев.

По данным Счетной палаты, к кон-
цу 2019 года общее число законсер-
вированных строек и долгостроев со-
ставляет примерно 7,7 тыс. объектов 
общей стоимостью более 700 млрд 
руб. Основная причина этого — уста-
ревшая модель ценообразования, не 
соответствующая рыночным реали-
ям, полагает Александра Галактионо-
ва. Поэтому, продолжает она, квали-
фицированные подрядчики теперь 
стараются не выходить на конкурс 
и многие из контрактов не находят 
исполнителей.

В 2022 году заключенных госкон-
трактов станет меньше, так как ре-
альная инфляция сильно опережает 
официальную, что приводит к кон-
фликтам подрядчика и госзаказчика, 
соглашается Алексей Давидюк. По его 
данным, только с начала военной опе-
рации на Украине 24 февраля себесто-
имость строительства из-за роста цен 
на сырье увеличилась на 30–50%. Для 
сравнения, по подсчетам Росстата, 
в 2021 году стройматериалы подоро-
жали на 23,8%.

Эти проблемы уже повлияли на 
стройки, которые должны были на-
чаться в 2022 году. Так, под угрозой 
срыва программа по капитальному 
ремонту школ, запущенная в этом 

году. По словам Николая Алексеенко, 
в ряде регионов до половины плано-
вых закупок не состоялось из-за отсут-
ствия заявок от подрядчиков. Алексей 

Давидюк говорит, что его компания 
тоже отказалась от нескольких кон-
трактов из-за высоких рисков. Низкая 
мотивация подрядчиков будет сохра-

няться до стабилизации рыночных 
цен на материалы и оборудование, 
считает Хусейн Плиев.

Дарья Андрианова

Подрядчики не выходят на стройки
Они отказываются участвовать в госконтрактах

Структура СИБУРа « Нижнекамскнефтехим» 
изза разногласий по цене резко сократила 
закупку сырья у нефтекомплекса  ТАИФНК 
(входит в группу ТАИФ), что стало причиной 
его остановки. Сам производитель на фоне 
санкций и девальвации также вынужден 
сокращать выпуск продукции.  ТАИФНК 
стала не первой жертвой затоваривания 
 резервуарных парков: ранее о невозможно
сти обеспечить сбыт мазута и ПНГ заявлял 
ЛУКОЙЛ. Минэнерго ожидает уже в апреле 
снижения переработки вслед за сокращени
ем добычи нефти на 4–5%.

Татарский комплекс ТАИФ-НК приостанавлива-
ет работу нефтеперерабатывающих установок про-
ектной мощностью 8 млн тонн нефти в год из-за 
затоваривания резервуарных парков. Об этом со-
общила казанская газета «Бизнес Online» и подтвер-
дили источники „Ъ“. По данным собеседников „Ъ“, 
причиной отсутствия сбыта у завода стало сущест-
венное сокращение потребления продукта первич-
ной переработки — прямогонного бензина — со 
стороны структуры СИБУРа «Нижнекамскнефтехи-
ма» (НКНХ, один из крупнейших в мире производи-
телей каучука). Компания, по словам собеседника 
„Ъ“ в отрасли, решила снизить до минимума закуп-
ки из-за высоких цен на сырье. ТАИФ-НК не вошла 
в периметр сделки по покупке СИБУРом в 2021 году 
у компании ряда активов, но продолжала постав-

лять сырье компании (около 1,3 млн тонн нафты 
в год). В ТАИФ ситуацию не комментируют.

Сам нефтехимический холдинг также сокра-
щает производство с учетом ограничений экс-
порта и сдерживания цен на полимеры для кли-
ентов на фоне подорожания сырья. Как пояснили 
„Ъ“ в СИБУРе, с конца февраля предприятие дей-
ствует в условиях беспрецедентных торговых 
и логистических ограничений, что уже привело 
к фактическому снижению экспорта на европей-
ский рынок, где реализовывалась существенная 
часть продукции НКНХ. Цены производителя мо-
гут вырасти более чем в полтора раза, что сдела-
ет продукцию недоступной для потребителей ни 
в Татарстане, ни в других регионах страны, объ-
ясняют в компании. Там отметили, что если нако-
пление остатков сырья и готовой продукции на 
складах продолжится, то возникает высокий риск 
как минимум частичной разгрузки производств. 
При этом, говорят источники „Ъ“, СИБУР уже на-
шел альтернативного поставщика. Это подтвер-
ждают в компании, отмечая, что большинство по-
ставщиков НКНХ согласились на сохранение цен 
на сырье на уровне января и «гибкость в объемах 
поставки». «Рассчитываем, что с ТАИФ-НК также 
будут достигнуты взаимоприемлемые условия со-
трудничества»,— говорят в СИБУРе.

Если остановка ТАИФ-НК затянется, это может 
вызвать небольшой локальный дефицит топли-

ва на рынке, считают источники „Ъ“ на рынке. 
В 2021 году татарский нефтекомплекс перерабо-
тал 7,3 млн тонн, выпуск видов дизельного топли-
ва вырос на 4%, до 3 млн тонн, автобензинов — на 
19%, до 0,5 тыс. тонн. Впрочем, уверены собесед-
ники „Ъ“, эти относительно небольшие объемы 
можно будет довольно быстро заместить топли-
вом с других заводов, у которых возникли слож-
ности с отгрузкой нефтепродуктов на экспорт. 
В целом производство дизеля в России в 2021 году, 
по данным Росстата, составило более 80 млн тонн, 
бензина — более 40 млн тонн, основная часть 
нефтепродуктов пошла на экспорт.

Но, как заявил вице-премьер Александр Но-
вак, в апреле объемы переработки на российских 
НПЗ снизятся из-за логистических и финансовых 
проблем, связанных с санкциями, что повлечет 
в апреле снижение добычи на 4–5% к марту. При 
этом, подчеркнул он, это не повлияет на обеспе-
ченность внутреннего рынка. Но крупные неф-
текомпании видят риски полной остановки 
НПЗ — так, на них указывал ЛУКОЙЛ, говоря об 
исчерпании мощностей по хранению мазута, ко-
торое заставляет снижать и выпуск других про-
дуктов нефтепереработки (см. „Ъ“ от 7 апреля). По 
данным КПМГ, в марте экспорт мазута уже снизил-
ся в 1,5 раза по сравнению с февралем, невостре-
бованными остались около 1,5 млн тонн.

Ольга Мордюшенко

Нафта топит ТАИФ-НК
Завод останавливается из-за невыкупа его продукции потребителем
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В деле освобождения 
от хватки российского 
импорта уже сделаны 

первые важные достижения
— Роберт Хабек,

министр экономики ФРГ,  
25 марта

Ц И Т А Т А

500 самолетов
на $20 млрд  
потребовали вернуть 
зарубежные 
лизингодатели
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Опасающиеся перебоев с им-
портом хмеля из-за ухудше-
ния геополитической обстанов-
ки российские пивовары про-
сят Минсельхоз разработать 
программу поддержки для про-
изводителей этой культуры. 
Сейчас местные пивовары за-
купают 7–7,5 тыс. тонн хмеля 
в год в основном из Германии, 
Чехии и США, а на российское 
сырье приходится только 2%. 
Необходимые средства участ-
ники рынка предлагают брать 
из акциза на пиво. На развитие 
сырьевой базы  уйдут годы, а се-
рьезная нехватка хмеля может 
возникнуть уже летом, опасают-
ся пивовары. 

„Ъ“ ознакомился с письмом 
председателя совета Союза рос-
сийских пивоваров Даниила Бри-
мана главе Минсельхоза Дмит-
рию Патрушеву с просьбой разра-
ботать программу господдержки 
для производителей хмеля. Это 
должно позволить понизить зави-
симость пивоваренной отрасли 
от импортного сырья. Как сказано 
в обращении, производители пива 
РФ используют около 7–7,5 тыс. 
тонн хмеля в год, из которых толь-
ко 2% — местного производства, 
остальное поставляется из Герма-
нии, Чехии и США.

На конец марта 2022 года боль-
шинство крупных и средних пи-
воваренных компаний обеспече-

ны хмелем на несколько месяцев. 
Но в случае длительного отсутст-
вия поставок многие производи-
тели начнут испытывать серьез-
ные проблемы, отмечается в обра-
щении. По оценкам Ассоциации 

хмелеводов России, увеличение 
производства хмеля в РФ до 1 тыс. 
тонн к 2030 году потребует более 
500 млн руб. ежегодных субсидий 
в течение трех-пяти лет. Там счита-
ют, что в год требуется засаживать 
перспективными сортами хмеля не 
менее 50 га и компенсировать ин-
весторам 70% фактических расхо-
дов. Как пишет господин Бриман, 
хмель — высокорентабельная и во-

стребованная культура, на закупку 
которой пивовары в РФ тратят $60–
65 млн в год, поэтому затраты госу-
дарства окупятся. 

На поддержку хмелеводства мож-
но направлять долю акциза с произ-
водства пива, считает Даниил Бри-
ман. В 2020 году участники рынка за-
платили более 172 млрд руб. акци-
зов, сообщала Ассоциация произво-
дителей пива (АПП). Как отмечает 
господин Бриман, при достаточной 
поддержке в стране может выращи-
ваться до 80% потребляемого пиво-
варами хмеля наиболее распростра-
ненных сортов. Российский хмель 
также обычно стоит на 20–40% де-
шевле импортного, добавляет он. На 
фоне повышенного спроса, продол-
жает господин Бриман, в связи с опа-
сением перебоев с поставками цены 
сравнялись, а весь местный продук-
ты был выкуплен.

Исполняющий обязанности пре-
зидента AB InBev Efes (BUD, Stella 
Artois, Corona Extra) Ораз Дурдыев 
напоминает, что многие из сортов 
хмеля, использующихся в произ-
водстве пива, запатентованы част-
ными компаниями, поэтому заме-
нить их будет проблематично. Но 
импорт других вполне может быть 
замещен в перспективе от пяти лет 
за счет должной господдержки, ука-
зывает он. Директор по корпоратив-
ным отношениям Heineken (Krusov-
ice, Amstel, «Охота», «Три медведя») 
в России Алексей Воробьев преду-

преждает, что до выхода на нужные 
объемы, качество и требуемое раз-
нообразие сортов хмеля от момента 
инвестиций уйдут годы, также нуж-
ны соответствующие знания и тех-
нология возделывания. По его сло-
вам, в текущих условиях для под-
держания отрасли, которая не мо-
жет работать без хмеля, необходимо 
отменить пошлину на импорт этого 
сырья и обеспечить логистику.

Глава комиссии по производству 
пивоваренной продукции «Опоры 
России» Алексей Небольсин согла-
сен, что необходимо развитие соб-
ственного производства хмеля, но 
подчеркивает, что это длительный 
процесс, а с нехваткой сырья часть 
пивоваров может столкнуться уже 
этим летом, в высокий сезон. По его 
словам, нужны и срочные меры для 
недопущения остановок предприя-
тий. В АПП считают, что для разви-
тия хмелеводства нужно упроще-
ние процедуры регистрации сортов 
и условий ввоза в РФ импортных са-
женцев хмеля, а также программа 
развития специальной техники.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
обращение Союза российских пи-
воваров будет рассмотрено. Там до-
бавили, что производители хмеля 
уже могут получать возмещение ча-
сти затрат на закладку и уход за на-
саждениями, а также привлекать 
льготные краткосрочные и инвес-
тиционные кредиты.

Анатолий Костырев

Пиво бродит вокруг сырья
Участники рынка просят заместить импорт хмеля

В торгцентрах других городов-мил-
лионников России западные сети 
арендуют 15% торговых площадей, 
в менее крупных городах — до 10%.

Между тем посещаемость торгцен-
тров из-за закрытий магазинов и за-
вершения волны ажиотажного спро-
са сокращается. По подсчетам Focus, 
в Москве показатель Mall Index (чи-
сло посетителей на 1 тыс. кв. м торго-
вых площадей) за прошлую неделю 
сократился на 9% год к году, в Петер-
бурге — на 17%. 

«Операторы (объявившие о вре-
менном закрытии магазинов.— „Ъ“) 
пока продолжают платить за арен-
ду и не освобождают занятые пло-
щади»,— говорит Марина Малахать-
ко. Она рассчитывает на возобновле-
ние работы части магазинов, так как 
в закрытых залах обновляется экспо-
зиция. Но аналитики Knight Frank все 
равно ждут роста вакантности торг-
центров во втором-третьем кварталах: 
в новых объектах свободными могут 
оставаться 30–35% площадей.

Девелоперы и владельцы торгцен-
тров, по словам госпожи Малахатько, 
начали постепенно подыскивать за-
мену уходящим игрокам, делая став-
ку на контрагентов из России и откры-
тых к сотрудничеству зарубежных 
стран — Индии, Китая, Турции, Юж-
ной Кореи. Но гендиректор Fashion 
Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс предупреждает, что речь может 
идти скорее о поиске поставщиков. 
Для новых международных брендов 

пока нет возможности выхода на рос-
сийский рынок из-за проблем с логи-
стикой, серьезный старт предпола-
гает четкие бизнес-планы на период 
от трех лет, поясняет она: «Но сейчас 
Россия для иностранных сетей — чер-
ный ящик, непонятно, что будет через 
неделю или месяц». 

Более реалистичным вариантом 
эксперт называет масштабирование 
бизнеса локальных игроков. Прези-
дент ГК Magic Group Александр Пере-
мятов (развивает универмаги россий-
ских дизайнеров Slava) подтверждает 
вспыхнувший интерес к отечествен-
ным брендам: «Только за март мы по-
лучили 20 заявок на открытие универ-
магов в торгцентрах из-за необходи-
мости сбалансировать вакантность».

Региональный директор департа-
мента торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева считает, 
что российским дизайнерам потребу-
ется два–три года на увеличение объ-
емов производства. Нужно выстроить 
альтернативную логистику, отноше-
ния с новыми поставщиками, счита-
ет эксперт.

При этом, добавляет гендирек-
тор Ricci | BlackStone Евгений Кузь-
мин, на самом деле локальные игро-
ки, как, например, 12storeez, Gate31, 
Cocos, Askent, не всегда интересны 
управляющим торгцентров. Круп-
ные международные сети, поясня-
ет господин Кузьмин, занимали под 
свои магазины от 1 тыс. кв. м, мало 
кто из российских брендов может по-
зволить себе сопоставимый объем.

Александра Мерцалова

Торговля  
немного сбрендила 
с1

«Кассир.ру» повторно подал в суд 
кассационную жалобу на миро-
вое соглашение, заключенное 
в январе между «Яндексом», ко-
алицией интернет-компаний 
и Федеральной антимонополь-
ной службой (ФАС) по делу о «кол-
дунщиках» (обогащенные отве-
ты в поисковой выдаче). Первую 
жалобу суд отклонил из-за недо-
статка аргументов. В новой би-
летный оператор настаивает, 
что его в одностороннем поряд-
ке исключили из соглашения, 
а ФАС уклонилась от своих обя-
занностей. Юристы считают, что 
шансы «Кассира.ру» на удовлет-
ворение жалобы «весьма малы».

„Ъ“ ознакомился с детальной кас-
сационной жалобой ООО «Кассир.
ру» от 9 марта в Арбитражный суд Мо-
сквы на заключение мирового согла-
шения между «Яндексом», ФАС и коа-
лицией интернет-компаний по анти-
монопольному делу о «колдунщиках». 
Первая кассационная жалоба компа-
нии, направленная в суд 26 января, 
была оставлена без движения, следу-
ет из базы суда, поскольку компания 
не указала основания для отмены ми-
рового соглашения (см. „Ъ“ от 8 февра-
ля 2022 года). Новая жалоба принята 
судом к производству 16 марта, заседа-
ние назначено на 26 апреля.

В ней билетный оператор утвер-
ждает, что он был поставлен в более 
неблагоприятное положение, чем 
те, кто подписывал соглашение,— 
ivi, Avito, ЦИАН, «Профи.ру», «Туту.
ру» и другие,— и у него не было вре-
мени на формирование правовой 
позиции. «Кассир.ру» также отмеча-
ет, что после того, как компания не 
согласилась подписывать мировое 
соглашение на предложенных ей 
условиях, «Яндекс» в одностороннем 
порядке исключил ее из числа участ-
ников соглашения. Оператор счита-
ет, что ФАС, подписав мировое согла-
шение, уклонилась от своих обязан-
ностей по установлению в действи-
ях ответчика нарушения антимоно-
польного законодательства.

«Кассир.ру» обратился в ФАС жа-
лобой на то, что «Яндекс» использу-
ет доминирующее положение, про-
давая билеты через «Яндекс.Афи-
шу» с помощью виджета в поиско-
вой выдаче, в 2019 году (см. „Ъ“ от 28 
июня 2019 года). Антимонопольное 
дело в отношении «Яндекса» было 
возбуждено только в апреле 2021 
года, уже по жалобе коалиции ин-
тернет-компаний, они считали, что 
«Яндекс» злоупотребляет домини-
рующим положением в поисковой 
выдаче благодаря «колдунщикам». 

Мировое соглашение по делу было 
подписано в январе 2022 года.

Претензии «Кассира.ру» связа-
ны не с «колдунщиками», а с кноп-
кой покупки билетов через «Яндекс.
Афишу», появляющейся при поиске 
культурных заведений, объяснил 
„Ъ“ основной бенефициар компа-
нии Евгений Финкельштейн (85%). 
Такой виджет отображается в том 
числе в непоисковых сервисах «Ян-
декса», например в «Навигаторе». Го-
сподин Филькенштейн отметил, что 
его не устраивает практика «Яндек-
са» привлекать участников рынка 
в свои агрегаторы, а затем создавать 
на их основе собственные сервисы. 
«Мы бы не предоставили „Яндексу“ 
билеты, если бы знали, что он введет 
нас в заблуждение»,— говорит он.

В «Яндексе» сообщили „Ъ“, что 
удивлены кассационной жалобой 
«Кассира.ру» и не согласны с ее дово-
дами. В компании утверждают, что 
с июня 2021 года приглашали «Кас-
сира.ру» к диалогу, но тот решил 
«выйти из мирового соглашения по 
собственному немотивированному 
решению».

Опрошенные „Ъ“ юристы от-
мечают, что мировые соглашения 
с ФАС на практике встречаются ред-
ко и они не слышали о случаях их от-
мены. Партнер бюро «Линия права» 
Алексей Костоваров говорит, что для 
отмены мирового соглашения нуж-
но доказать, что оно нарушает права 
и законные интересы третьих лиц 
или явно противоречит требовани-
ям закона. Глава «НП-Эдвайс» Ната-
лья Пантюхина полагает, что шансы 
«Кассира.ру» на удовлетворение его 
жалобы «весьма малы». Неудовлет-
воренность исходом рассмотрения 
дела со стороны отдельных участни-
ков рынка вряд ли повлияет на ре-
шение суда кассационной инстан-
ции, считает адвокат Kulik & Partners 
Law.Economics Павел Дмитриев.

«Кассир.ру» также приводит аргу-
мент о том, что мировое соглашение 
было заключено с нарушением норм, 
поскольку компании было предостав-
лено недостаточно времени для из-
учения документов, отмечает управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт. По его словам, если суд согласит-
ся хотя бы с одним из аргументов, это-
го будет достаточно, чтобы обжало-
вать заключение соглашения. Если 
кассация удовлетворит жалобу ком-
пании, то спор возобновится в пер-
вой инстанции, объясняют юристы. 

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева,  
Екатерина Волкова

«Кассир.ру» попросил 
не афишировать
Билетный оператор уточнил аргументы 
по делу «Яндекса»

Организация позиционирует 
себя как разработчик предложе-
ний по госполитике в области циф-
ровизации и утверждает, что ведет 
переговоры более чем с 700 ком-
паниями о включении их серви-
сов в NashStore. Источник „Ъ“ на 
IT-рынке поясняет, что АНО поддер-
живает новый гендиректор Инсти-
тута развития интернета Алексей 
Гореславский.

Минцифры также рассматривает 
вариант запуска магазина мобиль-
ных приложений на базе платфор-
мы для программных продуктов 
с открытым кодом (Open Source). 
Эксперимент по ее запуску пла-
нировалось начать в мае (см. „Ъ“ 
от 10 февраля). По словам источ-
ника „Ъ“, знакомого с ситуацией, 
платформа должна будет интегри-
роваться с госсистемой обнаруже-
ния, предупреждения и ликвида-
ции последствий компьютерных 
атак (ГосСОПКА).

Если Аpp Store и Google Play за-
блокируют скачивание приложе-

ний в РФ, то в случае с Apple по-
следствия для пользователей бу-
дут аналогичны полной блоки-
ровке устройств, считает замести-
тель директора Центра компетен-
ций Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) «Техноло-
гии доверенного взаимодействия» 
Руслан Пермяков: «Для Google воз-
можна установка приложений из 
сторонних источников. Но в целом 
отношение пользователей к систе-
ме в обоих случаях будет подорва-
но». По его мнению, конструктив-
ным было развитие отечествен-
ной мобильной ОС, которую мож-
но установить на уже выпущенные 
устройства — телефоны, планшеты, 
и в рамках нее развивать магазин 
приложений. За основу, по его мне-
нию, можно, например, взять, ОС 
«Аврора» (развивает «Ростелеком»).

Создать магазин приложений 
для ОС Android в целом возможно, 
поскольку это более открытая си-
стема, но в случае с iOS возникнут 
сложности, считают эксперты. Сде-
лать это реально только теми же ме-
тодами, которыми создавались ка-

талоги приложений для взломан-
ных iPhone — например, Cydia, со 
всеми вытекающими рисками без-
опасности, пояснил сооснователь 
компании по разработке мобиль-
ных приложений arcsinus Павел Го-
луб. Глава iOS-разработки red_mad_
robot Алексей Тюрнин находит 
даже такой вариант нереалистич-
ным: «Начиная с iOS 14.4, сообщест-
во тщетно пытается взломать систе-
му, и это кажется почти невозмож-
ным. С каждым новым обновлени-
ем системы Apple закрывает все 
больше „дыр“».

Создание магазина приложений 
само по себе не стоит дорого, для 
этого используется достаточно про-
стой софт, отметил аналитик Mo-
bile Research Group Эльдар Мурта-
зин: «Основная сложность — заклю-
чение соглашений с разработчика-
ми. Huawei потратил несколько лет, 
чтобы привлечь в AppGallery основ-
ной пул популярных приложений. 
Далеко не все зарубежные разра-
ботчики захотят, чтобы их софт был 
в российском магазине приложе-
ний, такое сотрудничество несет 

репутационные риски». Председа-
тель совета Фонда развития цифро-
вой экономики Герман Клименко 
считает, что самым эффективным 
способом развития отечественного 
магазина приложений было бы раз-
мещение его на базе мобильной OС 
Harmony Huawei, которая уже рас-
пространена в России и в мире.

Huawei начал развивать собст-
венную ОС и магазин приложе-
ний после того, как США в 2018 
году наложили на компанию санк-
ции и она лишилась партнерст-
ва с Google. Китайская компа-
ния использует в основе OS Har-
mony открытый общедоступный 
код Android, но не имеет доступа 
к Google. В 2021 году число пользо-
вателей магазина приложений Ap-
pGallery достигло 580 млн человек. 
В целом сервисами Huawei Mobile 
Service пользуется 730 млн людей, 
а к их созданию причастны 5 млн 
разработчиков.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк,  
Юрий Литвиненко,  
Татьяна Исакова

Сервисы снаряжают магазин

В 2022 году число оригиналь-
ных сериалов и фильмов, вы-
пущенных в России, снизится 
из-за ухода с рынка Netflix и за-
морозки затянувшихся проек-
тов, ожидают в Telecom Daily. 
За прошлый год онлайн-кино-
театры выпустили 74 собствен-
ных проекта против 20 в 2020 
году, а их инвестиции в это на-
правление выросли почти 
в пять раз, до 16 млрд руб. Экс-
перты отмечают, что отсутст-
вие зарубежных премьер долж-
но мотивировать отечествен-
ные видеосервисы снимать соб-
ственные фильмы и сериалы. 
Сами игроки рассчитывают со-
хранить или увеличить объем 
производства, но выпускать но-
вый контент придется с учетом 
уже сильно возросших цен.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Telecom Daily, посвященным ито-
гам 2021 года на рынке производст-
ва онлайн-кинотеатрами собствен-
ного контента (так называемых orig-
inals). Из него следует, что за 2021 
год онлайн-кинотеатры выпустили 
74 проекта. По числу премьер лиди-
рует Start (22 проекта), Kion стал вто-
рым по этому показателю (14 проек-
тов), у Premier их 10. Самыми узна-
ваемыми у россиян оказались тре-
тий сезон сериала «Содержанки» от 
Start, «Выжившие» от Okko и второй 
сезон «Проекта Анна Николаевна» от 

«Кинопоиск HD» (опрос проводил-
ся в конце января среди 1,1 тыс. со-
вершеннолетних пользователей он-
лайн-кинотеатров, оценивались 46 
проектов, вышедших во втором по-
лугодии).

В 2020 году в России, по дан-
ным Telecom Daily, было выпуще-
но только около 20 оригинальных 
проектов. Вырос и объем инвес-
тиций: если в 2020 году, по оцен-
ке аналитиков, онлайн-кинотеа-
тры вложили в это направление 
2–3 млрд руб., то в 2021 году — уже 
порядка 15–16 млрд руб. Так назы-
ваемый бум originals, спровоциро-
ванный резким ростом интереса 
к проектам собственного производ-
ства, сопровождался дефицитом ка-

дров на рынке (см. „Ъ“ от 6 августа 
2021 года) и существенным ростом 
цен: стоимость услуг, связанных со 
съемкой, за год выросла до 30%, оце-
нивают в Telecom Daily.

В 2022 году количество еди-
ниц контента, конечно, будет мень-
ше, полагает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. По его словам, 
этому, в частности, будет способст-
вовать уход с рынка зарубежных иг-
роков (Netflix остановил производ-
ство всех четырех запланирован-
ных в России сериалов.). «Уже на-
чалось закрытие эксперименталь-
ных или затянувшихся в производ-
стве проектов. Кроме того, сворачи-
ваются проекты, связанные с ино-
странными партнерами»,— доба-
вил директор Ivi Originals Вадим 
Соколовский. 

В то же время на фоне отсутст-
вия доступа к зарубежным премье-
рам (см. „Ъ“ от 17 марта) онлайн-ки-
нотеатрам «не остается ничего ино-
го, как привлекать внимание поль-
зователей за счет уникального кон-
тента», считает Денис Кусков. Спрос 
на локальный контент растет в связи 
с уходом мейджоров, но при этом ме-
няется фокус, будет меньше риско-
ванных дорогих проектов, уточняют 
в Start. Сама платформа в 2022 году 
обещает релизы не менее 24 проек-
тов. «Почти весь лайн-ап на 2022 год 
и частично на 2023 год уже произве-
ден»,— поясняют в компании.

Ivi старается сохранить произ-
водство оригинальных продуктов 
на уровне предыдущего года и про-
должает поиск и разработку проек-
тов на 2023 год, отметил Вадим Со-
коловский. Гендиректор Premier Со-
фья Митрофанова рассказала, что 
число собственных проектов плат-
формы растет: «До конца года мы 
планируем показывать пользовате-
лям по две-три новинки ежемесяч-
но». Kion готовится в 2022 году выпу-
стить около 30 оригинальных проек-
тов против 21 годом раньше, заяви-
ли в пресс-службе сервиса.

Впрочем, продолжать производ-
ство сервисам, возможно, придется 
с учетом его дальнейшего удорожа-
ния. «В первом квартале мы уже за-
метили существенный рост на рас-
ходы по строительству декораций, 
пластический грим и жесткие дис-
ки для записи и хранения матери-
ала»,— отмечает Вадим Соколов-
ский. В Start признают, что на це-
нах в моменте отразился скачок 
курса доллара и есть «общие ожида-
ния по высокой инфляции», но в то 
же время рассчитывают на сниже-
ние цен со временем: «Уход Netflix 
важен тем, что он в том числе разго-
нял стоимость производства». Сни-
зится и конкуренция, и возможно-
сти индустрии, поэтому, полагают 
в Star, в перспективе цены, наобо-
рот, должны пойти вниз.

Валерия Лебедева

Сериалы снялись про запас
Онлайн-кинотеатры готовятся к замещению иностранного контента

В России  
очень трудно  

что-то  
прогнозировать

— Кеес ‘т Харт,
CEO Carlsberg Group,  

в интервью газете «Ведомости»  
в 2017 году

Ц И Т А Т А

43,4 миллиарда 
рублей
составила  
общая  выручка  
российских 
 онлайн-кинотеатров 
в 2021 году,  
по данным  
«ТМТ Консалтинга»
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Любимая многими в России лос-
анджелесская группа Red Hot 
Chili Peppers (RHCP) выпустила 
первый за шесть лет альбом «Un-
limited Love». По мнению Бориса 
Барабанова, в нем есть все, че-
го ждут от группы поклонники, 
и этого вполне достаточно.

ed Hot Chili Peppers не было 
видно на недавней церемонии вру‑
чения Grammy (о которой „Ъ“ пи‑
сал 5 апреля). Их новая музыка, вы‑
пущенная на альбоме «Unlimited 
Love», стала появляться на цифро‑
вых площадках, когда очередной 
оцениваемый Академией звукоза‑
писи годовой период давно истек. 
Да и в принципе академия не то что‑
бы сильно симпатизировала груп‑
пе. Всерьез последнюю воспринима‑
ли только в 1990‑е — начале 2000‑х. 
А в главные номинации Grammy 
ее и вовсе не пускали, несмотря 
на сочинительский талант музыкан‑
тов и продюсерский — их друга Рика 
Рубина.

Но группу гораздо больше раду‑
ет тот факт, что накануне выхода аль‑
бома «Unlimited Love» их именная 

звезда появилась на Голливудском 
бульваре. Для них это не просто фе‑
шенебельная улица из сюжетов 
светской хроники. Здесь прошла 
вся их жизнь, и существенная часть 
этой жизни была далека от благопо‑
лучия. О ней можно почитать в ме‑
муарах бас‑гитариста RHCP Фли, 
которые в прошлом году вышли 
на русском языке (см. „Ъ“ от 17 ноя‑
бря 2021 года),— он спел там настоя‑

щую оду Лос‑Анджелесу. «Я путешест‑
вовал по миру много лет,— написал 
Фли в своем твиттере,— и всегда нес 
в себе эту улицу. А теперь я сам бук‑
вально ее часть. Мы с этой улицей хо‑
рошо знаем друг друга. И это важнее, 
чем любые Grammy или „Оскары“».

Новый альбом Red Hot Chili Pep‑
pers был обречен на пристальное 
внимание. RHCP не только калифор‑
нийское «национальное достояние». 

Это группа с почти 40‑летней истори‑
ей. Группа, сумевшая соединить фанк 
и хард‑н‑хеви, речитатив и импрови‑
зационный джаз, городскую лирику 
и уникальное звучание каждого ин‑

струмента. Наконец, «Unlimited Love» 
знаменует собой третье пришествие 
в группу нью‑йоркского гитариста 
и вокалиста Джона Фрушанте.

Впервые он появился в ее рядах 
в конце 1980‑х, когда ему пришлось 
занять место первоначального ги‑
тариста Хилела Словака, умерше‑
го от передозировки героина. Тог‑
да результатом сотрудничества стал 
революционный рэп‑роковый аль‑

бом «Blood Sugar Sex Magik» (1991). 
В следующий раз Фрушанте вывел 
группу в лидеры, когда после долгой 
борьбы с наркозависимостью запи‑
сал с RHCP «Californication» (1998) — 
мелодическую вершину ее каталога. 
Параллельно с приходами и ухода‑
ми из RHCP музыканта один за дру‑
гим выпускал экспериментальные 
альбомы, демонстрируя таланты 
импровизатора‑авангардиста и про‑
дюсера‑шумовика. Словом, легко 
понять, почему от первого за 16 лет 
альбома RHCP с Джоном Фрушанте 
ждали сенсации.

В «Unlimited Love» RHCP не по‑
зволяют себе, пожалуй, ни одной 
ноты, которая не отвечала бы ожида‑
ниям поклонников. Первая же пес‑
ня «Black Summer» представляет со‑
бой стандарт стадионного рок‑хита, 
взятый группой на вооружение по‑
сле успеха альбома «Californica‑
tion»,— тревожный куплет срыва‑
ется в отчаянно громкий припев. 
Следом звучит «Here Ever After» с ха‑
рактерной речитативной частью 
и мелодически оформленным при‑
певом. Эта песня ценна прежде все‑
го кодой, представляющей собой 
диалог в миноре между бас‑гита‑
рой Фли и высокими нотами Джона 
Фрушанте. «Aquatic Mouth Dance» — 
тур‑де‑форс Фли, чья партия вполне 
могла бы сама по себе выступить за‑
конченным произведением, не тре‑
бующим ни других инструментов, 
ни текста. А в идущей за ней «Not 
The One» ритм‑секция откатывается 
на задний план, чтобы все внимание 
слушателя сосредоточилось на вока‑
ле Энтони Кидиса, даже не намека‑
ющего здесь ни на какой рэп. «Poster 
Child» — расслабленный пляжный 
фанк, дающий ощущение разрядки 
после драматического напряжения. 
И это даже не половина альбома. 
Чтобы добраться до самой щемящей 
и трогательной его темы, «Veronica», 
нужно еще много чего пережить.

Главный упрек, который встре‑
чается в рецензиях на альбом «Un‑
limited Love»,— его хронометраж. 17 
треков по всеобщему убеждению — 
нечто неподъемное для слушателя. 
Об этом пишут даже те, кто отмеча‑
ет мелодическое и ритмическое раз‑
нообразие представленных песен. 
RHCP могли бы выпустить, напри‑
мер, три EP вместо одного лонгплея. 
Однако, несмотря на отличную фи‑
зическую и исполнительскую форму 
этих околошестидесятилетних муж‑
чин, в индустрии они — олдскул. 

Уж если выпускать, то все, что есть. 
Так они считают.

Этот упрек не единственный. Ав‑
торитетный сайт Pitchforkmedia ста‑
вит альбому 6,2 балла из 10 и пишет, 
что RHCP «слишком похожи на самих 
себя». Британская газета The Guard‑
ian называет альбом «душераздира‑
юще скучным, как и все, что делала 
группа в XXI веке» и ставит две зве‑
зды из пяти. Стоит отметить, что в той 
же Британии альбом по итогам пер‑

вой недели продаж, скорее всего, 
возглавит национальный чарт — все 
к тому идет. И позже, когда свои чар‑
ты опубликует американский Bill‑
board, альбом тоже наверняка пока‑
жет хорошие результаты. С Россией 
сложнее. Компания Warner Music, ко‑
торая его выпустила, из страны ушла, 
на оставшихся стримингах альбома 
нет. Остается только YouTube и увле‑
кательный квест «Найди новые песни 
RHCP». Но они того стоят.

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА

Перечные ценности
Вышел новый альбом Red Hot Chili Peppers

На экраны вышел фильм ужасов 
Ханны Бергхольм «Скрежет» (Pa-
hanhautoja). По мнению Михаила 
Трофименкова, это безусловный 
шедевр финской национальной 
самокритики и один из самых пу-
гающих (если не сказать — тош-
нотворных) фильмов, снятых 
в жанре боди-хоррора за не-
сколько десятилетий. 

трашно становится 
с ходу, еще до того, как в гостиную 
образцового финского коттеджа, 
где живет образцовая финская се‑
мья, ворвется перепуганная птица. 
Страшно от улыбки матери семейст‑
ва (София Хейкилля), ведущей бло‑
га «Замечательная жизнь»: когда она 
лыбится, кончики рта, как у Джоке‑
ра, едва ли не достают до уголков 
глаз. Страшно от размягченного при‑
нятия всего, включая измену жены, 
запечатленного на лице тюфяка‑па‑
пы (Яни Воланен), играющего, как 
ребенок, со своими любимыми элек‑
трогитарами. 

Страшно от садистского упор‑
ства, с которым мама добивается 
от двенадцатилетней Тиньи (Сии‑
ри Солалинна) достижений — це‑
ной кровавых мозолей и нервных 
срывов — в художественной гимна‑
стике. Даже не столько из родитель‑
ского тщеславия, сколько ради хва‑
стовства дочкиными успехами все 
в том же клятом блоге. Страшно, на‑
конец, от пастельной, розово‑голу‑
бой гаммы, в которую окрашена вся 
среда семейного обитания, даже 
от цветочного узора обоев в спаль‑
не Тиньи. 

Короче говоря, Ханна Бергхольм 
с самого начала обозначила свой де‑
бют как в первую очередь антибур‑
жуазный, антимещанский, антио‑
бывательский памфлет. И то правда: 
финны — со всем своим лесным, 
охотничьим, суровым бэкграун‑
дом — одна из самых буржуазных 

наций современной Европы. Ког‑
да же экран начинают заливать по‑
токи крови и рвоты, начинает даже 
казаться, что Бергхольм — фанатка 
фильма Михаила Брашинского «Шо‑
пинг‑тур» (2012). Там речь шла о том, 
что финны вообще‑то в подавляю‑
щей массе — толерантные вегета‑
рианцы, но в исключительный день 
древнего языческого праздника каж‑

дый финн обязан съесть как мини‑
мум одного иностранца. 

Итак, ужас‑ужас начинается 
со вторжения птички — привет Эд‑
гару По и Альфреду Хичкоку. Что 
за птичка — ворона или галка,— 
сказать трудно. Кажется, что ее иг‑
рали в образцовом с точки зрения 
спецэффектов опусе делегаты сразу 
нескольких пернатых пород: что‑то 
похожее в прошлом году загрыз 
на дачной веранде — кстати, распо‑
ложенной на бывших финских зем‑
лях — мой кот. Прежде чем мама, 

не переставая улыбаться, сломает 
птичке шею, та разобьет в доме все, 
что бьется, включая муранскую лю‑
стру. Замечательный образец мелан‑
холичного финского юмора: за бес‑
чинствами птички с ужасом взирает 
статуя Венеры Милосской. Неужели 
и ей руки тоже ворона обломала.

Последующий липкий, склизкий 
кошмар напоминает о великом кине‑
матографе ужасов 1970–1980‑х годов: 
от опусов Дона Коскарелли и «Мухи» 
(1986) Дэвида Кроненберга до экра‑
низации Брайаном де Пальмой 

«Кэрри» (1976) Стивена Кинга. Как 
и у классиков жанра боди‑хорро‑
ра, источником ужаса в фильме Бер‑
гхольм оказываются два фактора. 
Внешняя, гиперрегламентирован‑
ная, лакированная среда, скрываю‑
щая за лубочным фасадом ад повсед‑
невной лжи и психологического 
насилия. И — одновременно с ней — 
внутренний ад героини на грани по‑
лового созревания. 

Если в «Кэрри» триггером кошма‑
ра становились первые менструации 
заглавной героини, то в «Скрежете» 

папаша интерпретирует кровавые 
пятна в постели Тиньи как объясне‑
ние ее странного поведения. На са‑
мом деле это кровь обезглавленной 
соседской собаки, которую прита‑
щила в знак признательности в деви‑
чью спаленку «высиженная» и бук‑
вально выкормленная Тиньей дочь 
той самой птички, хулиганки и муче‑
ницы. Кстати, и финальная сцена, где 
мать мечется по дому с кухонным но‑
жом наперевес в поисках фантомной 
обидчицы Тиньи, рифмуется с фина‑
лом «Кэрри», где мать обращает тесак 
против дочери, наделенной даром 
истребительного телекинеза. 

Одним словом, ложь буржуазной 
повседневности, половое созрева‑
ние и бушующая в сердечке Тиньи 
ревность к тем, кто получает боль‑
шую долю любви, чем получает она 
в семейном кругу, или тем, кто со‑
перничает с ней в той же художест‑
венной гимнастике, порождает чу‑
довище. 

Чудовище описать непросто, что 
свидетельствует о незаурядном мас‑
терстве финских художников. Пред‑
ставьте себе, что ли, пластилиновую 
ворону из великого мультика (1981) 
Александра Татарского. Только воро‑
ну размером с двенадцатилетнюю 
девочку, с окровавленными клю‑
вом, когтями птеродактиля и пла‑
стикой — по мере ее предсказуемого 
и кошмарного очеловечивания — ин‑
фернальной девочки Садако, выпол‑
зающей из колодца в фильме Хидэо 
Накаты «Звонок» (1998). Что, вообра‑
зили гибрид вороны — «а, может, 
не вороны» — и японского кайдана? 
Нет? То‑то и оно: это видеть надо. 

Воплощает ли вот это вот созда‑
ние, материализовавшееся из дет‑
ского подсознания и стерильной 
окружающей среды, зло с большой 
буквы? Если бы все было так про‑
сто. Мораль фильма скрежещет не‑
приятной истиной, опровергающей 
афоризм Сент‑Экзюпери «Мы в отве‑
те за тех, кого приручили», с давних 
времен ставший для интеллигенции 
заповедью. Никогда никого не при‑
ручайте, а то мало не покажется.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Видно птицу по налету
В прокате «Скрежет» Ханны Бергхольм

Открывая именную звезду 
RHCP в Голливуде, лидер 
группы Энтони Кидис  
предвкушал успех  
нового альбома   
ФОТО MARIO ANZUONI /  REUTERS

В «Unlimited Love» RHCP не позволяют 
себе ни одной ноты, которая не отвеча‑
ла бы ожиданиям поклонников.  
Первая же песня представляет собой 
стандарт стадионного рок‑хита

Глянцевитый уют в фильме 
не защищает от страхов, 
а, напротив, нагоняет их 
ФОТО SILVA MYSTERIUM OY
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В субботу у российского бойца 
Петра Яна появится шанс вер-
нуть себе титул чемпиона UFC, 
главного в смешанных едино-
борствах (MMA) промоушена, 
в легчайшем весе (до 61 кг). Для 
того чтобы возвращение состо-
ялось, Яну нужно будет взять ре-
ванш у американца Алджамей-
на Стерлинга, который отнял 
у него звание год назад благода-
ря ошибке соперника, нанесше-
го запрещенный удар коленом.

смешанных единобор-
ствах, как и в профессиональном 
боксе, ценятся противостояния 
с историей. И с этой точки зрения 
бой Петра Яна с Алджамейном Стер-
лингом, который состоится в рам-
ках крупного турнира UFC в городе 
Джексонвилл во Флориде,— собы-
тие идеальное. Истории в нем так 
много, что разные американские 
медиаресурсы, в том числе веду-
щие, вроде ESPN, позиционируют 
его как поединок чуть ли не исклю-
чительный.

Его бэкграунд и в самом деле за-
нятный. Петр Ян и Алджамейн Стер-
линг впервые встретились в окта-
гоне в марте 2021 года в Лас-Вегасе, 
и хедлайнером боя был, конечно, 
россиянин. Он владел титулом чем-
пиона мира, который добыл уве-
ренной победой над бразильским 
ветераном Жозе Алду, в нем уже 
разглядели безусловную суперзве-
зду MMA, чей бескомпромиссный 
стиль и классная — сказывается 
глубокая боксерская подготовка 
в юные годы — ударная техника 
гарантируют зрелищность. Алджа-
мейн Стерлинг выглядел на фоне 
Яна «темной лошадкой», про кото-
рую ничего определенного не ска-
жешь, кроме того, что — как, впро-
чем, и его оппонент — излишней 

сдержанностью не выделяется и на-
ходится, видимо, в неплохом то-
нусе, раз, долго выступая в MMA, 
скажем так, с переменным успе-
хом, претендентский статус выбил, 
одержав пять подряд побед.

Тот поединок в Лас-Вегасе был 
жутко сложным для обоих его участ-

ников. Однако все шло к тому, что 
Петр Ян все-таки возьмет в нем 
верх. После трех из пяти раундов, 
предусмотренных UFC для чемпи-
онских боев, на двух судейских кар-
тах он вел с минимальным переве-
сом, на третьей — тоже с разрывом 
в балл — отставал. Но тут имела зна-
чение динамика. А она как раз про-
сто кричала о том, что Ян, в списке 
козырей которого выносливость 
всегда занимала видное место, 
уже начинает все контролировать 
и Стерлингу никак не выкрутиться.

И тут подоспел идеальный мо-
мент для добивания: американец 

на настиле и, кажется, не может тол-
ком защищаться, россиянин напро-
тив него. Однако, добивая, Ян допу-
стил чудовищную ошибку, врезав 
Стерлингу коленом в голову. А та-
кие удары в UFC запрещены. Так ти-
тул достался американцу, а промоу-
шену пришлось, естественно, сразу 
санкционировать реванш — ситуа-
ция настаивала на нем.

С реваншем между тем все не сра-
сталось. Стерлинг откладывал его 
так часто, что в конце концов и но-
вость о том, что он не выйдет на уже 
назначенный на конец октября по-
вторный бой против Яна в Абу-Даби 

из-за операции на шее, стала пред-
ставляться очередной сказкой. По 
крайней мере, команда российско-
го бойца, которому вместо Стер-
линга пришлось побеждать его со-
отечественника Кори Сэндхагена, 
завоевывая титул так называемого 
временного чемпиона, ни в одну из 
оговорок не поверила. А мир сме-
шанных единоборств с увлечени-
ем следил за обменом между ней 
и американцем через соцсети раз-
ного рода обидными высказывани-
ями, которые и колкостями-то на-
звать не получается: все предельно 
откровенно и прямо.

Жаркое сражение на интер-
нет-площадке продолжилось уже 
в этом году. В январе UFC объявил, 
что реванш состоится 5 марта, од-
нако потом перенес его на апрель. 
Алджамейн Стерлинг тут же списал 
сдвиг на отказ Петра Яна вакцини-
роваться от коронавируса, а Ян тут 
же подобрал для Стерлинга пару 
запоминающихся определений — 
таких как «фальшивый чемпион» 
и «жалкий трус», который изобрета-
ет причину, чтобы снова уклонить-
ся от столкновения с чемпионом на-
стоящим.

Однако до столкновения, ко-
т о р о м у  п р ед ш е с т в о в а л а  г о -
рячая словесная перестрелка 
уже в офлайн-формате, лицом 
к лицу во время предматчевой 
пресс-конференции, дело все-та-
ки дошло. При этом букмекерские 
конторы не исключают, что перца 
в нем будет поменьше, чем в той ча-
сти истории противостояния, что 
предшествовала реваншу: в боль-
шинстве из них ставки на успех 
Петра Яна принимали с коэффи-
циентом в районе 1,1 — как на сто-
процентного фаворита. И их можно 
понять. В память слишком креп-
ко врезались картинки из преды-
дущего боя, доказывающие, что 
уровень у соперников, как ни кру-
ти, разный, а регламент за прошед-
ший год Петр Ян, надо полагать, 
изучил повнимательнее, чтобы 
не допустить какой-нибудь доро-
гостоящей глупости. И экспертов, 
которые бы подробно объяснили, 
почему у Алджамейна Стерлин-
га хорошие перспективы во вто-
рой раз одолеть Яна, днем с огнем 
не сыщешь. Вот, допустим, Майкл 
Биспинг, знаменитый в прошлом 
британский средневес, шанс Стер-
линга разглядел лишь в грэпплин-
ге, то есть в борьбе, но разглядев, 
дал понять, что, по его мнению, 
вряд ли претендент его противни-
ку предоставит: «Я думаю, Ян будет 
доминировать».

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петр Ян и Алджамейн Стерлинг
переходят от слов к бою
Российский боец дождался шанса вернуть чемпионский титул

В третьем матче восточ-
ного полуфинала play-off 
Континентальной хок-
кейной лиги «Трактор» на 
своей площадке уступил 
«Металлургу» — 1:2. Челя-
бинцы выигрывали 1:0, но 
в третьем периоде пропу-
стили две шайбы. Таким 
же стал счет в серии, в ко-
торой вновь ведет клуб 
из Магнитогорска.

тартовый отрезок фи-
нала play-off Восточной кон-
ференции, прошедший в Маг-
нитогорске, на первый взгляд 
сложился в пользу «Тракто-
ра», который во втором матче 
одержал стратегически важ-
ную победу на выезде, срав-
няв счет в серии. К тому же 
челябинцы в той игре поби-
ли самую забивную коман-
ду нынешнего Кубка Гагари-
на ее же оружием, забросив 
шесть шайб. Но и «Метал-
лург» мог быть вполне удов-
летворен ничейным резуль-
татом по сумме двух встреч, 
ведь в предыдущем противо-
стоянии с «Авангардом» он во-
обще стартовал с двух обес-
кураживающих домашних 
поражений — 1:8 и 5:7. Тогда 
перед третьим матчем магни-
тогорцы находились практи-
чески у края пропасти, а сей-
час они уже такого давления 
не испытывали.

При этом в Челябинске 
главный тренер «Металлур-
га» Илья Воробьев произвел 
две кадровые перестановки, 
направленные на усиление 
атаки. В строй вернулись ма-
терый 36-летний швед Линус 
Виделль, который бороздит 
просторы КХЛ еще с 2011 
года, и Семен Кошелев. На-
ставник «Трактора» Анвар Га-
тиятулин победный состав 
менять не стал, тем более что 
травмированные нападаю-
щие Тему Пулккинен и Лу-
каш Седлак по-прежнему не 
восстановились.

Вдоволь порезвившись 
во втором матче, в котором 

зрители увидели десять го-
лов, третий команды на-
чали с рекогносцировки. 
Впрочем, присматривались 
друг к другу они недолго 
и приступили к активным 
действиям, а «Металлург» 
еще и довольно рано полу-
чил возможность поиграть 
в большинстве. «Трактор» не 
без труда отбился и ответил 
целой серией острых момен-
тов у чужих ворот, которые 
снова защищал 39-летний 
Василий Кошечкин, не вы-
ручивший магнитогорцев 
в прошлой встрече. В пер-
вом периоде ветеран вра-
тарского цеха отразил 12 
бросков, в том числе самый 
опасный из них, в исполне-
нии Владимира Ткачева, по-
сле классического выхода 
«два в одного» на пару с Ви-
талием Кравцовым. Кошеч-
кин, конечно, был хорош, но 
в целом «Магнитка» смотре-
лась похуже соперника.

В дебюте второй двад-
цатиминутки Кошечки-
ну опять пришлось тру-
диться в поте лица, когда 
его партнер Андрей Чиби-
сов зачем-то нарушил пра-
вила в зоне нападения. На 
два сейва в меньшинстве 
легенду КХЛ хватило, а вот 
с набросом Лоуренса Пилута 

и подправлением Никиты 
Тертышного он уже не спра-
вился. Причем тут же гости 
заработали еще две штраф-
ные минуты, но «Трактор» 
провел их не лучшим обра-
зом и даже едва не пропу-
стил. Максим Карпов сбегал 
в контратаку и дважды под-
ряд пытался пробить Рома-
на Вилла, который во вто-
ром случае отразил просто 
мертвую шайбу.

Более того, постепенно си-
туация на льду кардинально 
изменилась, и уже чешский 
голкипер хозяев гораздо 
чаще был в игре, а Кошечкин 
отдыхал. Оживилась до того 
достаточно пассивная канад-
ская диаспора «Металлурга» 
во главе с бывшим одноклуб-
ником Александра Овечки-
на по «Вашингтон Кэпиталс» 
Бренданом Лайпсиком. По-
сле удаления у «Трактора» 
магнитогорцы и вовсе устро-
или настоящий штурм, но 
Вилл выловил все, что лете-
ло в створ, да и полевые иг-
роки ему здорово помогали.

Челябинцы сохранили 
минимальное преимущест-
во до перерыва. Собствен-
но, оборона — это их ко-
нек, хотя «Металлург» уже 
изрядно подпортил им ста-
тистику. Сейчас «Трактор» 

уперся и явно нацелился на 
«сухарь», однако аннулиро-
вать атакующий потенциал 
команды Воробьева ему не 
удалось. Ближе к середине 
третьего периода отличил-
ся защитник гостей Ярослав 
Хабаров, чей могучий щел-
чок от синей линии даже на 
повторе было трудно раз-
глядеть. А вскоре Николай 
Голдобин напомнил, что 
именно он лучший бомбар-
дир «Магнитки» в текущем 
Кубке Гагарина, а теперь 
и всего play-off с 14 очками 
по системе «гол плюс пас». 
Форвард классно распоря-
дился шайбой, которой его 
снабдил Лайпсик.

Ход матча перевернул-
ся так стремительно, что хо-
зяева оказались к этому не 
готовы. Они предприняли 
массу усилий, чтобы спас-
тись в концовке, и почти за 
три минуты до окончания 
основного времени сняли 
вратаря. Фактически до са-
мой сирены игра проходи-
ла в зоне «Металлурга», ко-
торый показал, что и сам 
умеет обороняться, особен-
но когда Кошечкин в пол-
ном порядке. Магнитогор-
цы победили — 2:1 — и с тем 
же счетом повели в серии.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

«Трактор» увяз в обороне
«Металлург» одержал волевую победу в Челябинске

Имея безусловное 
преимущество в первом 
бою с Алджамейном 
Стерлингом, Петр Ян 
лишился титула  
из-за грубой ошибки  
ФОТО JEFF BOTTARI / USA TODAY 
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Хоккеисты «Трактора» (в черной форме) долго сдерживали атаки «Металлурга», 
а затем буквально за две минуты проиграли матч ФОТО АНДРЕЯ ТКАЧЕНКО

Новым главным тренером английского фут-
больного клуба «Манчестер Юнайтед», по всей 
видимости, станет голландский специалист 
Эрик тен Хаг, в настоящее время тренирующий 
амстердамский «Аякс». Официально манче-
стерцы все еще продолжают отбор кандидатов, 
но, как сообщает целый ряд источников, выбор 
фактически уже сделан. В пользу кандидатуры 
тен Хага помимо репутации крепкого специали-
ста сработало то, что выкуп его контракта обой-
дется манчестерцам дешево.

лавный тренер «Аякса» Эрик тен Хаг по заверше-
нии сезона, скорее всего, переберется в «Манчестер 
Юнайтед». О том, что это практически решенный 
вопрос, синхронно сообщили сразу несколько ме-
диаресурсов — ESPN, BBC, The Guardian. Как утвер-
ждает ESPN со ссылкой на источники в манчестер-
ской команде, 52-летний голландский специалист 
произвел наилучшее впечатление на руководство 
«Манчестер Юнайтед», проводившее собеседова-
ния с тренерами, попавшими в шорт-лист.

Пост главного тренера в «Манчестер Юнайтед» 
освободился осенью прошлого года после уволь-
нения Уле Гуннара Сульшера. В качестве исполня-
ющего обязанности главного тренера с командой 
с декабря 2021 года работает бывший директор 
по спорту и развитию московского «Локомотива» 
Ральф Рангник, контракт которого предусматрива-
ет, что по завершении сезона он перейдет на долж-
ность советника в манчестерском клубе. Отме-
тим, что при Рангнике дела у манчестерцев идут 
не лучшим образом. Команда в последних четырех 
матчах победила только однажды и идет на седь-
мом месте.

Помимо Эрика тен Хага «Манчестер Юнайтед» 
рассматривал также кандидатуры наставника 
ПСЖ Маурисио Почеттино, главного тренера сбор-
ной Испании Луиса Энрике, а также возглавляю-
щих «Челси» и «Баварию» Томаса Тухеля и Юлиана 
Нагельсманна. Кандидатуры Энрике, Тухеля и На-
гельсманна довольно быстро отпали: смена работы 
не вызвала у них должного энтузиазма. Выбирать 
пришлось между тен Хагом и Почеттино, и вот тут, 
как утверждают источники ESPN, против аргентин-
ского тренера сыграли сразу два фактора.

К появлению первого он причастен сам. ПСЖ 
в 1/8 финала нынешнего розыгрыша Лиги чемпи-
онов уступил «Реалу». Причем это был очень обид-
ный вылет. Парижане первый матч на своем поле 
выиграли — 1:0, а в ответном открыли счет. Но по-
том за один тайм получили три мяча от Карима Бен-
зема и турнир покинули. Это только закрепило ре-
путацию Почеттино как тренера, скажем так, не 

гарантирующего результат. Ведь в его послужном 
списке из достижений пока лишь победа в Кубке 
Франции в прошлом сезоне, завоевание Суперкуб-
ка Франции в 2020 году плюс выход в финал Лиги 
чемпионов в 2019-м. Кстати, тогда возглавляемый 
аргентинцем английский «Тоттенхем» в полуфина-
ле с большущим трудом выбил как раз «Аякс» Эри-
ка тен Хага, в распоряжении которого не было тако-
го качественного набора игроков, как у лондонцев. 
Но по итогам этого сезона ПСЖ, лидирующий в на-
циональном первенстве после 30 туров с 12-очко-
вым отрывом от ближайшего преследователя «Мар-
селя», скорее всего, чемпионом станет.

Второй минус кандидатуры Маурисио Почетти-
но связан с его дороговизной. Контракт Почеттино 
с ПСЖ истекает только летом 2023 года, и парижа-
не настаивали на выплате им компенсации в раз-
мере годовой зарплаты тренера за досрочное рас-
торжение контракта. А это около €18 млн. При этом 
выкуп контракта Эрика тен Хага (его соглашение 
с «Аяксом» также действует до 2023 года) стоит на 
порядок меньше — всего €1,7 млн. Именно столько 
голландец зарабатывает в «Аяксе». Да и запросы по 
зарплате в «Манчестер Юнайтед» у тен Хага заметно 
скромнее, чем у Почеттино. А если говорить о до-
стижениях, то у Эрика тен Хага они, строго говоря, 
ничем не хуже, чем у Маурисио Почеттино. Поми-
мо упомянутого попадания в полуфинал Лиги чем-
пионов тен Хаг по два раза выигрывал чемпионат 
и Кубок Голландии. Лидирует «Аякс» и в текущем 
первенстве: от идущего вторым ПСВ его после 28 
туров отделяет четыре очка.

Александр Петров

КАДРЫ

Манчестерцы выбрали 
крепкого и дешевого
Наставник «Аякса» Эрик тен Хаг  
возглавит «Манчестер Юнайтед»

Г
Относительно скромный размер 
неустойки за разрыв действующего 
контракта с «Аяксом» стал одной 
из причин, превративших Эрика тен Хага 
в главного кандидата на пост главного 
тренера «Манчестер Юнайтед»  
ФОТО SUSANA VERA / REUTERS
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